
ПРОЕКТ Заключенные 
получат возможность 
сидеть рядом с домом

Садитесь ближе

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России разрабатывает про-
ект поправок в Уголовно-исполнительный кодекс, кото-
рые увеличат шансы осужденных попасть в места дейст-
вительно не столь отдаленные от родного дома. 

На официальном правительственном портале ведом-
ство сообщило о начале работы над инициативой по вне-
сению изменений в статьи 73 и 81 Уголовно-исполни-
тельного кодекса. Новые нормы включат в список офи-
циальных причин, когда человек может просить о пере-
воде из одной колонии в другую, желание быть ближе к 
семье.

«Законопроектом предусматривается установить 
возможность направления осужденного в исправитель-
ное учреждение, расположенное в субъекте Российской 
Федерации, в котором проживает один из его близких 
родственников, а также право осужденного на перевод в 
исправительное учреждение, расположенное вблизи ме-
ста жительства осужденного или его близких родствен-
ников», — говорится в официальном уведомлении.

Это поможет решить старую проблему перемены 
мест: сегодня заключенному достаточно трудно добить-
ся перевода из одной колонии в другую, когда сидеть ему 
выпало за тысячи километров от родных. После приня-
тия поправок руководство колонии будет обязано как 
минимум откликнуться на просьбу осужденно-
го и что-то ответить. Конечно, это не означает 
стопроцентное «да».

ИНИЦИАТИВА За перепродажу 
билетов на концерты 
введут штраф 
до миллиона рублей

Билетика 
не найдется?

Ольга Игнатова

СПЕКУЛЯЦИЙ на продаже билетов на зрелищные меро-
приятия станет меньше: минкультуры уже разработало и 
внесло в Госдуму два законопроекта, которые вводят за пе-
репродажу билетов штраф до миллиона рублей.

Сегодня вообще нет штрафов для перекупщиков. Они 
пытаются продавать билеты дороже номинальной стоимо-
сти, а то, что не продали, возвращают организатору меро-
приятия. Организатор при этом должен вернуть покупате-
лю полную стоимость билета. Но вероятность продать би-
лет, возвращенный в день проведения мероприятия, невы-
сока. Поэтому организаторы всевозможных зрелищ несут 
большие убытки. 

Первый законопроект предлагает установить, что реа-
лизацией билетов могут заниматься только организации 
культуры, музеи или уполномоченные такой организаци-
ей лица на основании договора. При этом предусматрива-
ется, что порядок возврата билетов на культурные меро-
приятия, в том числе в случаях отказа от посещения по 
инициативе посетителя, будут устанавливать эти же орга-
низации культуры. В случае отмены, замены или 
переноса мероприятий организация возместит 
зрителям полную стоимость билета.

Большой театр привез 

в Милан «Баядерку» 

и «Укрощение   

строптивой»
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Власть По предварительным данным, на выборах мэра Москвы 
побеждает Сергей Собянин

Развязка

Татьяна Замахина

В 
России прошел масштаб-
ный Единый день голосова-
ния — 5 тысяч выборов раз-

ного уровня состоялись в 80 ре-
гионах страны. На прямых выбо-
рах россияне голосовали за глав 
22 регионов, за депутатов в 16 ре-
гиональных парламентов и 12 го-
родских дум областных центров. 
Кроме того, на довыборах в Гос-
думу избиралось семь депутатов 
по одномандатным округам. Тен-
денциями выборного дня стало 
отсутствие нарушений, которые 
могли бы повлиять на подсчет го-
лосов, а также рекордно малое 
число жалоб. В Центризбиркоме 
и МВД даже назвали прошедшие 
выборы самыми спокойными за 
долгое время. При этом они носи-
ли явно конкурентный характер. 
Прямые губернаторские выборы 
тоже не обошлись без сюрпризов 

— как минимум в 2—3 регионах 
предстоит второй тур.  

Конкуренция 
под наблюдением 

Глава Центризбиркома оха-
рактеризовала прошедшие выбо-
ры как высококонкурентные. «В 
выборах принимает участие 44 
объединения. В том числе 40 по-
литических партий и 4 общест-
венных объединения. Поэтому го-
ворить, что кампания неконку-
рентная, значит противоречить 
фактам», — заявила она. Памфило-
ва напомнила: у всех граждан Рос-
сии была и есть возможность вни-
мательно познакомиться с канди-
датами, прийти на избиратель-
ный участок и сделать свой вы-
бор. По ее словам, конкуренция 
на этих выборах достаточно высо-
кая, несмотря на звучавшие оцен-
ки относительного того, что не-
сколько реально сильных канди-

датов не прошли муниципальный 
фильтр (эту систему в ЦИК пред-
лагают впоследствии реформиро-
вать). При этом за ходом голосо-
вания следили 120 тысяч наблю-
дателей, а общественные штабы 
по наблюдению за выборами ра-
ботали в 27 регионах России. 
Больше всего — традиционно в Мо-
скве и Московской области. Боль-
шой наблюдательский корпус ра-
ботал также в Башкирии, Ростов-
ской, Нижегородской, Кемеров-
ской областях. В самом же здании 
Центризбиркома к выборам 
установили специальную «виде-
остену», на которой в режиме ре-
ального времени одновременно 
отображалось происходящее на 
190 избирательных участков. 
Элла Памфилова подчеркнула, 
что ЦИК провел большую работу 
по профилактике и не-
допущению возможных 
нарушений. 

П
олных официальных 
результатов по выбо-
рам мэра Москвы 
еще нет. Но уже вчера 
вечером, когда вер-

стался этот номер, появились 
сначала первые данные ЦИК: 
действующий глава столицы 
Сергей Собянин лидирует с 
68,77%.  А данные exit-poll оказа-
лись и вовсе ошеломляющими: 
судя по первым опросам избира-
телей, Собянин набирает 75% го-
лосов. Это на четверть больше, 
чем в 2013 году, на его первых 
выборах. 

В Общественном штабе по 
наблюдению за голосованием 
сразу после закрытия избира-
тельных участков впервые сде-
лали свой подсчет голосов, аль-
тернативный. Сфотографирова-
ли копии итоговых проколов 
каждого из 3808 участков и сум-
мировали полученные данные. 
И тут результат — 70%!  По ито-
гам обработки 11%  бюллтете-

ней такую же цифру выдал и 
Мосгоризбирком. «Предвари-
тельные итоги выборов говорят 
о том, что мы с вами этот экза-
мен сдали и сдали его достойно. 
Спасибо москвичам за высокую 
оценку работы, — сказал Собя-
нин, приехав в полночь в свой 
избирательный штаб. — Спасибо 
вам, дорогие друзья, которые 

прошли со мной весь этот путь и 
разделили ответственность. 
Спасибо моей команде, прави-
тельству Москвы — без них тако-
го результата достичь было бы 
невозможно».

Глава города помнит о том, 
что эти выборы, в ходе которых 
он избран уже на второй срок, 
для него последние — больше бал-

лотироваться по закону нельзя: 
«Но это означает не то, что те-
перь можно почивать на лаврах. 
Наоборот, мы столько с вами на-
метили планов, столько взяли 
обязательств, что в эти годы при-
дется пахать больше, чем в пре-
дыдущие, сделать гораздо боль-
ше, чем за предыдущие пять лет. 
Буквально с завтрашнего дня за-
сучив рукава вся команда будет 
работать. Я обещаю москвичам, 
что я вас не подведу, спасибо за 
доверие!»

Словом, сегодняшняя победа 
для него — это в первую очередь 
еще один шанс, чтобы сделать 
очередной  шаг вперед. Во всех 
отраслях: улучшении общест-
венного транспорта, удобства 
предоставления госуслуг, про-
движении вперед программы ре-
новации, благоустройству в ходе 
реализации программы «Мой 
район», чтобы не делилась Мо-
сква на районы центральные и 
окраинные...

Напомню, прямое голосова-
ние вернулось в столицу лишь в 
2013-м. Еще в 2010-м, когда ны-
нешний глава Сергей Собянин 
только возглавил Москву, его 
кандидатуру предложил прези-
дент, а утверждали депутаты 
Мосгордумы. Когда столице в чи-
сле других регионов вернули 
право самим выбирать мэра,  тут 
же Собянин подал в отставку и 
вскоре вновь выдвинул свою кан-
дидатуру. Он хотел заручиться 
поддержкой всего города и полу-
чил ее, одержав на выборах тогда 
первую убедительную победу. 

Собянин волновался 
как школьник 

С тех пор прошло пять лет. И 
вот Москва снова оказалась перед 
выбором. Претендентов 
на кресло градоначаль-
ника было пятеро. 

ВЫБОРЫ-2018 Вчера в 80 регионах страны прошел Единый день голосования

Осенний марафон
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Полпредом  
президента   
в Приволжском 
федеральном 
округе назначен 
Игорь Комаров

05
Антон 
Силуанов: 
Госслужащие 
получат новую 
систему оплаты 
труда, ориенти-
рованную   
на результат 

07
Театр Наций 
открывает 
сезон с интер-
медий 

09
Оплатить соци-
альные услуги 
скоро можно 
будет государ-
ственными  
сертификатами 

12
Питерский 
«Зенит», уси-
ленный ита-
льянским полу-
защитником 
Клаудио 
Маркизио, 
попытается 
удержать 
лидерство   
в чемпионате 
России

КУЛЬТУРА

Сергей Собянин: Я обещаю москви-
чам, что я вас не подведу, спасибо 
за доверие.

Акцент

 Явка на выборах мэра Москвы 
составила 31,2 процента, 
как и предсказывали 
накануне и ВЦИОМ, 
и предвыборный штаб 
Собянина

2

7

Элла Памфилова охарактеризовала эти выборы как высококонкурентные. 

Австралийский доллар  49,4038
Азербайджанский манат  40,6888
Армянский драм**  14,2415
Белорусский рубль  32,2639
Болгарский лев  41,1007
Бразильский реал  17,0034

Венгерский форинт**  24,7281
Вон Республики Корея***  61,4765
Гонконгский доллар*  87,9401
Датская крона  10,7797
Доллар США  69,0286
Евро  80,3562

Индийская рупия**  96,1066
Казахстанский тенге**  18,3694
Канадский доллар  52,5692
Киргизский сом**  99,3217
Китайский юань  10,0944
Молдавский лей*  41,2727

Новый туркменский манат  19,7507
Норвежская крона*  81,9895
Польский злотый  18,6639
Румынский лей  17,3243
СДР  96,5724
Сингапурский доллар  50,1953

Таджикский сомони*  73,2399
Турецкая лира  10,6165
Узбекский сум****  88,0141
Украинская гривна*  24,4284
Фунт стерлингов  89,2954
Чешская крона*  31,2842

Шведская крона*  75,8739
Швейцарский франк  71,5174
Южноафриканский рэнд*  45,5875
Японская иена**  62,3536

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.09.18
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Владельцы квартир    
перестали идти на уступки 
жильцам — почему выгодно 
сдать жилье стало проще, 
чем удачно снять  

Яков Миркин:     
Нам надо договориться,   
какую модель общества    
и какую экономику    
мы хотим построить  
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Льву Толстому — 190 лет   
Как отметили день   
рождения классика    
в его любимой      
Ясной Поляне

Сборная России 
сегодня  постарается 
развить турецкий успех 
в домашнем матче     
с командой Чехии
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АКЦЕНТ Андрей Воробьев вновь избран главой Подмосковья 

Дважды губернатор
Ирина Рыбникова

Н
а выборах губернатора 
Московской области, по 
предварительным дан-

ным, после обработки 65,86% 
бюллетеней действующий глава 
региона Андрей Воробьев набрал 
61,82% голосов. И это чистая по-
беда: его ближайший соперник 
Константин Черемисов завер-
шил выборную гонку с результа-
том 13,35%. 

Претендентов на пост руко-
водителя Московской области 
было шестеро. Кроме Воробье-
ва, выдвигавшегося от «Единой 
России», и коммуниста Череми-
сова, свои силы пробовали кан-
дидат от «Справедливой Рос-
сии» Игорь Чистюхин, набрав-
ший в итоге 4,99%, представи-
тель ЛДПР Кирилл Жигарев 
(5,75%), баллотировавшиеся от 
«Партии роста» Борис Надеж-
дин (4,39%) и ставленница 
«Альянсa зеленых» Лилия Бело-
ва, набравшая 7,52% голосов 
избирателей. Все кандидаты жи-
телям области хорошо извест-
ны: Черемисов, Чистюхин и Жи-
гарев не первый срок работают 
депутатами Московской област-
ной думы, Борис Надеждин, по 
его собственным словам, «зани-
мается выборами уже 30 лет», а 
Лилию Белову знают как нерав-
нодушного эколога-обществен-
ника. Но против Воробьева у 
них не было шансов. 

Андрей Воробьев будет руко-
водить Подмосковьем второй 
губернаторский срок подряд. 
Он пришел в область в ноябре 

2012-го из Госдумы, где его ха-
рактеризовали как молодого и 
амбициозного политика. Это 
определение — молодой и амби-
циозный — преследует Воробье-
ва и сейчас. При нем в области 
появились пять перинатальных 
центров европейского уровня, 
22 сосудистых центра, где спа-
сают людей с инфарктами и ин-
сультами, два онкорадиологиче-
ских центра, 400 новых детских 
садов, 100 школ. Построено 22 
путепровода через железную 
дорогу. Вообще, дорожный ре-

монт развернут такой, что те-
перь жители любого, даже само-
го отдаленного города области 
видят: состояние дорог волнует 
власть не меньше, чем их самих. 

Андрей Воробьев начал в 
Подмосковье административ-
ную реформу, вдвое сократив 
количество чиновников, и ре-
формирование мусороперера-
батывающей отрасли, поставив 
перед собой и своей командой 
задачу создать такую перера-
ботку, какой в стране больше ни 
у кого нет. «Все, что у нас полу-

чается, получается благодаря 
доверию президента и поддер-
жке жителей», — много раз гово-
рил губернатор. Вот только о 
круглосуточной работе — своей 
и команды — для реализации по-
ставленных целей он все время 
сказать забывает. 

«Вторые выборы более слож-
ные, потому что ты отчитыва-
ешься за предыдущие наказы 
избирателей, — поделился с 
журналистами Андрей Воро-
бьев после того, как принял по-
здравления с победой от предсе-

дателя правительства РФ Дмит-
рия Медведева, — и понимаешь, 
что темп решения проблем, с 
которыми к тебе обращаются 
жители, на втором сроке дол-
жен быть выше». Глава региона 
поблагодарил за поддержку 
всех, кто работал с ним бок о 
бок в эти пять лет — и значит, по-
способствовал нынешней побе-
де — глав муниципалитетов, де-
путатов, общественников, а 
также всех, кто поддерживал 
его на протяжении предвыбор-
ной кампании. 

Явка на выборах в Подмоско-
вье прогнозировалась на уровне 
40%. «Мы провели колоссаль-
ную работу, члены участковых 
комиссий дошли фактически до 
каждого избирателя, информа-
ции о выборах было много. Да и 
погода хорошая. По нашим про-
гнозам, явка будет в районе 37—
40%», — заявила накануне пред-
седатель избирательной комис-
сии Московской области Эльми-
ра Хаймурзина. Прогнозы сбы-
лись: предварительная явка со-
ставила 31,56%. Всего в Подмо-
сковье открылись 4164 посто-

янных участка и 84 временных, 
организованных в больницах, 
общежитии Московского об-
ластного государственного уни-
верситета, в аэропортах и на же-
лезнодорожных станциях, в 
СИЗО и колониях, садоводче-
ских товариществах и даже в 
торговом центре. Еще 5 подмо-
сковных избирательных участ-
ков созданы по экстерритори-
альному принципу — в Москве и 
Калужской области. 

Более половины участков 
подведены к системе видеона-
блюдения, 42% оснащены ком-
плексами автоматической об-
работки бюллетеней — их поста-
вили на крупных участках, где 
количество избирателей превы-
шает 500 человек. А там, где КО-
ИБов нет, применяется техноло-
гия QR-кода. На участках, к ко-
торым приписано большое ко-
личество инвалидов, были уста-
новлены более 500 специаль-
ных кабин — широких, чтобы в 
них без проблем могли въехать 
избиратели на колясках, со зву-
к о в ы м  с о п р о в о ж д е н и е м  и 
шрифтами Брайля — для слабо-

слышащих и слабовидящих гра-
ждан. 

Одной из первых на избира-
тельный участок в поселке Пав-
ловская Слобода городского 
округа Истра пришла председа-
тель Центральной избиратель-
ной комиссии РФ Элла Памфи-
лова. Она проголосовала в пер-
вые же минуты после открытия 
участка. И правильно сделала, 
потому что начиная с 10 утра на 
некоторых участках в Истре 
образовались очереди. «Я спе-
циально пошел голосовать по-
позже, после утренней дойки — 
село голосует рано утром, на 
прошлых выборах я полчаса в 
очереди простоял», — рассказал 
истринский фермер Олег Сиро-
та. В этот раз он пришел позже и 
ждать почти не пришлось.

Действующий губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев 
пришел на участок в поселке 
Барвиха Одинцовского района 
вместе с супругой и четырехлет-
ним сыном Георгием. «Настрое-
ние хорошее. Надеюсь, сегодня 
большинство жителей области 
придут на избирательные участ-
ки, чтобы отдать свои голоса», — 
сказал Воробьев журналистам. 
Ту же надежду выразил и еще 
один претендент на губернатор-
ский пост — Борис Надеждин, ко-
торый голосовал в Долгопруд-
ном. «Чем больше людей придет 
на выборы, тем меньше возмож-
но нарушений, хотя я уверен, 
что в Подмосковье нарушений и 
не будет», — подчеркнул он.

За тем, как проходили выбо-
ры, следили 12,5 тысячи наблю-

дателей, в том числе и иностран-
ных. Одних только мониторин-
говых групп, в состав которых 
входят юристы, журналисты, 
блогеры, известные обществен-
ники, на территории области 
работало 57. Они объезжали 
участки, беседовали с предста-
вителями участковых избира-
тельных комиссий, избирателя-
ми и наблюдателями от кандида-
тов. «При объездах были зафик-
сированы технические сбои КО-
ИБов в некоторых муниципали-
тетах, но они быстро устраня-
лись и на ход выборов это не по-
влияло», — уточнила Уполномо-
ченный по правам человека в 
Московской области Екатерина 
Семенова, добавив, что сбоят в 
о с н о в н о м  К О И Б ы  с т а р о г о 
образца. «Среди наблюдателей 
много блогеров, которые ведут 
прямую трансляцию в интерне-
те, и это гарантия того, что ни 
одно нарушение не укроется от 
общественности», — добавил 
председатель Общественной па-
латы городского округа Химки 
Евгений Арсентьев. О том, что 
выборы проходят спокойно, го-
ворил и зампред Общественной 
палаты Подмосковья Татьяна 
Дмитриева: «Мы проверяем все 
поступающие к нам обращения. 
Очень много информационных 
вбросов, которые не подтвер-
ждаются. Так, например, в со-
цсетях сообщили о массовой 
драке на одном из избиратель-
ных участков в Щелкове. Обще-
ственники оперативно провери-
ли информацию, она не соответ-
ствует действительности». 

Развязка 
Представляли они по-
чти весь широкий по-
литический спектр. 

Депутат Госдумы от ЛДПР Миха-
ил Дегтярев, предприниматель, 
депутат Мосгордумы, выдвиже-
нец «Союза горожан» Михаил 
Балакин, глава Таганского му-
ниципального округа Илья Сви-
ридов («Справедливая Рос-
сия»), банкир, энергетик и изда-
тель Вадим Кумин от КПРФ. Сер-
гей Собянин и на этот раз балло-
тировался в качестве самовыд-
виженца. И если среди его кон-
курентов не было таких же яр-
ких фигур, как он сам, это вина 
не Собянина, а его маститых оп-
понентов, которые испугались 
тягаться с ним, скажет «РГ» 
Алексей Мухин, директор Цен-
тра политической информации. 
Собянину же действительно 
было что предъявить горожа-
нам — обновленную Москву, ко-
торую вчера во время праздни-
ка многие москвичи увидели 
словно заново. Своим комфор-
том, чисто человеческим лицом, 
в отличие от прежнего парадно-
помпезного, оценили летом и 
миллионы болельщиков, побы-
вавших на московском чемпио-
нате мира по футболу. Описы-
вая, как изменилась российская 
столица, слов восхищения не 
сдерживали почти все зарубеж-
ные издания. Сделано же и в са-
мом деле многое. Проложено и 
реконструировано более 815 км 
дорог, 227 транспортных развя-
зок, обустроено 150 км выде-
ленных полос, по которым сей-
час ходят современные автобу-
сы класса «Евро-4» и «Евро-5». 
Невиданными темпами разви-
вается подземка: прибавилось 
136 км новых линий и 71 стан-
ция. Вместо ржавого пояса во-
круг города, как раньше называ-
ли грузовое Московское желез-
нодорожное кольцо, москвичи 
получили прекрасное наземное 
метро — МЦК. А еще 500 новых и 
реконструированных парков, 
среди которых «Зарядье», уже 
вошедший в сотню лучших до-
стопримечательностей плане-
ты. Свыше двух десятков пеше-
ходных улиц втрое увеличили 
число пешеходов в городе, пре-
жде приспособленном больше 
для машин. Перечень сделанно-
го можно продолжать и дальше, 
причем во всех сферах. Вспом-
нить, например, минимальную 
пенсию в столице, которую Со-
бянин в этом году поднял сразу 
на три тысячи рублей — с 14 500 
до 17 500. Программу «Москов-
ское долголетие», сделавшую 
бесплатными кружки и секции 
для всех ветеранов — 115 тысяч 
из них, уже позабыв о возрасте, 
поют и танцуют, занимаются 
фитнесом и рисованием, изуча-
ю т  и н о с т р а н н ы е  я з ы к и  и 
компьютерную грамотность…

И при всем этом Собянин, 
оказывается, волновался вчера, 
как школьник на экзамене. Про-
голосовав, как обычно, на изби-
рательном участке, расположен-
ном в школе № 1241 на Красной 
Пресне, позже он написал в сво-
ем блоге: «Проголосовал на вы-

борах мэра Москвы. Когда ста-
вишь отметку напротив собст-
венного имени, испытываешь 
определенное чувство неловко-
сти. Ведь тебя избирают горожа-
не, а не ты сам. Но в то же время 
волнуешься. Во-первых, потому 
что ощущаешь себя в  этом 
школьном здании как на экзаме-
не, к которому готовился всю 
жизнь или как минимум послед-
ние пять лет. И, во-вторых, пото-
му что этим самым еще раз под-
тверждаешь свою готовность и 
решимость в случае избрания 
работать дальше ответственно и 
добросовестно. На благо Мо-
сквы, на благо москвичей». 

Выборы же тем временем 
шли в городе своим чередом. К 
12.00 из более чем 7 миллионов 
избирателей проголосовали 
8,2%, что на 1% больше, чем в 
этот час на прошлых выборах. В 
15.00 — уже почти 18% москви-
чей, к 20.00 — 27—28%, к оконча-
нию голосования явка достигла 
до предсказанной накануне 
ВЦИОМ: 31,2%. По мнению 
председателя комиссии ОП РФ 
по региональному развитию и 
федеративным отношениям Ле-
онида Давыдова, это замеча-
тельный результат, который 
стал возможен благодаря актив-
ной и очень разнообразной кам-
пании выборов, проведенной 
столичными властями. «Я ду-
мал, явка будет значительно 

меньше, — признался он. — Не 
было того противостояния кан-
дидатов, которое подогревало 
электорат в 2013-м. К тому же 
выборы мэра уже вторые в этом 
году после президентских, что 
само по себе стало вызовом мо-
сквичам. А еще началась уже 
школа, и тут вдруг — такая пре-
красная погода, послевкусие 
ушедшего лета. Словом, все про-
тив похода на избирательные 
участки. А москвичи пришли!» 

Дачный бум 
Но настоящий бум вызвали 

209 загородных участков, впер-
вые созданных поблизости от 
дач москвичей или прямо в садо-
вых товариществах в Подмоско-
вье, Тульской, Калужской и Вла-
димирской областях. Мосгориз-
бирком рассудил: зачем выну-
ждать дачников уезжать домой 

раньше, пусть лучше избира-
тельные участки сами приедут к 
ним. Более 125 тысяч москвичей 
зарегистрировались для заго-
родного голосования. Дачники 
удивили своей активностью, 
вдвое превышающей столичную 
в целом. Если в городе к 10.00 
проголосовало в среднем не бо-
лее 3% избирателей, то за преде-
лами столицы к этому моменту 
свой гражданский долг испол-
нил примерно каждый десятый 
огородник. Например, в «доми-
ке» у автовокзала в Домодедове 
из 979 прикрепленных дачников 
за первые два часа проголосова-
ли уже 108, поделилась с «РГ» 
председатель УИК № 5029 Елена 
Бреднева. А в соседнем Ступине 
к полудню у участков образова-
лись даже очереди. Многие при-
ходили голосовать за мэра пря-
мо из леса с полными лукошка-

ми грибов. Шли, кстати, по ас-
фальтированной дороге — это 
плюс «дачных» выборов, ведь 
подъезды делали как раз к 9 сен-
тября в рамках соглашения меж-
ду властями Москвы и Подмо-
сковья. «Эксперимент удался», 
— заключила и глава ЦИК Элла 
Памфилова, отметив, что он 
вызвал большой интерес и у дру-
гих регионов. 

В одном из таких дачных 
участков, в поселке Снегири Ис-
тринского района, проголосо-
вал и корреспондент «РГ». И 
пришел к выводу: это настоя-
щий подарок! Впервые за много 
лет не нужно было решать труд-
ную дилемму: ехать отдавать 
гражданский долг, потратив на 
это целый день, или провести 
выходной с детьми на природе. 
Участок № 1544 появился у же-
лезнодорожной станции чуть 
больше месяца назад: модуль-
ный домик размером в два стро-
ительных вагончика с надписью 
«Мои документы». Заявление о 
прикреплении к нему можно 
было подать заранее на сайте го-
суслуг или прямо здесь, забежав 
по пути на электричку. 

«К 12.00 пять участков в 
Тульской области дали явку 
19,1%, пять участков во Влади-
мирской области — 32,1%», — 
прокомментировал дебют но-
вых участков руководитель Об-
щественного штаба по наблюде-

нию за выборами председатель 
Общественной палаты Москвы 
по развитию гражданского об-
щества Алексей Венедиктов. 

Видеокамера видит все 
Неважно, где москвичи голо-

совали, в городе или на даче, за 
процессом на всех 3808 участках 
следили в Общественном штабе 
по наблюдению за выборами на 
Берсеневской набережной. Со-
зданный в 2013 году , этот штаб 
вернул москвичам доверие к вы-
борам всех рангов. Вот и вчера с 
5.30 утра в нем началось дежур-

ство у видеокамер. Наблюдате-
лей в этом году обучили около 4 
тысяч, то есть даже с запасом. От-
правили их на все участки, даже в 
роддома и СИЗО. Никаких се-
рьезных нарушений зафиксиро-
вано не было. Работа этого штаба 
впечатлила даже повидавшую 
многое Эллу Памфилову: «Очень 
хорошо работают наблюдатель-
ские сообщества, — сказала она 
журналистам. — Общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми, который объединил вокруг 
себя политические силы и на-
блюдательские организации. 
Они добиваются решения на ос-
нове консенсуса. И они, скажем, 
такую планку задрали высокую, 
что комиссия прекрасно понима-
ет: если что-то будет не так, им не 
поздоровится». 

Тем не менее в  одном из 
Telegram-каналов около полудня 
появилось скандальное видео 
якобы с участка № 2342. Там вид-
но, как какая-то женщина вбро-
сила в урну целую пачку бюлле-
теней. Группа разбора немедлен-
но отмотала назад видео с участ-
ка. Кадры оказались явно фейко-
выми. Расстановка мебели не 
совпала с той, что была в пункте 
для голосования. К тому же в ро-
лике фигурировали обычные 
урны, а в реальности там стояли 
КОИБы. В штабе заявили, что 
впервые столкнулись с намерен-
ной фальсификацией. Всего же на 
этих выборах мэра столицы ра-
ботали более 10 тысяч наблюда-
телей, включая иностранных, 
представителей кандидатов и по-
литических партий. 

Как рассказал зампредседа-
теля Мосгоризбиркома Юрий 
Ермолов, исправно работали и 
комплексы обработки избира-
тельных бюллетеней. С помо-
щью «электронных урн» в Мо-
скве голосовала почти половина 
избирателей. Устройства, а их 
1544, размещены в тех же изби-
рательных участках, что и на ми-
нувших президентских выборах. 
Обращений на «горячую ли-
нию», связанных с их работой, 
тоже не поступало», — пояснил 
Ермолов.

Голосование проходило спо-
койно, без жалоб на нарушения, 
периодически докладывал пред-
ставителям СМИ и председатель 
Мосгоризбиркома Валентин Гор-
бунов. Все попытки дискредити-
ровать выборы, подчеркнул он, 

оперативно пресекаются. На-
пример, женщина проголосова-
ла на загородном участке, вер-
нулась в Москву, пришла на 443-
й участок, где снова попросила 
бюллетень. Участковая комис-
сия проверила информацию и 
отказалась выдать бумаги. «Я 
хотел предупредить всех шутни-
ков, которые хотят потрениро-
ваться на прочности избира-
тельного законодательства: все 
заканчивается административ-
ной ответственностью, штра-
фом в 30 тыс. рублей, — заявил 
Горбунов. — Кто за вторым бюл-
летенем идет, пусть берет с со-
бой 30 тысяч. А если речь идет о 
третьей попытке — это уже уго-
ловная ответственность с реаль-
ным сроком до трех лет».

Еще один случай — журнали-
сты информационного агентства 
Reuters пожаловались, что их не 
пустили на один из участков. Ва-
лентин Горбунов их заявления 
назвал провокацией и пояснил: 
нужно было всего лишь пройти 
досмотр. «На каждом участке 
есть рамки для проверки безопа-
сности. Журналисты, естествен-
но, пришли с крупногабаритны-
ми сумками. Это не только их ка-
сается, любого избирателя с сум-
ками будут досматривать, — про-
комментировал Горбунов. — Их 
попросили предъявить, что у них 
в сумках, они начали кричать, 
мол, какое вы имеете право нас 
досматривать, иностранных жур-
налистов. Потом успокоились, но 
зато новость везде прошла».

Голоса между остальными 
претендентами на пост мэра по 
результатам обработки 11 про-
центов бюллетеней распредели-
лись так. Второе место после Сер-
гея Собянина занял кандидат от 
КПРФ Вадим Кумин, набравший 
11,58% голосов, на третьем ме-
сте — выдвиженец «Справедли-
вой России» Илья Свиридов — у 
него 7,04% голосов, на четвертом 
— Михаил Дегтярев— кандидат от 
ЛДПР — с 6,84% голосов. Послед-
нее место занял Михаил Балакин 
— представитель «Союза горо-
жан» — он набрал 1,83% голосов. 

Подготовили Сергей Бабкин, 
Светлана Батова, Сергей Жуков, 
Ангелина Зеленькова, Александр 
Мелешенко, Любовь Проценко

Владимир Путин по традиции 
 голосовал на участке № 2151 
в Российской академии наук.

Более половины избирательных участков Подмосковья были подключены к системе видеонаблюдения. 

Акцент

 За тем, как проходили 
 выборы, следили 12,5 тысячи 
наблюдателей, в том числе 
и иностранных

Акцент

 На «дачных» избирательных 
участках москвичи удивили 
своей активностью: 
она у них оказалась вдвое 
выше, чем в самой столице 

МНЕНИЕ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ 

Педро Моуриньо, 
директор правовой компании IBERATLANTIC 
GLOBAL CORPORATION, Испания:

— Я приехал в Россию на выборы уже в шестой раз. Боль-

шое впечатление на меня произвело техническое оснаще-

ние участков для голосования — КОИБы, видеонаблюде-

ние. Хорошо, что упрощена процедура прикрепления к 

участкам. А дачные участки — хороший способ повысить 

явку. Однако меня удивило, что в таком большом городе, 

как Москва, всего пять кандидатов и ни одной женщины.

Альберто Бьянко, 
вице-мэр города Барбареско, Италия:

— Побывал на нескольких участках. Везде принимали до-

брожелательно и пытались ответить на мои вопросы. Го-

род сделал шаг навстречу гражданам: маломобильные мо-

гут голосовать дома, а дачники — рядом со своими поселка-

ми и деревнями. У нас такого нет — все голосуют только по 

месту жительства или те, кто живет за рубежом, в других 

странах. Наличие видеокамер на ваших участках говорит о 

прозрачности выборов.

Петер Шульце, 
доктор политических наук, Германия:

— Избирательный процесс хорошо организован, прозра-

чен, контролируется и полностью открыт. На техническом 

уровне все хорошо работает, но все это, на мой взгляд, не 

поможет увеличить явку избирателей. Например, мы 

утром на участках увидели не так много избирателей. Мы 

встретили много пенсионеров и не увидели совсем моло-

дых людей.
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Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1588897
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Осенний марафон

В частности, видеона-
блюдение было органи-
зовано в большинстве 

регионов — на 14,5 тысячи участ-
ков, где могут проголосовать до 
30 миллионов избирателей. 
Очень важно, заметила также 
глава ЦИК, что видеонаблюде-
ние устроили не только на довы-
борах в Госдуму, но и на регио-
нальных выборах. 

Интересно, что российская 
система видеонаблюдения не 
имеет аналогов в мире — как с 
точки зрения технической осна-
щенности, так и правовой регла-
ментации установки камер и ис-
пользования записей. «Это уни-
кальная система, ни в одной 
стране нет настолько всеобъем-
лющей, технически совершен-
ной и законодательно регламен-
тированной системы, которая 
могла бы сравниться с россий-
ской», — сказала Памфилова жур-
налистам. По ее словам, в некото-
рых странах предпринимались 
попытки по применению видео-
наблюдения на выборах, однако 
там не было правовых норм, ка-
сающихся установки камер и ис-
пользования видеозаписей для 
проверки информации о возмож-
ных нарушениях.

На нынешних выборах уже в 
третий раз применялась система 
«Мобильный избиратель», кото-
рая дает возможность голосовать 
не по месту прописки, а на любом 
другом удобном участке. Впер-
вые этот механизм был опробо-
ван в ряде регионов в Единый 
день голосования 2017 года, а в 
марте 2018 года применялся уже 
по всей стране на выборах прези-
дента. Граждане поняли и оцени-
ли удобство системы. Почти один 
миллион заявлений о голосова-
нии по месту пребывания подано 
на этих региональных выборах 9 
сентября, сообщил Николай Бу-
лаев. Для сравнения — в 2017 году 
при использовании этой системы 
была подана 201 тысяча заявле-
ний о голосовании по месту фак-
тического нахождения. И «мо-
бильные избиратели», как отме-
тил зампред ЦИК, проявили наи-
большую активность.

Хорошая подготовка к выбо-
рам, внимательные наблюдатели 
и бдительные правоохранители — 
все это стало залогом незначи-
тельного количества реальных 
нарушений. Существенных нару-
шений, которые могли бы повли-
ять на итоги выборов в россий-
ских регионах, допущено не было 
— об этом сообщили как в ЦИК, 
так и в МВД. К оценке позже при-
соединились Уполномоченный 
по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова и наблюдатели от 
Общественной палаты.

Элла Памфилова рассказала, 
что на момент окончания голосо-
вания зафиксировано только 
одно нарушение, которое можно 
назвать серьезным. Речь о случае 
в Бурятии: зампред одной из 
участковых избирательных ко-
миссий в Улан-Удэ был задержан 
после того, как была пресечена 
попытка провоза в изолятор вре-
менного содержания семи бюл-
летеней. «Это ведь сговор, уго-
ловная статья», — оценила такого 
рода попытки Памфилова. По ее 
словам, информация об инциден-
те передана в МВД и Следствен-
ный комитет. 

— Остальное, что мы рассма-
триваем, — это мелочи, с натяж-

кой, — констатировала Памфило-
ва. Из-за малого количества на-
рушений активно работала «фа-
брика троллей», отметила пред-
седатель Центризбиркома. Поя-
вилось немало фейковых роли-
ков и сообщений о разного рода 
серьезных нарушениях. 

В целом это «самый спокой-
ный» Единый день голосования 
за долгое время, оценила глава 
ЦИК. Мало жалоб на выборы, 
констатировала она. «Очень 
сложно даже нашим недоброже-
лателям что-то реальное выта-
щить, поэтому начинают что-то 
придумывать», — добавила Пам-
филова. — Реальных нарушений 
мало, надо как-то отрабатывать 
свой имидж». По информации се-
кретаря ЦИК Майи Гришиной, 
жалобы на возможные наруше-
ния составили лишь 13% от об-
щего числа звонков в Центриз-
бирком РФ в Единый день голосо-
вания. 

Губернаторы: 
от Чукотки до Орла 

Одной из особенностей ны-
нешней избирательной кампа-
нии стало большое количество 
губернаторских кампаний. Пря-
мые выборы состоялись в Хака-
сии, Якутии, Алтайском, При-
морском, Хабаровском краях, 
Амурской, Владимирской, Воро-
нежской, Ивановской, Кемеров-
ской, Магаданской, Нижегород-
ской, Новосибирской, Омской, 
Орловской, Псковской, Самар-
ской областях и Чукотском авто-
номном округе.

Причина проста — много на-
значенцев-«досрочников». Поли-
тологи также фиксировали важ-
ный момент: впервые с 2012 года 
— то есть с восстановления пря-
мых губернаторских выборов — в 
кампаниях участвовало большое 
число кандидатов, непосредст-
венно связанных со своими реги-
онами.

Своеобразным сюрпризом 
здесь стала перспектива второго 
тура в Хабаровском и Примор-
ском краях, а также в Хакасии. 
Напомним, что выборы проходят 
в два тура, если ни один из канди-
датов не преодолевает отметки в 
50% голосов.

В ЦИК под конец избиратель-
ного дня еще не говорили о вто-
рых турах как о деле решенном. 
Решение по этому вопросу ЦИК 
обещал объявить сегодня (на-
помним, что второй тур должен 
состояться в течение 14 дней по-
сле основного дня голосования). 

Впрочем, предварительные 
результаты голосования говори-
ли в пользу такого вердикта. В Ха-
баровском крае примерно по 
36% голосов оказалось у дейст-
вующего губернатора Вячеслава 
Шпорта и кандидата от ЛДПР 
Сергея Фургала (по результатам 
обработки 100% бюллетеней). 

Депутат городского Совета 
Абакана Валентин Коновалов 
(КПРФ) на выборах главы Хака-
сии лидировал после обработки 
55,67% протоколов (на 23.00 по 
Москве) — у него 44,68%. Дейст-
вующий глава республики Вик-
тор Зимин («Единая Россия»), по 
данным на то же время, набирал 
35,13%. 

Во Владимирской области на 
23.00 по Москве тоже назревал 
второй тур — правда, судить о та-
кой перспективе пока было рано. 
По результатам обработки более 

8% бюллетеней действующий гу-
бернатор Светлана Орлова наби-
рала 39,7% голосов.

В ЦИК уже обсудили, «что де-
лать, и готовы ко вторым турам», 
сказала Элла Памфилова. Она 
еще раз подчеркнула: это показа-
тель того, что на выборах «много 
конкуренции, кое-где кандидаты 
идут ноздря в ноздрю». 

В других регионах сюрпризов 
не было — временно исполняю-
щие обязанности губернаторов и 
действующие главы победили с 
разным перевесом. Так, врио гу-
бернатора Магаданской области 
Сергей Носов с большим отры-
вом лидировал, набирая 81,6% 
голосов после обработки почти 
всех протоколов. А вот врио гу-

бернатора Алтайского края, кан-
дидат от «Единой России» Вик-
тор Томенко, недалеко ушел от 
опасной планки. Он лидировал 
на выборах главы региона с 
52,63% голосов. Врио губернато-
ра Чукотки с 57,83% шел впереди 
после обработки 100% протоко-
лов.

Глав регионов избирает 
парламент 

Непрямые выборы глав регио-
нов проходили в трех субъектах 
Федерации — в Дагестане, Ингу-
шетии и Ямало-Ненецком АО. 
Владимир Васильев после избра-
ния депутатами Народного со-
брания региона вступил в дол-
жность главы Республики Дагес-
тан. Президент России выдвинул 
на рассмотрение республикан-
ского парламента трех кандида-
тов на должность главы респу-

блики — действующего врио гла-
вы Дагестана Владимира Василь-
ева, выдвинутого «Единой Рос-
сией», и двух вице-спикеров На-
родного собрания — Камила Дав-
диева от «Справедливой России» 
и Махмуда Махмудова от КПРФ. 
За Владимира Васильева прого-
лосовали 77 депутатов, за Ками-
ла Давдиева — пять, за Махмуда 
Махмудова — четыре. Всего про-
голосовали 86 из 90 депутатов. 
Владимир Васильев избран гла-
вой Дагестана сроком на пять лет. 
В своем выступлении Васильев 
пообещал продолжить бороться 
с коррупцией в регионе и в даль-
нейшем освобождать от работы 
чиновников, не желающих рабо-
тать на благо республики.

Законодательное собрание 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа избрало Дмитрия Артю-
хова губернатором региона. За 
его кандидатуру проголосовали 
14 из 18 присутствующих на за-
седании парламента депутатов. 
Согласно действующему законо-
дательству руководителя округа 
избирают депутаты региональ-
ного парламента по представле-
нию президента РФ. Выборы про-
водятся тайным голосованием, 
для победы кандидату необходи-
мо получить большинство голо-
сов. Напомним, ранее президент 
страны предложил на рассмотре-
ние ямальским законодателям 
три кандидатуры. Кроме врио гу-
бернатора Артюхова это были за-
меститель председателя комите-
та Законодательного собрания 
ЯНАО по социальной политике и 
жилищно-коммунальному хо-

зяйству Александр Голубенко, 
выдвинутый ЛДПР, и директор 
ГКУ «Дирекция транспорта Яма-
ло-Ненецкого автономного окру-
га» Виталий Лагутин, выдвину-
тый КПРФ.

Депутаты Народного собра-
ния в воскресенье избрали 
55-летнего Юнус-Бека Евкурова 
в третий раз на пост главы Ингу-
шетии путем тайного голосова-
ния. Президент России внес в 
парламент Ингушетии три кан-
дидатуры для наделения полно-
мочиями главы республики — за-
мпредседателя комитета Народ-
ного собрания Ингушетии по 
здравоохранению и социальной 
политике Ильяса Богатырева, 
главы региона Евкурова и депу-
тата горсовета Назрани Урусхана 
Евлоева. За Ильяса Богатырева и 
Урусхана Евлоева проголосовали 
по два депутата из 30. За Евкуро-
ва — 26.

Депутатский мандат: 
до десяти претендентов 
на место

Своего представителя в Госу-
дарственную Думу вчера избира-
ли в семи одномандатных округах 
в шести регионах — это Амурская, 
Калининградская, Нижегород-
ская, Самарская, Саратовская и 
Тверская области. Эти мандаты 
стали вакантными по разным 
причинам, в основном потому 
что законодатели перешли на ра-
боту в исполнительную власть. 
Своих кандидатов в главный пар-
ламент страны наряду с «Единой 
Россией», КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливой Россией» смогли заре-
гистрировать только три партии 
— это «Яблоко», «Коммунисты 
России» и «Партия пенсионе-
ров». Согласно оценкам Цен-
тральной избирательной комис-
сии, на один мандат в среднем 
претендовали шесть кандидатов. 
На выборах этого уровня не везде 
победу брали «единороссы». В 
двух регионах в одномандатных 
округах уверенно выступили кан-
дидаты от парламентской оппо-
зиции. На момент подписания но-
мера, по предварительным дан-

ным, кандидат от ЛДПР лидиро-
вал на довыборах в Госдуму в од-
номандатном округе в Амурской 
области, от КПРФ — в Самарской.

Также стало известно, что в 
Госдуму возвращается извест-
ный политик и журналист Алек-
сандр Хинштейн — он набрал бо-
лее 56% (тоже в Самарской обла-
сти). Другая медийная персона, 
которая, по предварительным 
данным, проходит в ГД — журна-
лист-международник, член Об-
щественной палаты РФ Евгений 
Примаков (лидировал на допол-
нительных выборах по одноман-
датному округу в Саратовской 
области).

По итогам дня голосования 
также будут сформированы и 16 
региональных парламентов. А 
именно — Башкирия, Бурятия, 
Калмыкия, Саха (Якутия), Хака-
сия, Забайкальский край, Архан-
гельская, Владимирская, Ива-
новская, Иркутская, Кемеров-
ская, Ростовская, Смоленская, 
Ульяновская, Ярославская обла-
сти и Ненецкий автономный 
округ выбирали депутатов зако-
нодательных собраний. По оцен-
кам ЦИК, именно здесь наблюда-
ется самая высокая конкуренция 
— в среднем 10 претендентов на 
один депутатский мандат. «Мы 
считаем, что это достойная кон-
куренция. Интерес к выборам за-
конодательных органов субъек-
тов всегда был высок, в этот раз 
он сильно высок», — отмечает за-
мпред ЦИК Николай Булаев. За 
кресла депутатов заксобраний 
борются 24 партии. При этом на-
ибольшее число кандидатов тра-
диционно выдвинули четыре 
парламентские партии.

В большинстве случаев «Еди-
ная Россия» лидировала, но в 
ряде регионов на первые пози-
ции удалось выйти представите-
лям других партий. Так, к приме-
ру, в Иркутской области после 
обработки 85,59% протоколов 
представители КПРФ набирали 
33,81%. В Забайкалье после об-
работки 71,6% протоколов «еди-
нороссы» набирали 26,64%, с по-
чти таким же результатом шла и 
ЛДПР — 25,29%. 

Явка выше, чем на прошлых 
выборах 

Явка избирателей на губерна-
торских выборах в половине из 22 
регионов, где они прошли, выше, 
чем на прошлых выборах. «У нас 
из 22 регионов, где есть выборы 
высших должностных лиц, почти 
в половине явка будет выше, чем в 
прошлый раз, в остальных она бу-
дет несущественно отличаться», — 
заявил член ЦИК Николай Булаев. 
На выборах депутатов заксобра-
ний, которые прошли в 16 регио-
нах, явка «в большей части регио-
нов будет выше, чем была», доба-
вил он. На выборах глав местного 
самоуправления явка также будет 
выше. «Мне кажется, выборы кон-
курентные, а интерес избирате-
лей они вызывают больший, чем в 
прошлый раз», — заключил он. 

Окончательные итоги выбо-
ров ЦИК подведет сегодня.  

В Центризбиркоме установили спе-
циальную «видеостену», на которой 
в режиме реального времени 
одновременно отображается видео 
со 190 избирательных участков. 

Акцент

 За ходом выборов следили 120 
тысяч наблюдателей, а общест-
венные штабы по наблюдению 
работали в 27 регионах

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1588837
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Главная интрига выборов: каким будет процент явки и сколько голосов получит победитель.  
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ИТОГИ Дмитрий Медведев 
оценил показатели 
«Единой России» 
на выборах 

Достойный 
результат

Владимир Кузьмин

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ «Единой России», премьер-министр 
Дмитрий Медведев считает достойным результат партии 
в Единый день голосования.

Когда в стране закрылись последние избирательные 
участки — в Москве голосование было продлено до 22 ча-
сов, — Медведев приехал в штаб ЕР, чтобы обсудить пер-
вые известные на тот момент результаты дня. «Для пар-
тии он вполне достойный. Партия выступила стабильно 
и, по предварительным данным, сохраняет лидерство 
практически во всех законодательных органах субъек-
тов Федерации, где проходили выборы», — подчеркнул 
он.

— Также вполне успешно выступили кандидаты на дол-
жности губернаторов, которые были выдвинуты или 
поддержаны нашей партией, — заявил председатель 
«Единой России».

Всего по стране прошло около пяти тысяч избира-
тельных кампаний разного уровня, распределялась 31 
тысяча мандатов. Выборы, по признанию главы прави-
тельства, получились достаточно сложными даже для 
«единороссов». С одной стороны, потому что они полу-

чились очень мас-
штабными. «Это 
большой серьезный 
труд, и я хочу всех, 
кто принимал в этом 
участие, сердечно 
поблагодарить», — 
обратился он к това-
рищам по партии. 
Второй фактор, 
определивший ход 
избирательной кам-
пании, — острая по-
литическая дискус-
сия, идущая в обще-
стве, в том числе во-
круг изменений в 

пенсионной системе. «И наша партия, что называется, с 
открытым забралом абсолютно в прямом взаимодейст-
вии с экспертным сообщество и простыми гражданами 
обсуждала самые разные вопросы, включая изменения в 
пенсионное законодательство, — заметил Медведев. — 
Это, безусловно, повышало накал политической борь-
бы».

С мест сообщали о результатах борьбы за голоса из-
бирателей. В столице «Единая Россия» поддерживала 
кандидата на пост мэра, действующего градоначальника 
Сергея Собянина. Первые экзитполы говорили о его уве-
ренном лидерстве. «И я надеюсь, что все это завершится 
очень серьезной уверенной победой», — сказал председа-
тель ЕР.

В свою очередь Собянин первым делом поблагодарил 
москвичей, принявших участие в голосовании. «Это 
очень важно для развития города», — заявил он. Мэр по-
делился с другими региональными отделениями опытом 
столицы по организации процесса голосования. А в Мо-
скве ввели два новшества. «Первое. Мы организовали на 
дачных участках в пяти областях 200 избирательных 
участков», — напомнил градоначальник. Явка на них 
была около 60 процентов, что говорит о востребованно-
сти такого подхода. Кроме того, выборы в Москве про-
длили до 22 часов. «Это тоже очень правильное решение 
в силу того, что погода прекрасная стоит, многие на да-
чах, возвращаются поздно», — уверен Сергей Собянин.

В Московской области за кресло губернатора от пар-
тии боролся Андрей Воробьев. «У нас хорошие результа-
ты: и по явке — мы на уровне 40 процентов, — и по резуль-
татам мы лидируем, — сообщил он, выйдя по селектору на 
связь с центральным штабом. — Хочется дождаться фи-
нального подсчета голосов, но мы уверены в победе».

За мандат депутата Государственной Думы «Единая 
Россия» боролась в Саратовской области — там проходи-
ли довыборы по 165-му округу. Партия выдвинула жур-
налиста Евгения Примакова. «И на сегодняшний период, 
по предварительным результатам, за него отдано 60 про-
центов голосов», — сообщил секретарь саратовского от-
деления ЕР Иван Кузьмин. Такой результат стал возмож-
ным, посчитал он, благодаря работе непосредственно с 
населением — в предвыборный период прошло более 105 
встреч кандидата с гражданами. «Причем встречи не в 
доме культуры, а во дворах, скверах, начиная от дома к 
дому, от квартиры к квартире», — подчеркнул секретарь 
отделения. «Это была сложная кампания, — признал При-
маков, — Потому что главный запрос людей — это на спра-
ведливость, главный критерий того, что мы должны до-
биваться, — это качество жизни людей. Пустых обещаний 
мы не раздавали».

Из Кемерово, Башкортостана, Якутии, Рязани, Влади-
мира, Иваново председателю «единороссы» продолжали 
докладывать о результатах. «Все, чем мы сейчас распола-
гаем, свидетельствует о весьма уверенном, стабильном, 
таком достойном выступлении партии «Единая Россия» 
в Единый день голосования как на выборах в органы за-
конодательной власти, в органы местного самоуправле-
ния, так и на выборах высших должностных лиц субъек-
тов Федерации», — заключил Дмитрий Медведев.

Вполне успешно 
выступили канди-
даты на должности 
губернаторов, кото-
рые были выдвину-
ты или поддержаны 
нашей партией

Как только закрылись избирательные участки, Дмитрий 
Медведев приехал в штаб ЕР, чтобы обсудить первые резуль-
таты выборов. 
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Садитесь ближе

Если же просьбу исполнить невозможно из-за 
отсутствия в том регионе подходящих казенных 
домов, человека могут перевести в соседнюю 

область. В определенных случаях человеку могут и вовсе 
отказать, так как по некоторым причинам его надо, нао-
борот, держать подальше от привычной среды. Но глав-
ное: просьбу рассмотрят и дадут мотивированный ответ. 

Вопрос, где человеку сидеть, остается на усмотрение 
тюремного ведомства. Сегодня перевести в другой казен-
ный дом заключенного могут по каким-то служебным со-
ображениям, например, если человеку угрожает опа-
сность. Или если в самой колонии реорганизация. Но в 
списке возможных причин, прописанных в законе, нет 
семейной (мол, родные остались очень далеко). А раз та-
кого основания нет, то и граждане начальники в большин-
стве своем отвечают отказом на такие просьбы. Причем 
они не обязаны даже объяснять причины: отсутствие 
оснований, предусмотренных в законе, уже достаточная 
причина.

Полтора года назад на проблему обратила внимание 
Уполномоченный по правам человека в России Татьяна 
Москалькова.

— Не было ни одной колонии, где бы на приеме граждан 
передо мной не ставили бы вопрос о переводе ближе к 
родственникам, — рассказала она журналистам. — Считаю 
необходимым принять закон о праве перевода осужден-
ного ближе к родственникам.

Она подчеркнула, что такое право не может быть аб-
солютным, то есть не обязательно всегда держать осу-
жденного в колониях рядом с домом. Но когда противо-
показаний нет, почему бы не пойти человеку навстречу? 
Детально процедуру перевода регламентирует соответ-
ствующий приказ минюста. Как поясняют эксперты, 
цель предлагаемого нововведения: поддержать социаль-
ные связи осужденного. Должны быть ниточки, который 
связывают человека с волей, и прежде всего нормальной 
жизни. Ведь рано или поздно он освободится, важно, что-
бы он нашел свое место в обществе, где можно жить, не 
нарушая закон. Помочь найти это место могут люди, ко-
торым он нужен, прежде всего родные и близкие. Если же 
за время наказания он станет для них чужим, то и идти 
ему будет некуда. Разве что — в какую-нибудь банду. 
Нельзя допускать, чтобы уголовники стали ему ближе, 
чем семья.

По мнению экспертов, в случае принятия закона мас-
совой миграции осужденных не будет. Предлагаемый 
проект позволит точечно решать проблемы отдельных за-
ключенных, у которых есть шансы вернуться в нормаль-
ную жизнь, не стать закоренелыми преступниками.

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко пригласила 
лидера КНДР в Россию

Корейский 
рубеж

Галина Мисливская, Пхеньян

СПИКЕР Совета Федерации Валентина Матвиенко, кото-
рая отправилась в КНДР с официальным визитом, пере-
дала лидеру страны Ким Чен Ыну приглашение посетить 
Россию и получила положительный ответ. Также в ходе 
продолжительной личной беседы Матвиенко смогла убе-
диться, что глава КНДР настроен на мирный процесс де-
нуклиаризации полуострова и объединение двух Корей.

Свой официальный визит спикер Совфеда начала в 
субботу с возложения цветов к памятнику руководите-
лям северокорейского государства — Ким Ир Сена и Ким 
Чен Ира. Накануне празднования 70-летия основания 
КНДР здесь было людно — граждане республики органи-
зованными группами подходили к подножию памятни-
ка, оставляли там букеты, корзины с цветами. Затем рос-
сийская делегация почтила память советских воинов, 
погибших в боях за освобождение Кореи. Глава Совфеда 
поблагодарила местные власти за то, что монумент со-
держится в идеальном порядке.

Позже россий-
ские парламентарии 
провели переговоры 
с руководством Вер-
ховного народного 
собрания Северной 
Кореи — председате-
лем ВНС КНДР Цой 
Тхе Боком и главой 
президиума ВНС 
КНДР Ким Ён На-
мом. 

А после этого со-
стоялась встреча Ва-
лентины Матвиенко 
с лидером Северной 
Кореи Ким Чен 
Ыном. «Я выполнила поручение Владимира Владимиро-
вича Путина, передала его послание. В ответ он (Ким Чен 
Ын. — Прим. «РГ») сказал, что подтверждает готовность 
приехать с официальным визитом в Российскую Федера-
цию», — сказала она журналистам. При этом лидер КНДР, 
со слов Матвиенко, не намерен откладывать реализацию 
этого намерения в долгий ящик. «Сейчас по дипломати-
ческим каналам начнется согласование времени и места 
этого визита», — добавила сенатор. Она также передала 
слова Ким Чен Ына о том, что ему крайне важна встреча 
с Владимиром Путиным как для обсуждения двусторон-
них отношений, так и «целого ряда важных, серьезных 
вопросов международной повестки дня», поскольку Рос-
сия играет крайне важную роль в вопросе политического 
урегулирования ядерной проблемы Корейского полуо-
строва. Также Валентина Матвиенко заявила, что теперь 
разделяет точку зрения председателя КНР Си Цзиньпи-
на, который утверждал, что нынешний руководитель 
КНДР серьезно настроен на мирное разрешение проблем 
Корейского полуострова. «После встречи с ним я убеди-
лась, что это не протокольные разговоры. Он хочет мира 
и делает для этого все возможное и невозможное», — ска-
зала она. И напомнила, что Ким Чен Ын недавно высту-
пил с двумя мирными инициативами: о прекращении ра-
кетных испытаний и закрытии полигона. По ее мнению, 
такие начинания следует поощрять, а не вводить против 
КНДР новые односторонние санкции. Северокорейский 
лидер Ким Чен Ын, по ее словам, стремится к восстанов-
лению доверия и объединению с южным соседом. По 
мнению спикера СФ, Ким Чен Ын прекрасно понимает 
значение не только гуманитарных связей с Южной Коре-
ей, но совместных экономических проектов. 

Глава Совфеда рассказала, что северокорейский ли-
дер произвел на нее приятное впечатление. «Живой, с 
юмором, улыбается, смеется, разговаривает неформаль-
но. И в то же время это человек, который абсолютно вла-
деет предметом, знает все нюансы двусторонних отно-
шений и международной повестки», — сказала она.

Событие Президент и премьер приехали на открытие концертного 
зала «Зарядье» 

Ноты большого города

Кира Латухина

В 
субботу у стен Кремля 
звучала музыка. В парке 
«Зарядье» открылся од-
ноименный концер-
тный зал, и на церемо-

нию приехали глава государства и 
председатель правительства. Пре-
зидент со сцены поздравил мо-
сквичей с Днем города, пожелал 
успехов, а любимой столице и 
всей России — процветания. Мо-
сква с каждым годом становится 
более комфортной и удобной для 
людей, благоустраивается и хоро-
шеет, отметил он. А теперь еще и 
закрепит за собой статус одной из 
ведущих музыкальных столиц 
планеты.

Но прежде мэр столицы Сер-
гей Собянин рассказал высоко-
поставленным гостям, как строи-
ли концертный зал. А после не-
большой экскурсии по фойе на-
чался концерт. Выступление 
звезд мирового искусства и сим-
фонического оркестра Мариин-
ского театра под управлением 
Валерия Гергиева — настоящий 
подарок жителям и гостям столи-
цы. «Этот зал призван стать сер-
дцем и душой уникального парка 
в самом центре нашей столицы, 
приумножить неповторимый 
образ нашей Москвы и всей Рос-

сии, олицетворяет собой истори-
ческую гордость нашего народа и 
одновременно его стремление 
создавать новое, идти, безуслов-
но, только вперед», — подчеркнул 
президент.

«Зарядье» — красивое древ-
нее слово. «Рядом Красная пло-
щадь, великие памятники прош-
лого и духовные святыни, окры-
лявшие наших знаменитых соо-
течественников, наших выдаю-
щихся композиторов», — отме-
тил Владимир Путин. Мусорг-
ский посвятил Зарядью увертю-
ру «Рассвет на Москве-реке» — 
произведение, отразившее рас-
цвет России. И вот в субботу она 
звучала в новом месте, у самого 
Кремля.

Концертный зал построен с 
использованием самых передо-
вых технологических, техниче-

ских, архитектурных достиже-
ний. «Зарядье» в полном смысле 
слова музыкальный комплекс бу-
дущего», — подчеркнул прези-
дент. Большой зал рассчитан на 
1600 зрителей, слышимость с 
любого места — идеальная. В ма-
лом зале атмосфера более камер-
ная, и здесь смогут разместиться 
400 человек. Еще есть две внеш-
них площадки — большой и ма-
лый амфитеатры на 2 тысячи 
мест в целом.

«Все, кто участвовал в реали-
зации этого замечательного про-
екта, работали на благо москви-
чей, ради ценителей музыкально-
го искусства и у нас, в России, да и 
во всем мире. Это строители, ар-
хитекторы, инженеры, предста-
вители высокотехнологичных от-
раслей и, конечно, вдохновители 
проекта: маэстро Гергиев и пра-

вительство Москвы», — продол-
жил глава государства. Он убе-
жден, что этот зал сыграет значи-
мую роль в закреплении за Мо-
сквой статуса одной из ведущих 
музыкальных столиц планеты.

«Зал «Зарядье» уже стал ча-
стью единого культурного, твор-
ческого, просветительского про-
странства Москвы. Эта площадка 
призвана знакомить москвичей 
и гостей нашей столицы с выдаю-
щимися исполнителями и произ-
ведениями искусства, открывать 
новые имена и новые таланты, 
которыми так славится и так гор-
дится Россия, призвана быть цен-
тром притяжения для детей, мо-
лодежи, людей всех возрастов», 
— произнес Путин. «Важно, чтобы 
яркие, интересные фестивали и 
концерты посещали люди со всех 
уголков нашей страны и, разуме-
ется, из-за рубежа. Мы всегда бу-
дем рады нашим гостям, чтобы 
музыка помогала гостям столи-
цы лучше понять Россию», — за-
верил он.

«Конечно, такой концертный 
комплекс мирового уровня мог 
быть создан только в городе, ко-
торый постоянно развивается, с 
каждым годом становится более 
комфортным, удобным для лю-
дей, — похвалил мегаполис-име-
нинник глава государства. — Эта 

большая, напряженная работа, 
конечно, не ограничивается 
строительством отдельных, 
крупных, таких выдающихся со-
оружений. Она идет везде: в ка-
ждом дворе и подъезде, на улицах 
и в скверах, в поликлиниках и 
школах, на новых станциях ме-
тро и передовых технопарках 
благоустраивается и хорошеет 
вся наша столица, вся Москва».

«Здесь везде чувствуется ки-
пение и многогранность жизни, 
особый столичный размах, неу-
томимость тех, кто украшает сто-
лицу. Мы видим, как эти люди во-
площают в реальные, полезные 
дела задумки и чаяния москви-
чей. Эти новые проекты создают-
ся самими жителями города, са-
мими москвичами и именно для 
них, для жителей города и для го-
стей нашей Москвы», — отметил 
Путин и выразил пожелание, что-
бы музыка, которая будет зву-
чать в этом прекрасном зале, 
«объединяла людей, наполняла 
их нравственной энергией, вдох-
новляла на добрые помыслы, по-
ступки и свершения». 

Владимир Путин назвал «Зарядье» 
музыкальным комплексом буду-
щего.

Акцент

 Этот зал призван стать 
сердцем и душой 
уникального парка в самом 
центре нашей столицы

Подробнее о работе исправительных учреждений 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4057

Россия играет край-
не важную роль в 
вопросе политиче-
ского урегулирова-
ния ядерной про-
блемы Корейского 
полуострова

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1588753

КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Армении обсудили 
совместные проекты 

Стимул дружбы

Кира Латухина

ОТНОШЕНИЯ России и Армении 
развиваются по всем направле-
ниям, заявил президент РФ Вла-
димир Путин в Кремле на встре-
че с премьер-министром респу-
блики. У двух стран нет проблем 
и нерешаемых вопросов, убе-
жден Никол Пашинян.

Это уже третья встреча за не-
сколько месяцев. Лидеры беседо-
вали в этом году в мае в Сочи, Па-
шинян также приезжал в Россию 
на чемпионат мира по футболу.

«Наверное, нет необходимо-
сти особенно вдаваться в харак-
тер наших отношений: они носят 
совершенно особый характер, 
специфический. И это проявля-
лось на протяжении веков, а не 
только за время нашей с вами 
совместной работы, — заметил 
Путин. — На сегодняшний день 
отношения между Арменией и 
Россией развиваются поступа-
тельно по всем направлениям. 
Это касается сферы политиче-
ских отношений, военной сферы, 
вопросов безопасности, эконо-
мического сотрудничества».

Россия уверенно лидирует 
среди экономических партнеров 
Армении, наша страна — самый 
большой инвестор в экономику 
республики. Это и энергетика, 
поставки газа по самым низким 
ценам, по которым только «Газ-
пром» продает «голубое топли-
во» в мире — по 150 долларов за 
1000 кубов, это и атомная энер-
гетика, тепловая генерация, пе-
речислил российский лидер. Раз-
виваются отношения в металлур-
гической промышленности, ма-
шиностроении. Товарооборот в 

прошлом году увеличился почти 
на 30 процентов. За первое полу-
годие этого года рост — 22,2 про-
цента. «Если дела пойдут так и 
дальше, мы превысим показате-
ли прошлого года», — полагает 
Путин. «Объем нашего сотрудни-
чества большой», — констатиро-
вал он.

«Думаю, что наши отношения 
развиваются очень динамично, 
очень естественно», — отметил 
премьер Армении, и главная за-
дача сейчас — раскрыть весь их 
потенциал. «Это не значит, что в 
наших отношениях нет вопросов, 
— упаси бог от такой ситуации, 
когда в отношениях нет вопро-
сов, потому что это означало бы, 
что нет вообще никаких отноше-
ний. Могу с уверенностью ска-
зать, что в наших отношениях 
нет нерешаемых вопросов», — за-
метил он. «Конечно, у нас блестя-
щие отношения, но я думаю, что 
не надо на этом останавливаться, 
в особенности у нас есть большой 
потенциал и в политическом от-
ношении, и в экономическом от-
ношении, и в военно-техниче-
ском сотрудничестве, и вообще в 
укреплении гуманитарных свя-
зей», — уверен армянский лидер. 
Ереван также настроен на разви-
тие и укрепление взаимодейст-
вия в рамках Евразийского эко-
номического союза и ОДКБ. 

После переговоров Пашинян 
написал на своей странице в со-
цсети «Фейсбук»: «У нас была ре-
зультативная беседа, можем кон-
статировать, что армяно-россий-
ские отношения находятся на 
блестящем уровне. В наших отно-
шениях нет ни одной проблемы 
ни по какому направлению».

КАДРЫ

Игорь Комаров
назначен 
полпредом 
в Приволжском
федеральном 
округе

ПУТЬ НА ВОЛГУ

Кира Латухина 

НОВЫМ полномочным предста-
вителем президента в Приволж-
ском федеральном округе стал 
бывший глава «Роскосмоса» 
Игорь Комаров. Такой указ под-
писал Владимир Путин.

Игорь Комаров окончил Мо-
сковский государственный уни-
верситет имени М.В. Ломоносова 
по специальности «экономист». 
С 1987 по 1992 год проходил 
службу в Вооруженных силах. До 
2002-го работал на руководящих 
должностях в банковской сфере, 
после — в «Норникеле», «Росте-
хе» и «АвтоВАЗе».

В 2013—2014 годах Комаров 
занимал должность заместителя 
руководителя Федерального кос-
мического агентства. В 2014—
2015 годах — генеральный дирек-
тор Объединенной ракетно-кос-
мической корпорации.

В августе 2015 года занял 
пост генерального директора 
«Роскосмоса», откуда ушел в мае 
текущего года.

В июне 2018 года Комарова 
избрали в совет директоров Ра-
кетно-космической корпорации 
«Энергия». В июле Дмитрий 
Медведев назначил его замести-
телем министра науки и высше-
го образования.

По словам главы Удмуртии 
Александра Бречалова, который 
знает Комарова по совместной 
работе в Общероссийском на-
родном фронте (ОНФ), спектр 
задач нового полпреда должен 
охватывать все сферы деятель-
ности во всех регионах округа. 
«Уверен, что он ориентирован на 
развитие во всех отраслях. Над-
еюсь, теперь будет такой акцен-
тированный трек именно на ры-
вок в экономике», — сказал Бре-
чалов в интервью ТАСС.

Губернатор Кировской обла-
сти Игорь Васильев считает при-
оритетной задачу по диверсифи-
кации оборонных предприятий. 
«Только у нас в области сосредо-
точен сильный комплекс обо-
ронной промышленности — это 
12 предприятий, работающих на 
гособоронзаказ. Сегодня перед 
нами, как и в целом перед окру-
гом, стоят глобальные задачи по 
диверсификации оборонных 
предприятий, развитию высоко-
технологичных производств, со-
зданию новых рабочих мест и 
подготовке соответствующих 
кадров для них», — прокоммен-
тировал он ТАСС назначение.

Прежний полпред президента 
в ПФО Михаил Бабич, напом-
ним, стал послом России в Бело-
руссии.
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САММИТ Главной темой встречи президентов России, 
Ирана и Турции стала ситуация в Идлибе

Сирия ждет мира
Владимир Кузьмин, Тегеран

П
резиденты России, Ирана 
и Турции в пятницу собра-
лись в Тегеране, чтобы 

снова обсудить проблемы урегу-
лирования в Cирии. Именно эти 
страны ответственны за ситуа-
цию в зоне деэскалации Идлиб, а 
она в последнее время обостри-
лась, попав в центр внимания 
всего мира — накануне трехсто-
роннего саммита Совет Безопа-
сности ООН провел отдельное за-
седание по Идлибу.

Проблема в боевиках — по не-
которым оценкам, около 50 ты-
сяч, — которые контролируют 
большую часть зоны с населени-
ем в 3 миллиона человек. «Остав-
шиеся группировки экстреми-
стов в настоящее время сосредо-
точены в зоне деэскалации в про-
винции Идлиб. Террористы пред-
принимают попытки сорвать ре-
жим прекращения огня, более 
того, осуществляют и готовят 
различного рода провокации, в 
том числе с использованием хи-
мического оружия», — обрисовал 
ситуацию Владимир Путин.

«У нас имеются неопровержи-
мые доказательства подготовки 
боевиков к таким провокациям», 
— заверил российский лидер. Иг-
норировать это невозможно, до-
бавил он, и нужно всем учиты-
вать, что законное сирийское 
правительство имеет право и 
должно поставить под свой 
контроль всю территорию стра-
ны.

Эти аргументы главе Россий-
ского государства предстояло до-
нести до партнеров, чтобы дока-
зать необходимость ликвидации 

террористической угрозы в Ид-
либе любыми способами. «Наш 
общий безусловный приоритет — 
окончательная ликвидация тер-
роризма в Сирии», — напомнил 
он цель «союза».

В первую очередь убедить 
нужно было президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, опаса-
ющегося, что с наступлением си-

рийской армии новый поток бе-
женцев хлынет в его страну. В Те-
геран он прилетел с планом мир-
ного урегулирования ситуации. 
Непосредственно перед самми-
том лидеры России и Турции про-
вели двустороннюю встречу.

Эрдоган согласился, что бо-
роться с террористами необходи-
мо, но предупредил — его страна 
больше не в силах принимать бе-
женцев. Турецкий лидер предло-
жил коллегам объявить в Идлибе 
перемирие. «Мы можем попро-
бовать удалить эти элементы, ко-
торые представляют угрозу для 
Хмеймим (российская база в Си-
рии. — Прим. «РГ»), в более дале-
кие места», — заявил президент. 
Контроль же и безопасность в 
зоне, согласно его представлени-
ям, перейдут к силам оппозиции. 

Президент Турции даже хотел 
увидеть само слово «перемирие» 
в итоговой декларации саммита. 
Путин обратил внимание, что за 
столом нет представителей воо-
руженной оппозиции и боевиков. 
«Президент Турции в целом 
прав, — согласился российский 
лидер, — но мы же не можем за 
них сказать, что они прекратят 

стрелять или использовать бес-
пилотные аппараты с бомбами». 
Поэтому при подготовке доку-
мента стороны использовали ди-
пломатические формулировки.

«Мы призываем всех террори-
стов, чтобы они прекратили кро-
вопролитие, сдали, сложили ору-
жие», — подытожил президент 
Ирана Хасан Роухани. Владимир 
Путин утвердительно кивнул, но 
на пресс-конференции уточнил, 
что считает недопустимым, ког-
да под предлогом защиты гра-
жданского населения террори-
стов пытаются вывести из-под 
удара. «Будем надеяться, что у 
представителей террористиче-
ских организаций хватит здраво-
го ума прекратить сопротивле-
ние и сложить оружие», — заявил 
президент России.

Тем более, убежден Путин, в 
Сирии созданы все возможности, 
чтобы граждане этой страны са-
мостоятельно решали ее буду-
щее. «Нам нужно сформировать 
третью часть конституционного 
комитета от представителей об-
щественных организаций. Мне 
думается, что эта работа должна 
быть ускорена. Нужно как можно 
быстрее перейти к содержатель-
ной работе по политическому 
урегулированию», — подчеркнул 
он.

Своим партнерам и остально-
му мировому сообществу Россия 
предлагает придать системный 
характер для решения гумани-
тарных вопросов в Сирии. Ранее 
Москва выступила с инициати-
вой о международном содейст-
вии по возвращению в страну бе-
женцев и временно перемещен-
ных лиц. За полтора последних 
месяца, рассказал Путин, домой 
вернулись более 15 тысяч чело-
век. Но их может быть значитель-
но больше. «В Сирии созданы ус-
ловия для размещения до милли-
она беженцев, — заявил прези-
дент РФ. — Правительством даны 
твердые гарантии безопасности 
и не дискриминации по отноше-
нию ко всем возвращающимся на 
родину гражданам, в том числе 
это касается и вопросов собст-
венности». Слова о перемирии в 
итоговую декларацию так и не 
попали. Лидеры трех стран в до-
кументе отметили неизменную 
приверженность суверенитету и 
единству Сирии, которые долж-
ны уважаться всеми, отвергли 
все попытки под предлогом борь-
бы с терроризмом продвигать се-
паратизм в республике.

Акцент

 Наш общий безусловный 
приоритет — окончательная 
ликвидация терроризма 
в Сирии
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Билетика 
не найдется?

Второй законопроект предлагает дополнить 
КоАП нормами ответственности за перепрода-
жу билетов. При реализации билетов по цене, 

превышающей номинал, предлагается установить штра-
фы для граждан в размере от 100 тысяч до 300 тысяч ру-
блей, для юрлиц — от 700 тысяч до миллиона рублей.

Раньше спекулянты предлагали по двойной цене «сво-
бодный билет» на популярный спектакль или концерт 
непосредственно перед театром или концертным залом, 
а сейчас перепродажи ушли в интернет. Не достался за-
ветный билет в театральной кассе — достаточно забить 
запрос, и сразу же появятся десятки предложений. На-
ценка у перекупщиков — сто процентов и более. 

Разработанные 
министерством 
культуры законо-
проекты стали отве-
том на ситуацию, 
когда многочислен-
ные перекупщики 
практически блоки-
руют продажи биле-
тов на топовые спек-
такли, говорит член 
Совета при председателе Совета Федерации по взаимо-
действию с институтами гражданского общества, юрист 
Евгений Корчаго. По его словам, попасть на премьеры по 
доступным ценам сейчас почти невозможно. 

«Понятно, что с этим нужно что-то делать. Но внесен-
ные законопроекты, на мой взгляд, требуют доработки с 
привлечением профессионального сообщества. Сейчас 
деятельность перекупщиков ничем не ограничена, хотят 
ввести штрафы. Но людей, которые имеют прибыль в со-
тни процентов, никакие штрафы не остановят. Значит, 
будут лучше шифроваться, — полагает юрист. — А вот ра-
зовые перепродажи попадут в категорию нарушений. То 
есть если вы или я купим билет, но по каким-то причинам 
не сможем пойти на спектакль или концерт и попробуем 
продать его в интернете, так как в кассе театра у нас его 
уже не примут, то автоматически попадем в категорию 
нарушителей и должны будем заплатить штраф».

ТРУД Премии 
директорам 
бюджетных 
организаций 
будут считать 
по-новому

СУММЫ 
ПРОПИСЬЮ

Марина Гусенко

ЗАРПЛАТЫ руководителей фе-
деральных бюджетных, казен-
ных и автономных учреждений 
будут зависеть от того, принима-
ют они на работу инвалидов или 
нет. Это следует из проекта по-
становления правительства, ко-
торый обсуждался на заседании 
Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений 
(РТК). 

По словам вице-премьера Та-
тьяны Голиковой, сейчас в сред-
нем руководители государствен-
ных и муниципальных учрежде-
ний зарабатывают 56,3 тысячи 
рублей в месяц, 28 процентов от 
этой суммы — стимулирующие 
выплаты, они зависят от выпол-
нения установленных трудовым 
договором показателей. К ним 
добавится выполнение квоты по 
приему на работу лиц с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. 

«По данным минтруда, на 1 
июля по организациям с госуча-
стием была установлена квота — 
более 200,6 тысячи рабочих 
мест для трудоустройства инва-
лидов, занятых из них — 81,3 про-
цента», — сказала Голикова. В не-
которых федеральных округах 
квота выполнена лишь на 70 про-
центов.

«Думаю, предлагаемые изме-
нения будут способствовать рас-
ширению возможностей для тру-
довой занятости инвалидов и 
служить примером социальной 
ответственности учреждений 
бюджетного сектора при реали-
зации кадровой политики», — до-
бавила Голикова.

Также на РТК обсуждался 
проект постановления прави-
тельства, которое на 2019 год 
снижает долю мигрантов в сухо-
путном транспорте с 28 процен-
тов до 26 процентов от числа ра-
ботников предприятия, а для 
строительства, где традиционно 
много гастарбайтеров, ограни-
чивает эту долю 80 процентами. 
До этого предельная доля ино-
странных работников в строи-
тельстве не устанавливалась. 
Проект документа предусма-
тривает исключения для Амур-
ской области, Хабаровского 
края и Москвы — там у строй-
комплекса ограничений для 
приема на работу гастарбайте-
ров по-прежнему не будет. По 
словам Голиковой, в строитель-
стве работают более 6 миллио-
нов человек, и число компаний с 
высокой долей работников из-за 
рубежа растет. 

Предельная доля гастарбай-
теров в овощеводстве будет уста-
новлена на уровне 50 процентов 
от численности сотрудников. 
Это ограничение не будет дейст-
вовать в Приморском крае и Ас-
траханской области. По словам 
главы минтруда Максима Топи-
лина, с 2020 года исключений 
для регионов при определении 
доли иностранных работников в 
строительстве и сельском хозяй-
стве не будет. А недостаток ка-
дров он предложил компенсиро-
вать за счет Северо-Кавказского 
федерального округа, в котором 
наблюдается профицит рабочей 
силы.

Кроме того, проект постанов-
ления сохраняет запрет мигран-
там торговать лекарствами, ра-
ботать на нестационарных тор-
говых объектах, на рынках, в 
розничной торговле вне магази-
нов и палаток. В специализиро-
ванных магазинах, торгующих 
алкоголем и табачными изделия-
ми, мигрантов мигрантов среди 
персонала не может быть более 
15 процентов. 

РТК также обсудила предло-
жение правительства штрафо-
вать работодателей за отказ пе-
реводить выдачу зарплаты ра-
ботника в другой банк на сумму 
от 10 тысяч до 20 тысяч рублей 
для должностных лиц и от 30 ты-
сяч до 50 тысяч рублей для юри-
дических лиц. Одновременно 
предлагается с 5 до 15 дней до 
дня выдачи зарплаты увеличить 
срок, за который работодатель 
обязан перевести ее из банка в 
банк.

Недвижимость Владельцы квартир перестали идти на уступки жильцам

Торг неуместен

Ирина Жандарова 

К 
концу лета  ставки 
аренды жилья показа-
ли заметный рост. 
Собственники квар-
тир отреагировали на 

это изменением модели поведе-
ния. Теперь жильцам с детьми и 
животными труднее снять жилье. 
Кроме того, владельцы недвижи-
мости неохотно торгуются и сни-
жают арендную плату. 

Ставки аренды однокомнат-
ных квартир выросли в 28 из 37 
крупнейших городов, свидетель-
ствуют данные ЦИАН. 

Сегодня за «однушку» собст-
венники просят в среднем 22,6 
тысячи рублей в месяц. В сред-
нем по стране этот тип квартир 
для нанимателей подорожал на 
2,5 процента. Сильнее всего цены 
подскочили в Тольятти — на 9,4 
процента по отношению к став-
кам прошлого года. Впрочем, 
даже после этого аренда в этом 
городе недорогая — 10,9 тысячи 
рублей в месяц. Максимальная 
стоимость квартир вполне пред-
сказуемо обнаружилась в Мо-
скве (32,4 тысячи рублей) и 
Санкт-Петербурге (25,2 тысячи). 

Двухкомнатные квартиры 
подорожали в среднем на 1,3 
процента, до 35,4 тысячи рублей 
в месяц. Снижение ставок арен-
ды отмечено только для трех-
комнатных квартир — на 2,7 про-
цента, до 53,9 тысячи рублей в 
месяц.

Наиболее высоки ставки на 
однокомнатные квартиры (если 
не брать в расчет заведомо лиди-
рующие цены двух столиц) в Ха-
баровске, Владивостоке и Екате-
ринбурге. По ценам на «двушки» 
и «трешки» в перечень дорогих 
вошел Новосибирск. Наиболее 
доступные ставки аренды в 
крупнейших городах зафикси-
рованы в Кирове, Пензе и Ново-
кузнецке.

Рост арендных ставок подсте-
гивает уверенность собственни-
ков квартир. Тем более что лик-
видные объекты (в хорошем со-
стоянии и с удачной транспор-
тной локацией) сдаются дорого 
и быстро. 

«Для сдачи в аренду таким ва-
риантом будут одно-, двухком-
натные квартиры стандартных 
площадей, в домах, расположен-
ных в пешей доступности от ме-
тро», — напоминает Ирина Доб-
рохотова, председатель совета 
директоров «БЕСТ-Новострой». 
При этом целесообразно подби-
рать районы с развитой инфра-
структурой, где имеются дет-
ские сады и школы. «Если со-
блюсти эти правила, то и пере-

боев с арендаторами не будет», 
— утверждает Доброхотова.

Транспортная доступность 
станции метро может снизить 
стоимость квартиры на 5—20 
процентов по сравнению с пе-
шей доступностью. Открытие 
новых станций сразу повышает 
стоимость жилья, расположен-
ного по соседству.

В 2015 году в экспозиции 
было в 2,5 раза больше квартир, 
чем потенциальных арендато-
ров. Сейчас спрос вновь превы-
шает предложение. В итоге соб-
ственники возвращаются к до-
кризисным привычкам. Тща-
тельно отсеивают жильцов, ко-
торые не нравятся, квартиран-
тов с животными и детьми. 

«Большинство владельцев 
квартир, сдающих свои объекты 
на длительный срок, и это по-че-
ловечески понятно, очень беспо-
коится о том, кто станет их 
жильцами», — отмечает Оксана 
Полякова, заместитель директо-
ра департамента аренды квар-
тир «ИНКОМ-Недвижимость». В 
2015 году половина арендодате-
лей готова была заселить квар-
тирантов с детьми и животными, 
сейчас — только треть.

Меньше собственников се-
годня идет на уступки кварти-
рантов. Не более 35 процентов 
наймодателей по запросу арен-
даторов обновляют или частич-
но меняют мебель, сантехнику и 
бытовую технику, устраняют не-
исправности, говорят специали-
сты «ИНКОМ-Недвижимость». В 
разгар кризиса их доля доходила 
до 80 процентов. 

Также арендодатели стали ску-
питься на дисконт. «Собственни-
ки ликвидных низкобюджетных 
квартир практически не рассма-
тривают возможность торга», — 
сообщила «РГ» Оксана Полякова. 
В рекламных объявлениях арен-
додатели указывают уже реаль-
ную, а не завышенную стоимость 
проживания. Поэтому вероят-
ность, что будущему квартиранту 
удастся уговорить собственника 
квартиры скинуть цену, крайне 
мала, торг может увенчаться успе-
хом только в отдельных случаях. 

В крупнейших городах России 
снизились ставки аренды только 
для трехкомнатных квартир.

Акцент

 Семьям с детьми и животны-
ми стало труднее снимать 
жилье, собственники квартир 
сменили свои приоритеты

С 2019 года доля 
гастарбайтеров 
в строительстве 
будет ограничена 
80 процентами от 
числа работников 

ФИНАНСЫ Силуанов рассказал, 
что ждет работников 
в ближайшие два года

От зарплаты 
до пенсии

Юлия Кривошапко

ПРАВИТЕЛЬСТВО с 2019 года 
сделает систему оплаты труда 
госслужащих более гибкой, на-
целенной на их мотивацию, со-
общил первый вице-премьер — 
министр финансов Антон Силуа-
нов на Московском финансовом 
форуме. На 2020 год он анонси-
ровал запуск системы индивиду-
ального пенсионного капитала 
(ИПК), которая будет работать 
как на граждан, так и на эконо-
мику.

«В следующем году мы плани-
руем сделать так, чтобы у госу-
дарственных служащих появи-
лась более эффективная, спра-
ведливая и ориентированная на 
результат система оплаты тру-
да», — сказал Силуанов.

Он подтвердил, что прави-
тельство намерено дать старт си-
стеме индивидуальных пенсион-
ных капиталов, которая должна 
заменить обязательные пенсион-
ные накопления, через полтора 
года. «Государственные пенсии 
будут повышаться, но уровень 
дохода при выходе на пенсию все 
равно теряется. Чтобы эта потеря 
была в минимальной степени за-
метна для граждан, мы должны 
обеспечить им возможность от-
кладывать деньги на старость, 
пока они еще работают», — объя-
снил Силуанов. Механизм госга-
рантий сохранности ИПК будет 
аналогичен системе страхования 
банковских вкладов. Накоплени-
ями можно будет воспользовать-
ся в случае сложных жизненных 
ситуаций, даже если человеку 
еще далеко до выхода на пенсию. 

Проект ИПК был представлен 
ЦБ и минфином два года назад. 
Предполагается, что работники 
будут сами решать, какую часть 
зарплаты направлять на нако-
пления, а государство будет сти-
мулировать их налоговыми льго-
тами. По словам Силуанова, в 
правительстве еще будут обсу-
ждаться детали ИПК.

На форуме Силуанов подтвер-
дил, что правительство решило 
не менять условия взимания на-
логов и межбюджетные отноше-
ния в ближайшие шесть лет, что-
бы регионы могли планировать 
свои возможности.

«Это золотые слова, которые 
нужно высечь на камне», — отве-
тил мэр Москвы Сергей Собянин. 
Он отметил, что за восемь лет 
объем поступлений с территории 
Москвы в федеральный бюджет 
вырос в 2,2 раза, тогда как объем 
трансфертов из федерального 
бюджета в субъекты РФ — лишь 
на 20 процентов.

«60 процентов всего, что пере-
числяется в городской бюджет, 
идет в федеральный бюджет. То 
есть главным бенефициаром все-
го, что происходит в Москве, яв-
ляется не Москва, а федеральный 
бюджет, внебюджетные фонды. 
Поэтому, на мой взгляд, идеоло-
гия должна быть простая: ста-
бильные правила, чтобы можно 
было планировать развитие эко-
номики, развитие города. Благо-
даря росту экономики происхо-
дит рост отчислений в федераль-
ный бюджет, и за счет этого у фе-
дерального бюджета появляются 
возможности помогать другим 
регионам», — пояснил Собянин. 

РЕСУРСЫ Минфин назвал любые уступки 
нефтяникам по налогам несправедливыми

Убытки делят поровну

Александра Воздвиженская

С
о следующего года, когда в 
России начнут снижаться 
экспортные пошлины и 

пропорционально вырастет на-
лог на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ), правительство не 
станет давать дополнительные 
льготы нефтяникам. Их 
прибыль в текущем 
году и так выросла 
почти на треть за 
счет высоких ми-
ровых цен на нефть 
и слабого курса ру-
бля, поэтому любые 
уступки компаниям в 
части параметров завер-
шения налогового маневра 
были бы несправедливыми 
по отношению к конечным 
потребителям, в том числе к 
населению.

Такой позиции придержи-
вается минфин, о чем расска-
зал директор департамента 
налоговой и таможенной по-
литики Алексей Сазанов. 
«Минфин не готов ничего об-
суждать. Мы не можем оправ-
дать дополнительные льготы и 
доплаты нефтяникам перед 
гражданами России»,  — сказал 
Сазанов. Более того, не стоило 
бы противопоставлять интере-
сы государства и нефтяников, 
считает замминистра энергетики 
Павел Сорокин, так как все заин-
тересованы в наращивании вло-
жений в отрасль. «Инвестиции в 
производство, например, труб 
или насосов — это занятость, нало-
ги, пенсионные отчисления. Это 
все надо смотреть в комплексе»,  — 
напомнил Сорокин, выступая на 
Московском финансовом форуме.

Нефтяники неоднократно об-
суждали с минфином и минэнер-

го возможность сохранить скры-
тые льготы, которые их заводы 
получают за счет экспортной 
пошлины. Когда ее обнулят, не-
фтепереработка лишится «тамо-
женной субсидии», которая отой-
дет федеральному бюджету РФ. 
Это одна из целей завершения на-
логового маневра наряду с пре-
кращением субсидирования со-

седних стран за 
счет беспош-
линных поста-
вок нефти и 
нефтепродук-
тов. Однако в 
итоге прави-

тельство реши-
л о  с ох р а н и т ь 
льготы для тех 
заводов в России, 

которые работают 
на внутренний 
рынок, модерни-
зируются (или 
готовы это сде-

лать) либо попали под западные 
санкции.

Для этого разработан меха-
низм обратного акциза на нефть с 
демпфирующим компонентом. 
Его суть в том, чтобы сгладить эф-
фект роста внутренних цен и по-
высить рентабельность продаж 
топлива внутри страны. Для этого 
государство готово компенсиро-
вать нефтяникам до 50 процентов 
выпадающих доходов от поставок 
на внутренний рынок. «Говорят, 
что нужно полностью компаниям 
компенсировать затраты в рам-
ках демпфирующей компоненты, 
но, на наш взгляд, 50 на 50  — это 
абсолютно адекватно», — оценил 
Алексей Сазанов.

Закон предполагает, что отри-
цательный акциз получат только 
те заводы, на которых выпуск то-
варного бензина составляет более 
десяти процентов от производст-
ва. Павел Сорокин напомнил, что 
сейчас Россия профицитна по 
бензину и останется таковой в 
ближайшие несколько лет, но 
если экономика начнет расти на 
три процента в год, то через семь-
восемь лет рынок может войти в 
дефицит. Поэтому и нужно нара-
щивать инвестиции в отрасль, 
чтобы модернизировать перера-
батывающие мощности и иметь 
выпуск бензина на требуемом 
уровне.

1

Рейтинг регионов 
по доступности жилья 
rg.ru/art/1581420

За ценами на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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Перекупщики 
билетов блокируют 
продажи на топо-
вые спектакли

Чем меньше 
топлива уходит 
из России 
на экспорт, 
тем стабильнее 
внутренний рынок.
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили поддержать 
пчеловодство

Медом намазано

Евгений Гайва

В ГОСДУМЕ разрабатывается законопроект для поддер-
жки российских пчеловодов, рассказал «Российской газе-
те» председатель Комитета Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимир Кашин. Субсидии производителям меда мо-
гут предоставляться на одну пчелиную семью.

«Сегодня весь мир поддерживает фермеров, дает субси-
дии на литр молока или на одну дойную корову, предостав-
ляются субсидии на один гектар пашни. В этом ключе госу-
дарство должно поддержать и пчеловодов», — пояснил «РГ» 
Кашин в кулуарах XXII Международного конгресса пчело-
водческих организаций «Апиславия». 

В России насчитывается 3,2 миллиона пчелиных семей, 
хотя в начале 1990-х годов их было более 4,5 миллиона. 
Сложнее всего было в 2006—2008 годах, но в последнее 
время наметилась положительная тенденция.  

Помимо субсидий 
необходимо выстра-
ивать цивилизован-
ную систему реали-
зации меда. Сейчас 
продукт производят 
в основном личные 
подсобные хозяйст-
ва, и им пробиться на 
рынок сложно, поэ-
тому зачастую они 
торгуют полулегаль-
но, говорит Кашин. 

Для повышения устойчивости сектора и роста производст-
ва меда нужно стимулировать развитие пчеловодства в ра-
стениеводческих, садоводческих хозяйствах, говорит он. 

В форуме «Апиславия» участвуют представители более 
30 стран. Конгресс объединяет федерации пчеловодов Ев-
ропы и проводится в России впервые за последние 20 лет. 
Участники форума рассчитывают найти возможности для 
развития пчеловодства в современных условиях.

С проблемой сокращения поголовья пчел сталкивают-
ся во всем мире. В США уже погибло 90 процентов популя-
ции дикой и 80 процентов домашней пчелы. Причина в 
экологии и использовании гербицидов. Последствия ис-
чезновения пчел губительны для сельского хозяйства: без 
них исчезнут, например, огурцы, помидоры, яблоки, ка-
као, кофе и другие культуры. На фоне многих стран Россия 
выглядит относительно благополучно. В прошлом году в 
стране было произведено 65,7 миллиона тонн меда — РФ 
входит в пятерку крупнейших производителей в мире. Мед 
вполне может быть российским национальным продо-
вольственным брендом, отметили участники форума. 

Из-за сокращения 
числа пчел могут 
исчезнуть овощи, 
какао, кофе и другие 
сельхозкультуры

ШТРАФЫ ЗА РУБЕЖОМ

УБИЙСТВО ПЧЕЛ ОЦЕНЕНО 
В 65 ТЫСЯЧ ЕВРО 
В Германии за убийство пчел, ос и шершней теперь грозит штраф 

до 65 тысяч евро. Эти насекомые признаны вымирающим видом.

По прогнозам ученых, в течение столетия пчелы могут исчезнуть с 

лица земли. Эксперты Программы ООН по окружающей среде 

предупреждают, что это может угрожать глобальной продоволь-

ственной безопасности, так как именно пчелы опыляют свыше 70 

видов жизненно важных сельхозкультур из 100, из которых произ-

водят 90 процентов продуктов питания в мире.

В Германии ввели меры, которые должны спасти насекомых от 

прямого воздействия человека. По данным Huffington Post, те-

перь, убивая пчелу или осу, житель федеральной земли Бранден-

бург должен заплатить за это 65 тысяч евро. Всего в Германии 560 

видов пчел, и размер штрафа отличается в зависимости от того, на-

сколько редкий вид пчелы попадется под руку. Дешевле всего 

убийство пчелы обойдется в Рейнланд-Пфальце — до пяти тысяч 

евро за насекомое. Наказанию подлежит также повреждение или 

уничтожение мест разведения пчелиных и осиных гнезд.

Однако, например, в Польше это нововведение вряд ли поможет 

уберечь пчел от вымирания. «Кто будет исполнять эти предписа-

ния? Кто будет определять, к какому виду относится убитое насе-

комое? А если это водитель, который случайно наехал на пчелу 

особо ценной, вымирающей породы? Это совершенно бессмы-

сленно», — считает энтомолог с факультета биологии Университе-

та Щецина Гжегож Михоньски . По данным местного телеканала 

TVN24, пока известно об одном штрафе в десять тысяч евро.

Подготовила Ариадна Рокоссовская 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ли Хуэй: 
Укрепить консенсус 
по развитию и создать 
путь к совместному 
процветанию 

Дружим 
регионами

Елена Забугайская

ПОСОЛ КНР в РФ Ли Хуэй дал интервью «Российской га-
зете».

Глава МИД России Сергей Лавров заявил, что до конца 
текущего года между Россией и Китаем предстоит ряд 
встреч, в том числе на высшем уровне. Скажите, пожа-
луйста, состоится ли встреча председателя КНР и Влади-
мира Путина на ВЭФ? Если да, то что станет ее темой? 
Какие еще встречи запланированы между Китаем и Рос-
сией до конца года?
ЛИ ХУЭЙ: Как для Китая и России, так и для двусторонних от-
ношений наших стран 2018 год является крайне важным. В 
марте этого года каждой из сторон удалось реализовать 
важнейшие внутриполитические процедуры и вступить в 
новый для каждой из 
стран период разви-
тия и возрождения. 
Можно сказать, что 
благодаря этому у 
Китая и России поя-
вилось еще больше 
благоприятных воз-
можностей. Прези-
дент России Влади-
мир Путин в июне по-
сетил Китай и принял 
участие в саммите 
ШОС, который про-
ходил в Циндао. Это 
был первый государ-
ственный визит Вла-
димира Путина в Ки-
тай после переизбра-
ния на посту прези-
дента России, тогда 
лидеры наших стран 
провели первую в 
этом году встречу. Председатель КНР Си Цзиньпин награ-
дил Владимира Путина орденом Дружбы, что в полной 
мере раскрывает высокий уровень и особенность китай-
ско-российских отношений. В июле Си Цзиньпин и Влади-
мир Путин вместе приняли участие в саммите БРИКС, ко-
торый проходил в южноафриканском Йоханнесбурге. На 
«полях» саммита лидеры двух стран снова встретились, 
достигли новых важных договоренностей и провели углу-
бленный обмен мнениями по важным вопросам, представ-
ляющим общий интерес, и проблемам международной по-
вестки. 

Я вместе со всеми с нетерпением жду того, что предсе-
датель КНР Си Цзиньпин впервые посетит Россию, чтобы 
принять участие в Восточном экономическом форуме, и 
на «полях» этого форума проведет встречу с Владимиром 
Путиным, чтобы продолжить стратегическое руководст-
во китайско-российскими отношениями всеобъемлюще-
го стратегического взаимодействия и партнерства, сти-

мулируя их углубление, повышение уровня и расшире-
ние сфер. Уверен, ключевыми вопросами предстоящей 
встречи помимо дальнейшего углубления политических 
отношений между странами и стратегического взаимодо-
верия станут расширение двустороннего практического 
сотрудничества, совершенствование структуры двусто-
роннего товарооборота, ускорение сопряжения страте-
гий развития наших стран и особенно проведение «Годов 
межрегионального сотрудничества Китая и России» в те-
кущем и следующем годах. Китай готов активно прини-
мать участие в стратегии освоения российского Дальнего 
Востока, непрерывно расширять взаимовыгодное со-
трудничество с этим регионом, содействовать совмест-
ному развитию приграничных регионов двух стран и 
претворять в жизнь совместное процветание.

Премьеры наших стран во втором полугодии еще про-
ведут 23-ю регулярную встречу глав правительств Китая и 
России, на которой подведут итоги работы по воплощению 
всех важных договоренностей, достигнутых в рамках пре-
дыдущей встречи, и очертят ключевые направления и про-
екты дальнейшего практического сотрудничества двух 
стран. По традиции накануне встречи премьеров также 
пройдет ряд важных заседаний в рамках этого механизма 
— заседания Комиссии по инвестиционному сотрудничест-
ву, Комиссии по подготовке регулярных встреч глав прави-
тельств. На них будет проделана полная и всесторонняя ра-
бота по подготовке предстоящей встречи премьеров на-
ших стран.

ВЫБОРЫ Антииммигрантская партия Швеции может занять второе место 
на выборах  

Демократы против беженцев
Диана Ковалева

В
ыборы в парламент и орга-
ны местного самоуправле-
ния прошли в Швеции. За 

места в ригсдаге состязались 39 
партий, в областных админи-
страциях — 41, в муниципалите-
тах — 203. За лидерство боролись 
партия социал-демократов, пра-
воцентристская Умеренная коа-
лиционная партия и крайне пра-
вые «Шведские демократы».

Как показали результаты эк-
зитполов, проведенных социоло-
гическим центром «Сифо» и те-
лекомпанией SVT, Социал-демо-
кратическую рабочую партию 
Швеции поддержали от 25,4 до 
26,2 процента избирателей, Уме-
ренную коалиционную партию — 
от 17,8 до 18,4 процента, «Швед-

ских демократов» — от 16,3 до 
19,2 процента. Правящий блок и 
оппозиционный правоцентрист-
ский альянс получили практиче-
ски равную поддержку, победи-
тель станет ясен только после 
окончательного подсчета голо-
сов. Несмотря на свое лидирую-
щее положение, в этом году соци-
ал-демократы, которые с незна-
чительным перерывом правили 
страной последние 100 лет, на 
этот раз показали наихудший ре-
зультат за всю свою историю. Не-
смотря на призывы «сохранить 
государство всеобщего благоден-
ствия», а также обещания увели-
чить на неделю ежегодный от-
пуск для родителей с детьми, пар-
тии не удалось вновь завоевать 
однозначно лидирующую пози-
цию в сердцах избирателей.

В погоне за голосами не особо 
преуспела и Умеренная коалици-
онная партия, которая до недав-
него времени была самой круп-
ной в оппозиционном блоке. Еще 
вчера выступая за толерантное 
отношение к мигрантам и призы-
вая «открыть для них свои сер-
дца», сегодня УКП требует уже-

сточения миграционной полити-
ки и обещает твердой рукой на-
вести порядок в стране. Однако 
эти лозунги не особенно привле-
кли избирателей.

А вот рейтинги антииммиг-
рантской партии «Шведские де-
мократы» значительно выросли 
с момента последних выборов. 

На руку им сыграл миграцион-
ный кризис, когда в 2015 году 
10-миллионная Швеция за год 
впустила в страну более 160 ты-
сяч мигрантов.  Кризис повлек за 
собой провал интеграционной 
политики и рост преступности в 
стране. Основными пунктами 
программы «Шведских демокра-
тов» являются: ограничение при-
ема беженцев, противостояние 
глобализации и исламизации, со-
циальное равенство, снижение 
налогов, а также за выход из ЕС. 
Отметим, что на выборах 2006 
года партия получила 2,9 про-
цента голосов и не прошла в пар-
ламент. Спустя четыре года 
«Шведские демократы» набрали 
уже 5,7 процента (при необходи-
мых четырех), а в 2014 году — це-
лых 12,8 процента.

Скандал Художнику Павленскому не понравилось пребывание 
во французской тюрьме

Ностальгия по Бутырке

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

Х
удожник-акционист 
Петр Павленский, ко-
торый вот уже почти 
год сидит в тюрьме 
«Флери-Мерожи», 

что под Парижем, гневно осудил 
французскую пенитенциарную 
систему. По его словам, там с 
людьми обращаются «как с жи-
вотными, что неприемлемо для 
уважающего себя человека».

Такое обхождение с заключен-
ными Павленский испытал на 
себе, когда в начале августа тю-
ремные власти решили на 30 
дней отправить его в очередной 
раз в карцер. О том, как это про-
исходило, акционист спустя ме-
сяц поведал гражданской жене 
Оксане Шалыгиной. Та же опу-
бликовала в своем «Фейсбуке» 
шокирующие подробности. По 
рассказу Павленского, в тюрьме 
«Флери-Мерожи» «5—10 надзи-
рателей валят на пол, душат, что-
бы хрипел, выворачивают руки, 

перетягивают наручниками сза-
ди так, чтобы рассекалась кожа 
на запястьях, выкручивают ноги, 
как будто хотят узел от бельевой 
веревки сделать, потом тащат, 
сдавливая шею и заламывая за-
пястья, армейскими ботинками 
давят босые ноги, по возможно-
сти вдавливают в стену щитом 
или передавливают им ноги». 
Причем по тому, как Павленский 
обрисовал истязания, выпавшие 
на его долю, можно предполо-
жить, что они — не исключение, а 
метод, который применяется и к 
другим заключенным.

И вот еще на что нельзя не 
обратить внимание. Рассказывая 
о том, что ему пришлось пере-
жить во французских застенках, 
Павленский не без некоторой но-
стальгии вспоминает Бутырскую 
тюрьму, с которой в свое время 
ему довелось познакомиться.  «В 
Бутырке приходит надзиратель с 
карцера, — делится воспоминани-
ями эпатажный художник, — зо-
вет арестанта по имени, фами-
лии, зачитывает постановление 
об аресте в карцер на 5, 10 или 15 
суток. Арестант собирает, заби-
рает все свои вещи и матрас из 

камеры, прощается с сокамерни-
ками и уходит. После карцера он 
по решению администрации воз-
вращается или в эту же, или в 
другую камеру». И никакого мор-
добоя, выворачивания рук — в 
противном случае, зная, мягко 
говоря, предвзятое отношение 
Павленского к российским госу-
дарственным институтам, он не 
преминул бы и по ним пройтись.

Как считает художник, по от-
ношению к нему администрация 
французской тюрьмы проводит 
политику «подавления и подчи-
нения». По его словам, надзира-
тели чуть ли не ежедневно устра-
ивают провокации, «создают ус-
ловия, чтобы какой-то аспект 
(его поведения) был неприем-
лем». Он убежден, что в тюрьме 
«делают вид», будто он «опа-
сный». Почему тюремщики счи-
тают Павленского таковым, он 
сам, что и понятно, не объясняет. 
Правда, известно, в первый раз 
еще зимой акциониста бросили в 
карцер за то, что во время обыска 
он ударил головой надзирателя.

Напомним, что Петр Павлен-
ский был арестован вместе с Ок-
саной Шалыгиной в октябре 
прошлого года за поджог филиа-
ла Банка Франции в Париже. Его 
соратницу отпустили под подпи-
ску о невыезде в январе этого 
года, а художника оставили под 
стражей. Несколько раз его адво-
кат Доминик Берейтер-Минков 
подавала прошения об освобо-
ждении акциониста из-под аре-
ста, однако ей каждый раз отка-
зывали. При этом судебные влас-
ти ссылались на риск, что он мо-
жет пуститься в бега. Более того, 
указывали на то, что нет гаран-
тий, что акционист не примется 
за старое, учитывая, что у Пав-
ленского проблемы с психикой:  
«навязчивые бредовые идеи» и 
«пограничное расстройство лич-
ности».  Так что время до суда, 
срок которого станет известным 
в ближайшее время, художнику 
придется провести за решеткой.

Банк Франции художник-акционист 
Петр Павленский поджег 
16 октября 2017 года.

Акцент

 Рейтинги «Шведских 
демократов» значительно 
выросли с момента 
последних выборов

Акцент

 Как считает Павленский, 
по отношению к нему 
в тюрьме проводят политику 
«подавления и подчинения»

ЧП

Премьер 
Абхазии погиб 
в аварии 

ЗА РУЛЕМ БЫЛ 
НАРКОМАН 

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ Абхазии Рауль 
Хаджимба объявил в республике 
траур в связи с трагической ги-
белью в ДТП премьера Геннадия 
Гагулии. Глава правительства 
возвращался из официальной 
поездки в Сирию и направлялся 
из аэропорта Сочи по трассе 
Псоу — Ингур, когда в его автомо-
биль врезалась другая машина. 
От полученных ранений Гагулия 
скончался, врачи не успели до-
ставить его в больницу. Также 
пострадали его водитель и ох-
ранник, но после медицинского 
обследования их отпустили до-
мой. Хаджимба, находившийся в 
том же кортеже, не пострадал. «Я 
сам был в колонне и был свидете-
лем аварии. Это было ДТП, а не 
теракт», — рассказал президент 
Абхазии.

По данным МВД, виновником 
происшествия оказался 22-лет-
ний Хаджарат Тарсман. Он не 
уступил дорогу правительствен-
ному автомобилю с включенны-
ми проблесковыми маячками, 
как того требуют Правила до-
рожного движения, и столкнулся 
с машиной, в которой находился 
Гагулия. При этом Тарсман не 
имел водительских прав и в мо-
мент ДТП находился под воздей-
ствием наркотиков. В настоящее 
время его поместили в изолятор 
временного содержания. Пре-
мьер России Дмитрий Медведев 
направил президенту Абхазии 
телеграмму, в которой выразил 
глубокие соболезнования в свя-
зи с гибелью Гагулии. 

СОЦИОЛОГИЯ

Каждый 
шестой житель 
Украины 
за укрепление 
связей 
с Москвой 

РОСТ ЦЕН 
И ВОЙНА 

Юрий Когалов

КАЖДЫЙ шестой житель Укра-
ины симпатизирует президенту 
России Владимиру Путину и вы-
ступает за восстановление свя-
зей с Москвой. Об этом заявил 
глава социологической группы 
«Рейтинг» Алексей Антипович в 
эфире телеканала «Обозрева-
тель-ТВ».

По его данным, пророссий-
ские настроения имеют около 16 
процентов украинцев. В основ-
ном это жители Донбасса, вос-
точной и южной Украины. «Они 
положительно относятся к Пути-
ну, к России, выступают за вос-
становление связей», — отметил 
Антипович. По мнению социоло-
га, это может привести к тому, 
что в Раду в результате выборов 
пройдет пророссийская партия. 
А вот для продвижения на пост 
президента Украины собствен-
ного представителя этого недо-
статочно. Эксперт подчеркнул, 
что в настоящее время у канди-
дата с пророссийскими взгляда-
ми нет шанса победить на выбо-
рах в Украине. «Все кандидаты, 
которые будут претендовать на 
победу, будут проевропейски-
ми», — подчеркнул Антипович.

Напомним, очередные прези-
дентские выборы в Украине 
пройдут следующей весной, пар-
ламентские — осенью 2019 года. 
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Ли Хуэй: Китай готов активно принимать участие в стратегии 
освоения российского Дальнего Востока.

С нетерпением 
жду того, что 
председатель КНР 
Си Цзиньпин 
впервые посетит 
Россию, чтобы 
принять участие 
в Восточном 
экономическом 
форуме

К нынешним выборам антииммигрантская партия «Шведские демократы» согласно опросам серьзно потеснила либеральные партии.
Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1588865

МЕЖДУ ТЕМ
Президент Молдавии Игорь Додон 
был госпитализирован после 
того, как его кортеж попал в 
ДТП. Как сообщает vesti.md, ав-
томобиль главы государства пе-
ревернулся после столкновения с 
грузовиком. Авария произошла на 
трассе Кишинев — Страшены. По 
предварительным данным, води-
тель президента в тяжелом со-
стоянии был доставлен в больни-
цу, сам Додон и его близкие полу-
чили травмы. 
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ФЕСТИВАЛЬ Приз в программе «Горизонты» получила российская актриса 
Наталья Кудряшова

Венеция дает урок истории
Валерий Кичин

75
-й Венецианский кино-
фестиваль завершен. 
Приятной новостью для 

нас оказалась заслуженная победа 
актрисы Натальи Кудряшовой, 
сыгравшей в единственном на Мо-
стре российском фильме жену 
«Человека, который удивил всех»: 
в параллельном конкурсе «Гори-
зонты» ей вручен приз за лучшее 
исполнение женской роли.

В главном конкурсе, как и ожи-
далось, «Золотого льва» взял 
фильм мексиканца Альфонсо Куа-
рона «Рим» — ностальгический 
рассказ о жизни пригорода его 
детства, его «Амаркорд». Гран-при 
жюри удостоена костюмная дра-
ма из начала XVIII века «Фаворит-

ка» Йоргоса Лантимоса, а испол-
нительница главной роли Оливия 
Колман награждена Кубком Воль-
пи как лучшая актриса. Лучшим 
актером признан Уиллем Дефо, 
сыгравший Ван Гога в фильме «На 
пороге вечности». «Серебро» за 
режиссуру увез француз Жак 
Одийар, поставивший лучший ве-
стерн последних лет «Братья Си-
стерс». Приз за сценарий прису-
жден братьям Коэн за ковбойский 
сериал «Баллада Бастера Скрагг-
са». Таким образом, из всех жан-
ров на этой Мостре лидирует ве-
стерн.

В условиях разожженного фе-
министками скандала рефери не 
могли обделить наградами един-
ственную в конкурсе женщину-
режиссера австралийку Дженни-

фер Кент. Ее драма о притеснении 
женщин «Соловей» получила 
Спецприз жюри; успех подкре-
плен Призом имени Марчелло Ма-
строянни молодой актрисе Байка-
ли Ганамбарр. Приз Луиджи ди Ла-

урентиса за лучший дебют достал-
ся Соудад Каадан (она сирийка, 
выросла во Франции) за фильм 
«День, когда я потерял свою тень».

В конкурсе «Горизонты» побе-
дила драма «Манта Рэй» таиланд-
ского режиссера Пхуттипхонга 
Ароонпхенга. За лучшую режиссу-
ру награжден казахстанский 
фильм «Река» Эмира Байгазина. 
Приз за мужскую роль увез актер 
Каис Насиф («Тель-Авив в огне»). 
В программе «Венецианские клас-
сики» приз за лучший реставри-
рованный фильм студенческое 
жюри присудило картине братьев 
Тавиани «Ночь святого Лоренцо» 
(1982).

Пара финальных впечатлений 
связана с преподанными Мострой 
уроками истории. Фильм Пола 
Гринграсса «22 июля» развивает 
тему, ранее обозначенную в бер-
линском конкурсном фильме 
Эрика Поппе «Утёйя, 22 июля», — о 
массовом расстреле, который 
учинил в норвежском молодеж-
ном лагере Брейвик. Поппе был 
сосредоточен на создании «эф-
фекта присутствия». Гринграсс 
посвящает фильм действиям реак-
ции властей, политическим моти-
вировкам, которые движут терро-

ристом, дальнейшим судьбам его 
жертв. Андерс Даниэлсен Лье иг-
рает Брейвика как фанатика, чув-
ствующего себя сверхчеловеком. 
Его идеям противостоит судьба 
одной из жертв,17-летнего Вилья-
ра, выжившего и выступившего в 
суде с  речью. В какой-то мере «22 
июля» своего рода байопик, отме-
ченный слабостями жанра. 

Реконструкцией полузабытых 
событий занят Сергей Лозница в 
монтажном фильме «Процесс», 
основанном на кинодокументах 
суда над никогда не существовав-
шей Промпартией. Режиссер ис-
пользовал материалы фильма 
Якова Посельского «13 дней. Про-
цесс Промпартии», вышедшего на 
экраны в 1930-м. В центре собы-
тий прокурор Николай Крыленко 
— запевала Большого террора, 
шахматист, альпинист, расстре-
лянный через восемь лет после 
эффектно проведенного процес-
са. Мы изумленно внимаем под-
робностям: как сколачивалось ан-
тисоветское подполье, как обсу-
ждался план свержения совет-
ской власти, — подсудимые кают-
ся так искренне, что их не запо-
дозришь во лжи. Но это — спек-
такль, масштабная провокация, 
фальсификация. И трудящиеся 
отвечают ревом демонстраций, 
требующих расстрела для преда-
телей, — эти кадры проходят лей-
тмотивом. И «дело Промпартии», 
и официальное кино о нем дости-
гли цели: всем бедам, переживае-
мым страной, были даны объясне-
ния, власть Советов стала еще 
крепче.

НОВОСТЬ

Театр Наций 
открывает 
сезон 
с интермедий

ВОТ ТЕБЕ 
И ВЕСЬ «АЗ»

Мария Воронова

ВО МНОГИХ театрах уже старто-
вал новый сезон, и афиши в Пе-
тровском переулке Москвы тоже 
пестрят анонсами премьер. «В 
прошлом сезоне мы сыграли 412 
спектаклей, которые посетили 
135 тысяч зрителей, выпустили 8 
премьер, побывали на гастролях в 
15 городах России и за рубежом — 
в общем, мы много чего сделали, 
самим не верится», — поделился 
художественный руководитель 
Театра Наций Евгений Миронов.

На Малой сцене сезон откроют 
11 сентября премьерой «Театра 
чудес» в постановке постоянного 
участника «Золотой маски», ре-
жиссера Дениса Бокурадзе. «Мы 
долго определялись с репертуа-
ром, остановились на Сервантесе. 
Однако это будет не «Дон Кихот», 
но малоизвестный Сервантес, а 
именно три интермедии «Бди-
тельный страж», «Судья по бра-
коразводным делам» и, собствен-
но, «Театр чудес», — рассказал о 
новом проекте Бокурадзе. В этот 
раз в Театр Наций пригласили не 
только режиссера, но и актеров из 
студии «Грань» из Новокуйбы-
шевска — Юлию Бокурадзе и Сер-
гея Позднякова. 

27 сентября пройдет еще одна 
премьера: в моноспектакле 
«Наше всё... Ахматова. Свиде-
тель» актер Дмитрий Сердюк вы-
ступит от лица Свидетеля. Это со-
бирательный образ, созданный 
по воспоминаниям секретарей 
Анны Ахматовой. 

Среди самых ожидаемых пре-
мьер на Большой сцене — мюзикл 
«Стиляги» по повести Юрия Ко-
роткова. Ранее по произведению 
сняли фильм, и, как отметил по-
становщик Алексей Франдетти, 
получить права на мюзикл Уэббе-
ра было проще и дешевле, чем на 

сюжет российского кино. Впер-
вые увидеть музыкальное пред-
ставление Алексея Франдетти 
можно будет только в феврале 
2019 года. 

На апрель запланирована пре-
мьера «Тартюфа» в постановке 
Евгения Писарева, а в мае начнут-
ся репетиции спектакля «Дядя 
Ваня», который представит худо-
жественный руководитель па-
рижского театра «Одеон» Стефан 
Брауншвейг, известный поста-
новками Ибсена, Беккета. 

В Новом Пространстве Театра 
Наций сезон откроется выстав-
кой «Аз 444», посвященной пер-
вой напечатанной «Азбуке». А 
первой «сценической» премье-
рой в рамках Лаборатории дет-
ских проектов станет «Снегуроч-
ка» по Островскому в постановке 
Олега Долина. 

Одним из самых важных про-
ектов станет документальный 
спектакль к столетию со дня рас-
стрела царской семьи — «Послед-
ний дворец последнего царя», ко-
торый подготовит творческая ко-
манда во главе с Михаилом Патла-
совым. Они попытаются инсцени-
ровать происходившее в Ипатьев-
ском доме с точностью до мело-
чей. «Дело царской семьи до сих 
пор не закрыто, расследование 
еще идет. И мы хотим осветить 
путь этого следствия, потому что 
оно важно для всех для нас, оно — 
будто бы выход из болезни. Ведь 
мы до сих пор не отмылись от про-
изошедшего», — отметил худрук 
Евгений Миронов.

Сюрпризом на пресс-конфе-
ренции, посвященной открытию 
нового сезона, стало присутствие 
канадского режиссера Робера Ле-
пажа, который совместно с Теа-
тром Наций готовит новый про-
ект. Режиссера можно поздравить 
со скорым открытием собствен-
ного театра в Квебеке, оно запла-
нировано на сентябрь будущего 
года. «Мы хотели бы использовать 
пример Театра Наций в России и 
стать Театром Наций в Канаде. 
Мы хотим сотрудничать с россий-
ским театром, видеть ваши поста-
новки у нас», — прокомментиро-
вал Робер Лепаж.

Гастроли Большой театр привез в Милан «Баядерку» 
и «Укрощение строптивой»

Когда танец пленяет

Нива Миракян, 
«Российская газета», Милан

В 
театре «Ла Скала» с ог-
ромным успехом стар-
товали гастроли балет-
ной труппы Большого 
театра России.

В рамках фестиваля «Русские 
сезоны» в Италии, с 7 по 13 сентя-
бря, на сцене Teatro alla Scala Боль-
шой покажет два балета: совре-
менное прочтение «Укрощения 
строптивой» в постановке Жана-
Кристофа Майо и классическую 
«Баядерку» (1887 г.) Мариуса Пе-
типа, отредактированную Юрием 
Григоровичем. «Поскольку речь 
шла о краткосрочных гастролях, 
мы решили взять два названия: 
одно классическое произведение, 
где можно оценить по достоинст-
ву качество и профессионализм 
труппы, а также увидеть, как со-
храняются балетные традиции, и 
современную постановку, у кото-
рой есть успешная гастрольная 
история: живьем ее посмотрела 
публика Монте-Карло, Санкт-Пе-
тербурга, Лондона и Нью-Йорка. 
Теперь настал черед и Милана», — 
пояснил в беседе с «РГ» генераль-

ный директор Большого Влади-
мир Урин. 

Во время турне итальянская 
публика увидит как звезд про-
славленной труппы, так и моло-
дых танцовщиков. Открыть га-
строли в главных партиях в «Бая-
дерке» доверено премьеру Боль-
шого Денису Родькину и приме-
балерине ГАБТа Светлане Захаро-
вой, которая давно стала своей в 
Италии — в 2008 году Захарова 
первой из россиян была возведе-
на в ранг этуали театра Ла Скала. 
В третьем составе «Баядерки» в 
образе Солора в родные пенаты 
вернется единственный на сегод-
няшний день итальянец в труппе 
Большого театра, выпускник ба-
летной школы Ла Скала 23-лет-
ний Якопо Тисси.

«Мы очень рады принимать 
Большой театр. Ла Скала гастро-

лирует во многих театрах, и мы 
принимаем в наших стенах раз-
личные труппы со всего мира, но, 
пожалуй, только с Большим у нас 
сложились такие особые отноше-
ния», — подчеркнул Александр Пе-
рейра, генеральный директор теа-
тра Ла Скала. Он также отметил, 
что вопреки тому, что сегодня 
происходит в мировой политике, 
культура всегда была и останется 
тем самым мостом, который объе-
диняет Россию и Италию.

 Ла Скала стал первым среди 
крупных западных театров, прие-
хавших в СССР после окончания 
Второй мировой войны в 1964-м. 
В 2006 году Большой театр и Ла 
Скала подписали договор о со-
трудничестве. Но больше десяти 
лет Большой не баловал внимани-
ем изголодавшуюся по русскому 
балету миланскую публику. «Эта 

пауза вызвана не чем иным, как 
реальной жизнью и планами Ла 
Скала. Мы договорились, что сна-
чала будут гастроли итальянского 
театра в Большом, и они приехали 
к нам в 2011 году, когда мы сдали 
историческую сцену. Затем мы 
еще раз их позвали в 2016 году. 
Десять лет — это абсолютный нор-
мальный отрезок времени между 
гастролями, поскольку и многие 
спектакли, которые танцуют ар-
тисты Ла Скала, идут в том числе 
и в Большом театре», — пояснил 
Владимир Урин. 

Большой балет — бренд миро-
вого уровня. Однако искушенной 
публике Ла Скала угодить не так-

то просто.  Но она буквально рас-
таяла на 10-й минуте действа, ког-
да на сцену в образе Никии вы-
порхнула великолепная Светлана 
Захарова. С этого момента зри-
тель не скупился ни на щедрые 
аплодисменты, ни на возгласы 
«Bravi!» — наших танцовщиков 
вызывали на бис 5 раз! Но не ме-
нее красноречивы разговоры в 
кулуарах после спектакля: «Боль-
шой есть Большой!», «Джахарова 
(так произносят фамилию примы 
Большого итальянцы) в очеред-
ной раз покорила Милан!» 

На сцене Ла Скала — 
Светлана Захарова в роли Никии 
в «Баядерке». 

Режиссер Альфонсо Куарон получает «Золотого льва» за фильм «Рим». 

Акцент

 Светлана Захарова в очеред-
ной раз покорила Милан

Акцент

 «Золотого льва» взял фильм 
мексиканца Альфонсо 
Куарона «Рома» — ностальги-
ческий рассказ о жизни 
пригорода его детства

КСТАТИ
12 сентября Большой театр откроет 243-й сезон на Исторической сце-
не оперой Модеста Мусоргского «Борис Годунов» в постановке Леонида 
Баратова и Федора Федоровского. Спектакль отмечает в этом году 
свое 70-летие. Дирижер — Туган Сохиев. В партии Бориса польский бас 
Рафал Шивек. 
20 сентября руководители Большого театра — генеральный директор 
Владимир Урин, главный дирижер, музыкальный руководитель Туган 
Сохиев и руководитель балетной труппы Махар Вазиев — придут на 
«Деловой завтрак» в «Российскую газету».

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ОХОТА ЧИТАТЬ
ВЧЕРА на ВДНХ завершила свою работу ММКВЯ-2018 
— Московская международная книжная выставка-яр-
марка, крупнейший в России и в Восточной Европе 
книжный форум, который прошел в 31-й раз.

Я побывал на многих книжных ярмарках мира. Наш 
форум выгодно отличается от других активным участи-
ем в нем не только издателей, но и авторов книг. Вот 
британские писатели не считают за честь встретиться с 
читателями на многолюдном книжном торжище. Там, 
согласно их высокому мнению о себе, обязаны трудить-
ся не они, а их литературные агенты. С другой стороны, 
организаторы мероприятий стараются делать их мак-
симально коммерческими. Все свободное от книг про-
странство отдается под встречи этих агентов с издате-
лями, а писателям предоставляют одно скромное место 
для автограф-сессий. Только Парижский книжный са-
лон отличается сильной программой встреч и «круглых 

столов». Видимо, 
действительно есть 
много общего меж-
ду русской и фран-
цузской культура-
ми; недаром во 
Франции не только 
русскую классику, 
но и современную 
российскую литера-
туру переводят наи-
более широко. Впро-
чем, то же самое 

можно видеть на книжной ярмарке в Белграде. А в суб-
боту, заглянув на сербский стенд ММКВЯ, я с приятным 
удивлением обнаружил, что большинство книг, кото-
рые привезли в Москву сербские коллеги, это переводы 
русской прозы, причем современной: Виктор Пелевин, 
Роман Сенчин, Людмила Улицкая, Дмитрий Данилов, 
Ольга Славникова и многие другие. Низкий за это по-
клон!

Я думаю, особенность ММКВЯ, склонной представ-
лять читателям их любимых авторов и давать им воз-
можность живого диалога, идет от весьма давнего 
прошлого. Первой грандиозной выставкой-ярмаркой в 
России стала XVI Всероссийская промышленная и худо-
жественная выставка в Нижнем Новгороде, состоявша-
яся в 1896 году и щедро профинансированная государ-
ством. Трудно сказать, что это было в большей степени 
— коммерческое предприятие или же грандиозный 
культурный феномен? Во всяком случае широта рус-
ской души была явлена на этой выставке во всем вели-
колепии и даже излишестве. С тех пор и повелось...

В этом году на ММКВЯ было представлено более 100 
тысяч книг от 300 российских издательств, а также из-
дательств из 30 стран мира. Количество встреч и ди-
скуссий с авторами, как обычно, зашкаливало за все 
мыслимые пределы: в течение 5 дней состоялось около 
600 таких мероприятий на издательских стендах и в 
конференц-залах. В этом изобилии, на мой взгляд, есть 
и серьезный недостаток ММКВЯ. Как писал товарищ Ле-
нин, «лучше меньше, да лучше». Я наблюдал, как очень 
известный и когда-то очень важный политик растерян-
но беседовал на одном из стендов... с двумя своими по-
клонниками, в то время как в нескольких метрах от него 
изрядная толпа почитателей осаждала Дарью Донцову. 
Ничего не имею против Дарьи Донцовой, но отставные 
политики тоже имеют право голоса и им тоже есть что 
рассказать. Стоит ли в одном павильоне ВДНХ в одно и 
то же время представлять ежа и носорога; может, по-
рознь они будут интересны одним и тем же людям?

Но ММКВЯ есть ММКВЯ. С ее жесткой конкуренцией 
не только между книгами, но и авторами. 

Второе, и тоже уже привычное, впечатление от яр-
марки — это теснота. Я побывал на ней в субботу, когда 
количество посетителей было огромным! Ходить по 75-
му павильону с рюкзаком за плечами было серьезным 
испытанием. Не меньшим испытанием были выход и 
вход на станцию метро «ВДНХ». Финал ярмарки тради-
ционно совпал с Днем города, и трудно было понять, 
куда стремится эта масса людей — знакомиться с книга-
ми или просто гулять и любоваться фонтанами? Вооб-
ще, почему в России, занимающей самую большую тер-
риторию на земном шаре, везде так тесно? Почему в ев-
ропейских странах везде просторно? Но это уже вопрос 
не по теме.

В этом году, увы, пространство книжной ярмарки со-
кратилось вдвое из-за одновременного присутствия в 
75-м павильоне выставки «Охота и рыболовство». Во 
время хождения по ярмарке я случайно перепутал вну-
тренние входы и испытал кратковременный шок. Вдруг 
исчезли книги и толпы людей их покупающих, стихли 
голоса выступающих писателей. Я оказался среди без-
людного роскошест-
ва всевозможных 
орудий истребления 
птиц, зверей и рыб. 
Все эти орудия отли-
чаются невероятной 
изощренностью и 
соответственно до-
роговизной. Уби-
вать живое сегодня 
вообще дорого сто-
ит, если не хочешь 
промахнуться или 
стоять у водоема без 
клева. Поверьте, это 
во много-много раз дороже, чем купить книгу, тем бо-
лее бесплатно скачать ее электронную версию на стен-
де «Литреса» в виде подарка. По крайней мере, на вы-
ставке «Охота и рыболовство», по которой я все-таки 
прогулялся, никто не подарил мне даже дешевенькой 
блесны, не говоря уже об оптической винтовке. Воз-
можно, я не там ходил.

Напоследок об одном важном культурном событии, 
которое прошло одновременно с ММКВЯ. 

В Библиотеке иностранной литературы состоялся V 
Международный конгресс переводчиков художествен-
ной литературы. Жалко, что это событие замечают 
меньше, чем ММКВЯ. Между тем на этот конгресс прие-
хали переводчики русской литературы из 56 стран! И 
угадайте, на каком языке здесь общались гости из Егип-
та, допустим, с гостями из Испании? На русском, конеч-
но. И когда видишь людей из 56 (!) стран, говорящих 
между собой по-русски, то испытываешь неподдельную 
и, смею думать, неложную гордость. Это и есть наша 
«мягкая сила». Настоящие, а не придуманные «агенты» 
за рубежом. С многими из них я знаком. Переводчики — 
лучшие и уж точно самые трудолюбивые (при этом, раз-
умеется, небогатые) люди на земле. Я всегда испытывал 
перед ними трепет и изумление.

На книжной 
выставке-ярмарке 
было многолюдно, 
и некоторые книги 
давали бесплатно

Когда видишь 
людей из 56 стран, 
говорящих между 
собой по-русски, 
то испытываешь 
неложную гордость

Театр Наций откроет сезон 
на Малой сцене премьерой «Театр 
чудес» (реж. Дениса Бокурадзе).

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Венецианский 
кинофестиваль:
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6055
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ГОСПОДДЕРЖКА

На льготные 
автокредиты 
выделят 
10 миллиардов 
рублей 

БЮДЖЕТ 
В ДОЛЕ

Ольга Игнатова

ОКОЛО десяти миллиардов ру-
блей намерен в следующем году 
направить минпромторг на под-
держку спроса на автомобили, со-
бранные в России. Об этом сооб-
щил глава ведомства Денис Ман-
туров. Эти деньги пойдут на воз-
мещение выпадающих доходов 
банков по программам льготного 
автокредитования. 

По постановлению прави-
тельства, программы льготного 
автокредитования должны дей-
ствовать в России до 2020 года. 
В нынешнем году минпромторг 
представил для населения две 
программы — «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомо-
биль», по которым машины, со-
бранные в России и стоимостью 
до полутора миллионов рублей, 
можно было купить в кредит по 
сниженной ставке и с предо-
ставлением десятипроцентной 
скидки.

Программы оказались очень 
популярны, и их пришлось за-
крыть в конце мая, так как они 
были выполнены с опережени-
ем плана. Благодаря програм-
мам спрос был дополнительно 
простимулирован на 120 тысяч 
автомобилей, оценивал ранее 
Денис Мантуров. Осталась 
только программа для Дальне-
го Востока, для того чтобы 
обеспечить жителям возмож-
ность приобрести автомобили, 
которые производят в цен-
тральной части России. Так, 
жители Дальневосточного 
округа могут купить автомо-

биль с существенной скидкой в 
25 процентов.

Что касается дальнейших 
планов, то ближе к концу года 
станет более понятно, какие 
меры поддержки можно сохра-
нить. Минпромторг исходит из 
того, что меры поддержки долж-
ны обновляться, и не в силу 
моды, а в силу реальной тенден-
ции. Например, когда появился 
спрос на семейные автомобили, 
пришло понимание, что нужно 
простимулировать именно их 
приобретение.

По словам Дениса Мантуро-
ва, в целом объем поддержки 
всего автопрома, включая про-
мышленные субсидии (поддер-
жка рабочих мест и другие 
меры), составит в следующем 
году около 200 миллиардов ру-
блей. В 2019 году, по прогнозу 
министерства, выпуск автомо-
билей в России вырастет на 15 
процентов, а объемы их продаж 
— на десять процентов.

Российский рынок продаж 
автомобилей продолжает вос-
станавливаться с двузначным 
показателем уже 16 месяцев 
подряд, причем поддержку ему 
в том числе оказывает государ-
ственное стимулирование 
спроса.

«С начала этого года восста-
новление рынка шло хорошими 
темпами с достижением 18 про-
центов роста год к году к концу 
июля, — рассказывал ранее 
председатель Комитета авто-
производителей Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ) 
Йорг Шрайбер. — В августе этот 
тренд продолжился, поддержи-
ваемый пиком спонтанных по-
купок, связанных с недавним 
ослаблением рубля. В ближай-
шие месяцы рост, вероятно, 
продолжится, так как планиру-
емое с января 2019 года повы-
шение НДС в любом случае 
обеспечит высокий уровень 
спроса до конца текущего года».

На Дальнем Востоке 
купить автомобиль 
можно с существен-
ной скидкой 
в 25 процентов

ОБЩЕСТВО Патриарх освятил 
храм  в Когалыме 

Татьянин день 
Югры

Владимир Емельяненко

В КОГАЛЫМЕ, где каждая пятая горожанка носит имя 
Татьяна, Патриарх Кирилл освятил новый храм в честь 
Святой мученицы Татианы. Это первый действующий 
храм молодого города нефтяников. До этого у них была 
лишь небольшая церковь при Патриаршем подворье 
Свято-Успенского Пюхтицкого женского монастыря.

Новый, величественный, очертаниями напоминаю-
щий храм Христа Спасителя, храм построен за четыре 
года и вмещает до 300 прихожан. Патриарх заметил, что 
«храм уже вошел в историю — в центре Сибири еще на 
этапе создания он стал центром единения народов Рос-
сии. Ведь его строили представители свыше 70 народов».

 — Еще скажу о том, что болит, — обратился Патриарх к 
прихожанам и паломникам из Томска, Ханты-Мансийс-
ка, Тюмени и соседних городов. — Пять лет назад в Кога-
лыме я в который раз увидел, как человек себя не любит, 
а его гордыня изгоняет Бога. Да, в городе экономическо-
го благополучия человек удовлетворяет свои потребно-
сти, но часто не видит потребностей других людей. И до-
стигая успеха, мечется от непонимания. А изобретать ни-
чего не надо. Через любовь к ближнему нам открывается 
дорога знать, любить и верить в Бога. Так жила святая Та-
тиана. У нас обратная ситуация — законами гордыню не 
усмирить. Только любовью и верой. И пусть Татиана бу-
дет вам в этом путеводной звездой. 

В дар храму Патриарх преподнес ковчег с частью мо-
щей великомученицы Татианы. Раньше ковчег хранился 
в Риме. В знак уважения к Русской православной церкви 
ковчег передан ее главе. Патриарх подарил святыню од-
ному из самых больших храмов западной Сибири. По за-
мыслу создателей храма ковчег с мощами мученицы Та-
тианы — святыня для христиан — сделает Когалым местом 
притяжения верующих. По предложению Патриарха 
ковчег будет перевозиться по всей Сибири. 

ПРАВО Павел 
Крашенинников 
представил в Саратове 
свою новую книгу

«Страсти 
по праву»

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В САРАТОВСКОЙ государственной юридической акаде-
мии прошла презентация книги председателя Комитета 
Госдумы по государственному строительству и законо-
дательству, сопредседателя Ассоциации юристов Рос-
сии, доктора юридических наук Павла Крашенинникова 
«Страсти по праву». Свое выступление перед преподава-
телями и студентами-юристами ученый назвал лекцией-
презентацией.

Впервые свою новую работу Павел Крашенинников 
представил общественности 4 сентября в пресс-центре 
«Российской газеты». Полное название книги «Страсти 
по праву: очерки о праве военного коммунизма и совет-
ском праве. 1917—1938». Как отметил автор, выход его 
новой работы совпал со столетием постановления о 
«красном терроре».

Часть лекции Павел Крашенинников посвятил, как он 
выразился, «антигероям» своей книги — основополож-
никам советского правоведения, многие из которых, с 
одной стороны, прославились насаждением в юриспру-
денции антиправовых принципов, таких как «признание 
— царица доказательств», с другой — сами оказались жер-
твами созданной ими же репрессивной системы. 

— Право до 1917 года и право после 1917 года — это все 
наше право, мы должны все об этом знать, и о тех ошиб-
ках и чудовищных преступлениях, которые происходи-
ли, в первую очередь, для того, чтобы они не повтори-
лись, — говорит Павел Крашенинников. 

Саратовские юристы, которые уже успели познако-
миться с работой известного правоведа, назвали ее инте-
ресной и убедительной. 

Корреспондент «РГ» поинтересовался, интересно ли 
было бы Крашенинникову продолжить свои очерки 
истории советского права? 

— Мне этим интересно заниматься. У меня есть рабо-
ты, посвященные отдельным отраслям, гражданскому 
праву, например, но в целом это очень сложная работа. 
Последующие предвоенные, военные и послевоенные 
годы тесно связаны с политическими вопросами, по ко-
торым мнения кардинально расходятся, мне не хотелось 
бы, чтобы моя работа превращалась в политическую. В 
то же время разделить вопросы государства и права не-
легко. Попробуем, — ответил Павел Крашенинников. 

Правовед подчеркнул, что ему было интересно обме-
няться мнениями по поводу работы с представителями 
юридического научного сообщества, услышать его оцен-
ку. В течение следующих двух месяцев Крашенинников 
познакомит со своей работой коллег из Челябинска, 
Магнитогорска, Казани. А ближайшая презентация со-
стоится 14 сентября в Ельцин Центре в Екатеринбурге.

ДАТА В Ясной Поляне отметили 190-ю годовщину со дня рождения Льва Толстого

В поисках счастья…
Елена Шулепова,
«Российская газета», Тула

П
о традиции, торжества в 
день рождения Льва Тол-
стого в Ясной Поляне на-

чинаются со «Слова о Толстом». 
В эти дни в усадьбу приезжают не 
только потомки Толстого, но сов-
ременные письменники. Все они 
собираются перед домом Льва 
Николаевича Толстого, чтобы 
произнести слова, которые им 
важно сказать в этот день.

 Писатель и кинодраматург, 
лауреат премии «Ясная Поля-
н а »  А н д р е й  Р у б а н о в  вд ру г 
вспомнил, как в студенческие 
времена ехал в промерзшей 
электричке и читал «Анну Каре-
нину». От сюжета, когда Левин 
косил траву с крестьянами, он 
настолько забыл действитель-
ность, что ему стало жарко в 
33-градусный мороз. А британ-
ский филолог Кэтрин Браун за-
метила, что у нее с возрастом 
сохраняется интерес к раннему 
Толстому и появляется понима-
ние поздних его работ. 

— Каждая круглая дата Льва 
Толстого проходит через призму 
политики и гражданских про-
блем. Но по-другому и быть не 
могло, ведь Толстой писал о Рос-
сии. И люди по-разному реагиру-
ют на его слова в зависимости от 

изменяющейся ситуации, — за-
метила Кэтрин Браун. — Возьми-
те что-то, что осуждал Толстой, — 
многое может сегодня показать-
ся странным. Но в его время мы 
могли бы быть толстовцами… А 
могли бы не быть... Но паломни-
чество в Ясную Поляну не закон-
чится, пока люди умеют читать. 

— Здесь нет никого, кто бы 
усомнился в величии Толстого, 
и нет никого, кто бы следовал 
его пути, как бы подхватил тему 
поэт Владимир Ермаков... 

В этот день было много са-
мых разных встреч и форматов. 
Так, в Доме культуры «Ясная 
Поляна» Евгений Водолазкин 
под гитару Михаила Радюкевича 
читал фрагменты нового рома-
на «Брисбен». Потом была пре-
зентация романа самой яркой 
дебютантки в истории россий-
ской литературы новейшего 
времени,  лауреата  премий 
«Большая книга» и «Ясная По-
ляна» Гузель Яхиной. В област-
ной филармонии — сольный кон-
церт Николая Луганского. 

Но на двух моментах хоте-
лось  бы остановиться .  Это 
встреча на площадке творческо-
го кластера «Октава» Павла Ба-
синского с читателями. Он рас-
суждал на тему «Толстой и жен-
ский вопрос». Ведь Лев Толстой 
не только создал два всемирно 

известных «семейных» романа, 
«Война и мир» и «Анна Карени-
на», но и породил собственную, 
невероятно интригующую и 
драматичную семейную исто-
рию, его понимание роли жен-

щины до сих пор загадка, кото-
рая требует  исследования. 
И тема вызвала живейший от-
клик. 

Другой момент — выставка 
«Comme il faut / не комильфо», 
открывшаяся в галерее «Ясная 
Поляна». Личные вещи Толстого 
— как иллюстрация его отноше-

ния к моде, к одежде в разные 
периоды жизни. И ответ на во-
прос: насколько достоверен 
образ Толстого босиком? Не хо-
дил граф босиком, хоть и ввел в 
моду толстовки…

Группу пожилых людей обо-
гнала веселая стайка студентов. 
Туристы из Вьетнама, не обра-
щая ни на кого внимания, увле-
ченно фотографировали березы, 
траву под ногами и старый ябло-
невый сад. Родители с детьми на 
ходу решали, что их чадам будет 
интереснее всего и как бы успеть 

на бесплатные экскурсии. По 
случаю годовщины Толстого вход 
в усадьбу был бесплатным, дру-
гой подарок музея — десятими-
нутные экскурсии по дому Тол-
стого и флигелю Кузьминских. 

То и дело попадались люди с 
наушниками. Это новый музей-
ный формат — аудиоспектакль-
прогулка «Война и мир». Полу-
чаешь карту и мобильник, наде-
ваешь наушники и слушаешь 
дневники Льва Николаевича 
Толстого и воспоминания его су-
пруги в тех самых декорациях, в 
которых они были написаны. 

— Это не экскурсия, это нечто 
большее, — поделился туляк Ан-
тон Егоров. — Это как личное об-
щение, начинаешь как-то иначе 
понимать и себя, и жизнь во-
круг. К тому же вдруг попадаешь 
в места, где раньше никогда не 
был, хотя в усадьбе далеко не 
первый раз. 

...Заключительным меропри-
ятием встреч стал специальный 
показ фильма Авдотьи Смирно-
вой «История одного назначе-
ния», сценарий для которого на-
писал Павел Басинский. 

Акцент

 Новый музейный формат — 
надеваешь наушники 
и слушаешь дневники 
Льва Николаевича 
в тех самых декорациях, 
в которых они были написаны

Павел Крашенинников: Мне было очень интересно услышать 
оценку книги представителей юридического научного сооб-
щества.
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Событие В мэрии Москвы наградили лауреатов Пушкинского 
конкурса «РГ» 

Язык без санкций
Елена Новоселова 

С
егодня в семье пуш-
кинских лауреатов 
900 человек. На цере-
монии в Белом зале 
мэрии, где по тради-

ции чествовали 50 новых лауреа-
тов Международного конкурса 
«Российской газеты», прозвуча-
ла идея, которая вызвала бурную 
радость зала: собрать в Москве в 
2020 году всю «золотую тысячу» 
победителей нашего конкурса за 
20 лет. Аплодировали не только 
пушкинские учителя, но и специ-
альный представитель президен-
та РФ по международному куль-
турному сотрудничеству, предсе-
датель Попечительского совета 
конкурса Михаил Швыдкой, гла-
ва Россотрудничества Элеонора 
Митрофанова, академик-лин-
гвист Виталий Костомаров, пред-
ставители столичной мэрии.       

Тема этого года — «Язык без сан-
кций. Профессионализм или му-
жество требуется педагогу-руси-
сту в современном мире?» Чтобы 
преподавать русский, например, в 
Одессе, Днепродзержинске или в 
обстреливаемом Донецке, требу-
ется настоящее мужество, да и сам 
приезд в Москву для некоторых 
победителей был большим поступ-
ком. 

50 победителей из 23 стран 
мира — те, кто, как выразилась ав-
тор идеи Пушкинского конкурса и 
член Совета при президенте РФ по 
русскому языку Ядвига Юферова, 
«держат купол Русского мира на 
своих плечах». Люди абсолютно 
разные и внешне, и по жизненно-
му опыту, но... «Как же мы все по-
хожи! Как же мы хотим мира!» — 
звучало рефреном и в редакции 
«РГ», где прошло наше первое оч-
ное знакомство с лауреатами, и на 
заключительном банкете, где вмиг 
образовался круг друзей и закру-
жил многонациональное пушкин-
ское содружество в русской кадри-
ли. 

«Не успеваю наговориться по-
русски», — делится Аида Сатыбал-
диева из Киргизии. «Русский для 
меня — кислород!» — подхватывает 
Анна Немцова из Словакии. «Ког-
да писала эссе, «великий и могу-
чий» был в стране «официальным 

языком межнационального обще-
ния». «Сегодня эта формула уже 
устарела», — грустит Елена Хромо-
ва из Кишенева, убежденная, что 
язык любившего «пьяную Молда-
вию» Пушкина — культурное на-
следие ее страны. 

Тему языка, который расширя-
ет культурные границы страны и 
личности, поддержал Михаил 
Швыдкой. «Когда я слышу о том, 

что в какой-то стране собираются 
отменить русский, я говорю: не то-
ропитесь, переведите сначала на 
свой национальный хотя бы те со-
ветские 200 томов Всемирной ли-
тературы», — сказал он, поздрав-
ляя лауреатов конкурса в москов-
ской мэрии.

Пушкинский конкурс не толь-
ко вопрос убеждений, но и дело се-
мейное. Так педагог из Франции 

Антонина Жуковская приняла 
«эстафету» от своего мужа, лауре-
ата прошлого года. Это ей при-
шлось противостоять пикетчикам, 
которые в знак протеста разверну-
ли перед окнами ее курсов русско-
го языка в Бордо французские фла-
ги. Антонина — человек с большим 
чувством юмора («Сломалась ко-
феварка — это повод для уличного 
протеста во Франции») и асс на-
родной дипломатии. Через полча-
са все протестующие против рус-
ского языка и даже наблюдавшие 
за акцией полицейские пили чай у 
нее в гостях и слушали рассказы о 
России.

По мнению главы Россотрудни-
чества Элеоноры Митрофановой, 
которая приветствовала пушкин-
ских учителей в мэрии, такая до-
морощенная русофобия — явление 
временное. «Никуда мы друг от 
друга не денемся: соседи порой 

ближе, чем родственники», — уве-
рена она.

И центробежные силы, появив-
шиеся после распада СССР, дейст-
вительно ослабевают. Скажем, в 
Узбекистане, откуда в этом году 
пришло на наш конкурс больше 
всего работ, и лауреаты этой ре-
спублики активнее всех заводили 
русскую кадриль на прощальном 
ужине. А юная Саида Джабраилло-
ва из Ферганы входит в рекордные 
93 процента узбекских студентов, 
которые владеют русским языком. 

Акцент

 «Как же мы все похожи! Как 
же мы хотим мира!» — звучало 
рефреном все пять дней пре-
бывания лауреатов в Москве 

Пушкинские учителя держат 
купол Русского мира на своих 
плечах.

Как режиссер Олеся Фокина 
довела до слез учительницу 
русского языка из Грузии 
Меги Коберидзе, 
читайте на сайте «РГ» 
rg.ru/art/1588438
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Праправнук Льва Толстого Владимир (слева) и писатель Валентин 
Курбатов говорили о будущем отечественной литературы.
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ДОСЬЕ «РГ»
Автор проекта храма  — архитектор Андрей Оболенский 
(участвовал в воссоздании храма Христа Спасителя). Ро-
спись выполнена в сербско-византийском стиле — худож-
ники Сергей и Юлия Астафуровы. 

Гостям Ясной Поляны подавали 
ретроэкипажи.

СПРОС КЛАССА ЛЮКС

В России зарегистрировано уже 12 ты-

сяч автомобилей сегмента Luxury, со-

общил «Автостат». Свыше половины — 

54,5 процента — зарегистрированы в 

Москве, второе место делят Санкт-Пе-

тербург и Московская область. Из 

нестоличных регионов больше всего 

люксовых машин насчитывается в 

Краснодарском крае.

Наиболее популярны марки Bentley и 

Mercedes-Maybach — суммарно они 

покрывают больше половины люкс-

сегмента в России. Далее идут 

Maserati, Rolls-Royce, Ferrari, Aston 

Martin и Lamborghini. На эти автомоби-

ли господдержка спроса не распро-

страняется.
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ИНИЦИАТИВА Россияне смогут оплачивать социальные услуги государственными 
сертификатами

Бизнес позвали на помощь
Игорь Зубков

М
инфин настаивает на 
том, чтобы открыть до-
ступ частным компани-

ям и некоммерческим организа-
циям (НКО) к оказанию государ-
ственных и муниципальных 
услуг в социальной сфере. И рас-
считывает, что закон об этом бу-
дет принят уже в этом году, рас-
сказал замминистра финансов 
Алексей Лавров «Российской га-
зете» на Московском финансо-
вом форуме.

После этого люди сами смогут 
выбирать тех, кто будет им ока-
зывать соцуслуги. Изменения за-
тронут образование, здравоохра-
нение (кроме ОМС), соцзащиту, 
занятость населения, физкульту-
ру и спорт, туризм.

Новый закон даст возмож-
ность завершить реформу соцу-
слуг, начатую восемь лет назад. 
По формальным признакам она 
состоялась, но главную ее цель — 
оказание гарантированных го-
сударством соцуслуг на основе 
принципа «деньги следуют за 
потребителем» — еще предстоит 
достичь, считает Лавров. 

Алексей Михайлович, почему 
все-таки качество соцуслуг рас-
тет так медленно? Хотя внима-
ние им уделяется большое.
АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Госзадания распре-
деляют административно, без 
учета объема и качества услуг. Ор-
ганы власти, госучреждения ори-
ентированы на сохранение сло-
жившейся бюджетной сети, не за-
интересованы в «борьбе за потре-
бителя» и оптимизации расходов.

Как минфин планирует изме-
нить ситуацию? 
АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Нам не надо изо-
бретать велосипед. В мире давно 
применяются конкурентные спо-
собы оказания госуслуг за счет 
бюджетных средств как государ-
ственными, так и негосударст-
венными организациями.

Есть такой опыт и у нас в си-
стеме обязательного медстрахо-
вания, в высшем образовании на 
федеральном уровне, в соцобслу-
живании граждан в ряде регио-
нов и муниципалитетов.

Наша задача создать инстру-
менты, позволяющие доступ не-
государственным организациям 
к оказанию госуслуг наравне с 

государственными учреждения-
ми. Правительство уже внесло в 
Госдуму проект закона. Вступле-
ние его в действие предусмотре-
но с 1 января 2020 года.

Рост качества за счет чего прои-
зойдет?
А Л Е К С Е Й  Л А В Р О В :  Законопроект 
предусматривает внедрение но-
вого инструмента — государст-
венного (муниципального) соци-
ального заказа, который опреде-

лит показатели объема и качест-
ва оказания услуг, а также катего-
рии потребителей таких услуг.

Для исполнения социального 
заказа наравне с госзаданиями 
будут использоваться конкурен-
тные процедуры отбора исполни-
телей: конкурсы с участием как 
государственных и муниципаль-
ных учреждений, так и негосу-
дарственных организаций, а так-
же сертификаты, дающие право 
гражданам самостоятельно вы-

брать организации, оказываю-
щие им ту или иную услугу за 
счет бюджетных средств. 

Исполнителем таких услуг 
может стать любое юрлицо.  По 
нашему мнению, конкуренция на 
рынке госуслуг повысит их каче-
ство и доступность.

То есть привлекать частные ор-
ганизации к оказанию госуслуг 
надо обязательно? 
АЛЕКСЕЙ ЛАВРОВ: Нет, наша позиция 
заключается в том, что не нужно 
навязывать регионам и муници-
пальным образованиям способы 
исполнения соцзаказа и отбора 
организаций. Это их сфера ответ-
ственности, их выбор. Но его 
нужно обосновывать в рамках 
общих для всех рамочных правил 
и критериев. Региональные и 
местные власти должны отвечать 
не за содержание подведомст-
венной им сети, а за доступность 
и качество соцуслуг. 

РЕТЕЙЛ

Продажи
в соцсетях
бьют рекорды

КУПИЛИСЬ
НА КАРТИНКИ

Екатерина Ясакова

СОЦИАЛЬНАЯ сеть Facebook 
запустила собственный сервис 
для просмотра и комментирова-
ния сериалов и передач Watch. 
Теперь у видеохостинга YouTube 
появился еще один конкурент, а 
у рекламодателей — еще одна 
возможность для размещения 
рекламы в социальных сетях.

Рост продаж через соцсети — 
ключевая причина нынешнего 
роста рынка электронной тор-
говли в России. По данным Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), доля этого сегмен-
та превысила 7 процентов и в бу-
дущем будет только расти. «Воз-
можно, что на 50—80 процентов в 
течение ближайших двух лет. 
Этому будут способствовать от-
крытие новых товарных катего-
рий в e-commerce, все большие 
возможности по настройке тар-
гетированной рекламы, включая 
интеграцию соцсетей с геодан-
ными операторов связи», — про-
гнозируют в АКИТ.

Наиболее востребованным 
товаром в соцсетях остается оде-
жда — на нее приходится 50 про-
центов сегмента. В тройку лиде-
ров спроса также входят украше-
ния и косметика (15 и 10 процен-
тов соответственно).

Распространенность и до-
ступность соцсетей помогает 
бизнесу экономить на создании 
собственных сайтов и партнер-
стве с онлайн-площадками. Про-
изводители не платят посредни-
кам, а продают товары прямо с 
личных страниц. Площадку для 
размещения контента выбирают 
в зависимости от потенциальной 
аудитории. «Объем закупаемой 
рекламы в соцсетях зависит от 
товарной категории интернет-
магазина. Например, цветы хо-

рошо продаются в Instagram, по-
скольку фотографии позволяют 
полноценно передать внешний 
вид букетов, детские товары эф-
фективнее продаются в «ВКон-
такте», поскольку там молодые 
мамы объединяются в сообщест-
ва и делятся опытом. Кроме того, 
соцсеть позволяет таргетиро-
вать предложения на подходя-
щую аудиторию: по возрасту, 
полу, местоположению», — поя-
сняет президент АКИТ Артем 
Соколов.

Правда, любители печь тор-
ты, вязать шарфы и шить платья, 
реализующие свою продукцию в 
социальных сетях, забывают о 
законодательстве. По словам 
преподавателя бизнес-школы 
РЭУ им. Плеханова Владимира 
Лепехина, каждый блогер с по-
сещаемостью более трех тысяч 
человек в день по закону обязан 
регистрироваться как СМИ. На 
деле же эта норма практически 
не работает, почти никто это 
требование не исполняет. Кроме 
того, страница в соцсети не яв-
ляется исключительной собст-
венностью самого блогера, это 
просто аккаунт на сервисе.

«Если внимательно читать 
условия использования сети 
Instagram, то там четко сказано, 
что соцсеть приобретает все 
права на использование публи-
куемого автором контента, в 
том числе на его монетизацию и 
распространение во всех стра-
нах. Таким образом, прямые 
продажи пока формально никак 
не регулируются. Зачастую 
можно написать блогеру и дого-
вориться о размещении с опла-
той напрямую на банковскую 
карту без уплаты каких-либо 
налогов», — отметил Владимир 
Лепехин.

Как сообщили «РГ» в минпро-
мторге, специального регулиро-
вания для продаж в социальных 
сетях не предусмотрено. «Со-
цсети или доски объявлений в 
интернете — это инструмент, ко-
торым пользуется как бизнес 
для регулярных продаж, так и 
частные лица для разовых про-
даж другим частным лицам, — 
рассказали в министерстве. — 
Если мы говорим о предприни-
мательстве, а не о разовых про-
дажах, то действуют те же пра-
вила, что и для других способов 
продажи: необходимо зареги-
стрироваться в качестве юриди-
ческого лица или индивидуаль-
ного предпринимателя. За пред-
принимательство без регистра-
ции предусмотрена админи-
стративная и уголовная ответст-
венность». Так, размер штрафа 
за незаконное предпринима-
тельство без регистрации ИП 
или ООО составляет всего 500—
2000 рублей.

Алексей Лавров: Люди смогут самостоятельно выбирать организации, 
оказывающие им ту или иную услугу за счет бюджетных средств.

Соцсети помогают 
бизнесу экономить 
на создании сайтов

Акцент

 Местных чиновников будут 
штрафовать за некачествен-
ное предоставление 
социальных услуг

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

ИСПАНСКАЯ ГРУСТЬ
НАМ всем нужно посовещаться, какую экономику мы 
строим. Какую модель общества. По-честному погово-
рить друг с другом.

Пока у нас получается все больше пирамидальная 
структура. Огосударствленная. В ней все больше собст-
венности у немногих. В земле, имуществе, бизнесе, день-
гах. Больше прямого управления. И больше закрытости, 
огораживания. А население всегда торгуется с властями: 
ну дайте хотя бы немного побольше. Пирамиды, все боль-
шее стягивание в вертикали — как это измерить? Косвен-
но. Хотя бы через роль Москвы. За четверть века населе-
ние Москвы выросло больше, чем на 40 процентов. В 
1990 году 6 процентов россиян жили в Москве, сегодня — 
8,5 процента. В 1990-х годах Москва создавала примерно 
14 процентов ВВП России, сегодня — 21 процент. Почти 
20 процентов российских компаний зарегистрировано в 
Москве, и примерно 20 процентов налогов собирается в 
столице. 

Ну и слава Богу, 
почему бы нет? Есть 
еще индикатор — 
деньги. Он показы-
вает, что в столице — 
cверхконцентрация 
богатства, могуще-
ства, собственности. 
В начале 2001 года 
продажи банками в 
Москве наличной 
валюты населению 
составляли 19 про-
центов от «итого» по 
России. В апреле 

2018 года — 53 процента. Это значит, что примерно поло-
вина наличной валюты (долларов и евро), пришедшей в 
Россию, находится в столице.

В 1997 году доля московского региона в средствах на 
счетах банков в ЦБР составляла 47 процентов. Сегодня — 
85—87 процентов. В Москве и Московской области сосре-
доточен 91 процент активов банков. Денежные доходы 
на душу населения в Москве в 2017 году — 59 тыс. руб. в 
месяц, в Псковской области — 22 тысячи, в Тыве — 14 ты-
сяч рублей, сообщает Росстат. За этим — сверхконцентра-
ция денег и собственности.

Но в вертикалях мало свободы для бизнеса. И такая 
экономика очень хрупка. На длинной дорожке она обяза-
тельно отстает. Как ни старается, не может успеть за ин-
новациями. Ее все опережают. И еще из нее вымываются 
умные — им плохо в тесных стенах. Хуже работают соци-
альные лифты. Общество стареет, делает ошибки — и про-
игрывает.

Мирового опыта — сколько хочешь. Десятки стран. 
Спрятались, съежились, взяли все внутри под прямое 
управление — стали сильнее? Да, может быть, вначале и 
сильнее, и быстрее, и мощнее. А потом энергия неизбеж-
но вымывается и остаются хрупкость и слабость. А что 
становится сильнее? Способность со временем надло-
миться от внешних шоков. Проверено как летная ин-
струкция.

Нужно нам это? Конечно, нет. А под растущим внеш-
ним давлением — точно не нужно. 

Сесть бы нам всем вместе и поговорить. Что искать? 
Какую модель общества? Англо-саксонскую? Общество 
эмигрантов, любящих новенькое и риски? С минималь-
ным участием государства во всем? Нет, не получится. 
Мы — другие.

Азиатскую экономику особого пути? Всей кожей мы 
чувствуем, что и здесь мы другие. Такого соединения 
прилежности, дешевизны, умеренности, желания учить-
ся и подчинения — нет, не получится.

Скандинавскую экономику? Мы и так гнемся от тяже-
сти налогов. И как добиться уникальной способности 
расходовать экономно, спокойно и аккуратно в пользу 
каждого? Германскую модель? Экономику благосостоя-
ния для всех, по Людвигу Эрхарду? Было бы замечатель-
но, но точности и дисциплины может не хватить. Мето-
дичности.

Скорее, «средиземноморскую» модель. Испания? 
Италия или даже Франция? Это тоже социальная рыноч-
ная экономика. Тоже «континентальная» — не англо-сак-
сонская модель. В ней всегда будет больше государства, 
чем в Нью-Йорке или Лондоне. Выше его роль в экономи-
ке, в имуществе, в потреблении. Всегда больше банков, 
кредита и долгов, чем финансовых рынков.

В такой модели объемнее семейная собственность. 
Это не «народный капитализм», скорее, экономика 
«держателей крупных стейков» в капиталах. У нас уже 
абсолютное большинство компаний — в собственности у 
двух-трех владель-
цев. И никого они к 
себе не пустят.

Все похоже. Кон-
гломераты, крупные 
компании как основ-
ной способ жизни. 
Любовь к ним. Но 
много и мелкого, и 
неформального биз-
неса. Есть в Испании 
что-то неуловимо 
похожее на Россию. 
Бывшая империя. 
Рывки к модерниза-
ции. Тоталитарный режим как ядро XX века. Женщины — 
красивы и экзотичны. Особенный путь, комплексы — 
всегда великие. И тот же неуловимый привкус хаоса, при-
правленного порядком. Или наоборот. Талантливы, но не 
без ленцы. И климат — у одних мороз и печка, у других — 
жара, сушь и сиеста.

Италия, Испания и Португалия смогли ответить на 
свои вызовы. Идеологически расколотые нации стали 
едиными. Совершили свое экономическое чудо. Италия 
— в 1960-х годах, Испания — в 1960-х — середине 1970-х, 
Португалия — вдогонку. Из технологически отсталых, сы-
рьевых пришли в современность. А дальше с 1980-х шли 
уже вровень со всеми. 

В Испании в начале 1960-х годов ожидаемая продол-
жительность жизни была ниже, чем у нас. Сегодня Испа-
ния — на 4-м месте в мире, Италия — на 6-м. Живут 83 года. 
В Португалии — больше 81 года. ВВП на душу населения в 
Испании и Италии в три раза больше, чем в России, в 
Португалии — в два. По паритету покупательной способ-
ности — на треть выше, в Португалии — на 10 процентов.

Так сделаем? Поставим цель? Спросим себя: как со-
вершить? И как наконец начать быстро расти? Во втором 
квартале 2018 года ВВП США вырос на 4,2 процента. А 
мы — когда и как? Самое главное, как?

Наша экономика 
очень хрупка. 
На длинной дорож-
ке отстает. Как ни 
старается, не успеть 
за инновациями

Испания смогла 
ответить на свои 
вызовы. Стала 
единой. Совершила 
свое экономиче-
ское чудо

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Контроль В России научились отслеживать происхождение украшений

Успешные пробы

Александра Воздвиженская 

П
равительство вместе 
с ювелирами разра-
ботало мобильное 
приложение, через 
которое население 

перед покупкой изделий из дра-
гоценных металлов и камней 
сможет проверить их подлин-
ность. Ожидается, что приложе-
ние станет доступно в следую-
щем году и на Android, и на IOS 
после того, как участники экспе-
римента его обкатают.

Приложение  — это часть ин-
тегрированной информацион-
ной системы в сфере контроля за 
оборотом драгоценных металлов 
и камней, которую 7 сентября 
представили минфин, Гознак и 
Пробирная палата. Создание си-
стемы было анонсировано год 
назад, а этим летом начался эк-

сперимент по маркировке драго-
ценностей QR-кодами на бирке. 
Система полностью работает и 
готова к внедрению, рассказал 
гендиректор Гознака Аркадий 
Трачук.

В эксперименте участвуют 
более 20 компаний. В информа-
ционную систему вводят данные 
о производстве по всей цепочке  — 
от недр до прилавка, то есть из-

вестно происхождение каждого 
изделия, так как на него заведена 
отдельная карточка. Тестовое мо-
бильное приложение после ска-
нирования QR-кода с бирки вы-
водит эти данные на экран: вес, 
металл, проба, вставка, произво-
дитель, изображение изделия, а 
также юрлицо, принявшее его на 
реализацию. Вторичные прода-
жи пока не регистрируются.

1 ноября эксперимент по мар-
кировке завершится, ведомства 
отчитаются об этом в правитель-
ство, а с 1 января 2019 года ин-
тегрированная информационная 
система должна выйти в про-
мышленную эксплуатацию, рас-
сказал замминистра финансов 
Алексей Моисеев на Московском 
финансовом форуме. Но он счи-
тает, что к 1 января участники 
рынка не успеют подготовиться, 
поэтому минфин попросит пра-
вительство сдвинуть срок в пре-
делах 2019 года.

В систему в первую очередь 
внесут данные об изделиях из зо-
лота, платины и с бриллиантами, 
серебро же как дешевый драго-
ценный металл под контроль не 
попадет. Из драгоценных камней, 
по словам руководителя Пробир-
ной палаты Александра Марки-
на, под учет попадут рубины, 

сапфиры, изумруды, также идет 
речь о включении в систему уни-
кального янтаря и жемчуга. При 
этом самой маркировке подвер-
гнутся только бирки, а на более 
позднем этапе  — и сами камни. 
Моисеев оценил рынок синтети-
ческих камней в России, который 
работает в серой зоне, в милли-
ард долларов.

Дополнительно в магазинах 
скоро можно будет проверить на 
подлинность бриллиант с помо-
щью портативного детектора. Ви-
це-президент «АЛРОСА» Сергей 
Барсуков рассказал, что компа-
ния передаст детектор Пробир-
ной палате на тестирование. 
Компания планирует выйти на 
продажу тысячи детекторов в 
год.

Акцент

 Считав QR-код с бирки, потре-
битель узнает вес, металл, 
пробу, вставку и происхожде-
ние ювелирного украшения

Под контроль попали золотые изде-
лия, а вскоре на учете будут укра-
шения даже из золотого жемчуга.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

ДЛЯ ЛЮДЕЙ — РИСК МИНИМАЛЬНЫЙ 
Алексей Михайлович, вы согласны, что изменения 
в системе оказания соцуслуг несут определенные риски 
для потребителей? 
Лавров | Мы сделали все возможное, чтобы их нивелировать. 

В первую очередь в рамках законопроекта выстроена все-

объемлющая система контроля. Это и классический госу-

дарственный финансовый контроль за порядком предо-

ставления и использования средств, предоставленных из 

бюджета. Это и контроль уполномоченного органа за со-

блюдением исполнителем услуг условий соглашений. Это и 

контроль общественными объединениями и объединения-

ми юрлиц, которые будут проводить независимый монито-

ринг, а также вправе инициировать проверки госорганами.

Кроме того предусмотрено использование как действую-

щих институтов оценки качества услуг, так и внедрение но-

вых. Потребители вправе будут обращаться с жалобами на 

ненадлежащее оказание услуг, а уполномоченный орган 

обязан будет провести проверку и принять меры вплоть до 

замены исполнителя. За бездействие предусмотрена адми-

нистративная ответственность должностного лица, а также 

ответственность за неоказание или ненадлежащее оказание 

госуслуг. Законопроект об этом уже внесен в правительство.

На каких условиях планируется привлекать «частников»?
Лавров | Условия, на которых будут оказывать госуслуги, 

должны быть равными для всех исполнителей, это основной 

залог справедливой конкуренции. Мы готовим норматив-

ную правовую базу, позволяющую создать такие условия.

В первую очередь законопроектом предусмотрены рав-

ные условия в части оплаты оказания госуслуг. Так, в случае 

участия негосударственной организации в исполнении со-

цзаказа ей гарантируется оплата за оказанные услуги в 

объеме, не меньшем объема финансирования оказания та-

ких услуг госучреждением в соответствии с утвержденным 

ему госзаданием. 

Оплата услуг вне зависимости от способа исполнения за-

каза осуществляется путем предоставления субсидии, в 

том числе в порядке финансового обеспечения, что позво-

лит исполнителям услуг получать авансирование.

Кроме того предлагается установить возможность заклю-

чения долгосрочных соглашений в целях оказания госу-

слуг, а не на период бюджетного планирования, как это де-

лается сейчас. 

Это позволит решить проблему ограниченности ресурсов 

негосударственных организаций при выходе на рынок со-

цуслуг, которая неоднократно отмечалась экспертами. Мы 

уже подготовили и внесли в правительство соответствую-

щие поправки в Бюджетный кодекс.

Также предстоит создать равные условия при налогообло-

жении. Сейчас госуслуги, оказываемые в соответствии с 

госзаданием, освобождены от НДС, аналогичный подход 

предлагается использовать и в отношении госуслуг, оказы-

ваемых негосударственными организациями.
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БЕСЕДЫ КАК ПОБЕДЫ
ВОТ ведь как получается забавно: в детстве нас учат го-
ворить, однако совершенно не учат общаться. Никогда 
не задумывались над этим?

Мы же треплемся все время, постоянно, всюду и всег-
да. Даже самые молчаливые из нас беседуют всяко и ве-
зде: на работе, дома, в общественном транспорте, с води-
телем такси и инспектором ДПС, с начальниками и под-
чиненными, с женой и детьми… Как известно, Господь 
дал каждому из нас один рот и два уха для того, чтобы мы 
использовали их именно в таком соотношении: говори-
ли в два раза меньше, чем слушали. Но, во-первых, много 
ли вы найдете таких чудесных слушателей, которым 
ваша речь интереснее их собственной? А во-вторых, слу-
шать — это тоже наука, хотя нам почему-то кажется, что 
Богом данное умение. 

Знаете ли вы, например, что человек говорит в пять-
шесть раз медленней, чем думает? И когда вы слушаете 
вашего собеседника, то, оставаясь внимательными, вы 
можете занимать ваши мысли чем угодно. И знаете, чем 

вы занимаете их 
чаще всего? Подго-
товкой собственной 
словесной реакции 
на то, что сказал ваш 
визави. Понимаете, 
какое дело: слушая 
человека, мы не вду-
мываемся в то, что 
говорит он, а стара-
емся подготовить 
собственный ответ. 

Общение — это, 
что называется, моя 
кровная тема. У меня 
есть несколько книг 
по теории и практике 
общения, я постоян-
но читаю лекции на 
эти темы и консуль-
тирую людей. Поэто-

му я стараюсь быть в курсе той литературы, которая вы-
ходит на эту тему. Она, увы, не всегда интересна и часто 
вторична. Поскольку общаются все, то некоторым всерьез 
кажется: мол, достаточно написать о необходимости быть 
внимательным к собеседнику и стараться не перебивать — 
и можно идти получать гонорар. 

Скажу честно, что учебное пособие «Интервью про 
интервью. Известные журналисты об умении задавать 
вопросы и получать ответы под редакцией Владимира Ле-
гойды» я открывал без особого энтузиазма. И даже буду 
честен перед читателями «Российской газеты» до конца: 
я б его вряд ли когда открыл, если бы среди этих самых 
журналистов не значилась и моя скромная фамилия. 

«Я уж столько про это знаю, думал, писал… Вряд ли 
обнаружу что-то для себя новое», — решил я и открыл бе-
седу с Алексеем Венедиктовым, который не только глав-
ный редактор известной радиостанции, но и знатный ин-
тервьюер. Беседа потрясающая. Во-первых, она неверо-
ятно конкретна, то есть в ней нет воды, а во-вторых, она 
несколько раз заставила меня возмущаться, потому что 
я был не согласен с автором. Вот он, скажем, пишет, что 
нужно привести человека к тому, что вам нужно. «Нет! — 
хотелось крикнуть мне. — Нельзя так человека использо-
вать, это же манипуляция». Или не манипуляция? Может 
быть, мы имеем в виду разные вещи?

Потом я читал беседы с блистательным Андреем Ван-
денко, которого называют лучшим современным ин-
тервьюером, Андреем Золотовым, Евгением Ревенко и 
другими мэтрами интервью и ловил себя на том, что я с 
ними разговариваю! Понимаете, какая история? Книга 
про интервью заставляет беседовать с героями этой кни-
ги! Она возбуждает на разговор, провоцирует мысль!

Вот, скажем, беседа с деканом факультета междуна-
родной журналистики МГИМО Ярославом Скворцовым 
называется «Мы не учим наизусть чужие роли, а стара-
емся играть свои», и я сразу думаю: как же так! Когда бе-
решь интервью, не надо играть никакую роль, надо быть 
самим собой, именно этому я всегда учил своих студен-
тов в те годы, когда преподавал им именно умение брать 
интервью. А потом я читаю эту замечательную беседу, 
отмечаю, что Ярослав Скворцов абсолютно доказателен 
и в этой, и в других своих позициях, и думаю: может, я не 
прав? В конце концов, интервью — это не математиче-
ская формула, а дело совершенно живое. Взгляд может 
быть любым, главное, чтобы он был доказательным.

В свое время я на-
писал учебник по те-
лежурналистике, 
когда понял: вся из-
дательская продук-
ция четко делится на 
книги, с одной сто-
роны, учебники и 
учебные пособия, с 
другой. Мне захоте-
лось доказать, что 
учебник может быть 
книгой. Владимир 
Легойда со своими 
студентами сделал, с 
одной стороны, учебное пособие, а с другой — малень-
кую, но книгу.

Да, это полезное учебное пособие. Достаточно ска-
зать, что все интервью взяли студенты, и, мало того, что 
для них это была серьезная, научная и, не побоюсь этого 
слова, исследовательская работа, так они ведь еще и спра-
шивали именно о том, что интересно им и другим студен-
там. Это не взгляд профессора на интервью, но взгляд мо-
лодых людей на эти проблемы. Получилось живо и полез-
но. Молодые люди не подводят итоги, как сделал бы уму-
дренный опытом человек, а именно исследуют. 

Но и — да! — это книга. Позволю себе заметить, что она 
имеет ровно такое же отношение к журналистам, как и 
ко всем людям. Вы хотите научиться общаться? Тогда эта 
книга идет к вам. Мы знаем, как разговаривают герои 
этой книги — они практикующие журналисты. И, если 
нам нравится их манера беседы, мы можем понять, как 
они это делают, и их уроки использовать в своей жизни.

Хочу вам заметить, что интервью — это не только (и 
не столько) жанр журналистики, но и самый популяр-
ный вид, извините за умные слова, межличностного вер-
бального общения. Мы все бесконечно берем интервью, 
стараясь получить важную для себя информацию у 
жены и детей, у начальников и друзей, у посторонних 
людей и коллег по работе. И никто нас этому не учит. 
Точнее, мало кто.

Теперь к малым сим прибавилась еще одна малень-
кая, но замечательная книга.

Мы все бесконечно 
берем интервью, 
стараясь получить 
важную для себя 
информацию у 
жены и детей, у 
начальников и дру-
зей, у посторонних 
людей и коллег

Cлушая человека, 
мы не вдумываемся 
в то, что говорит он, 
а стараемся 
подготовить 
собственный ответ

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 
Дагестан;

— председателя Архангельского областного суда;
—  заместителя председателя Ивановского областного 

суда;
— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
— председателя Арбитражного суда Алтайского края;
—  председателя Арбитражного суда Владимирской об-

ласти.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 12 октября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.95г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» АО «АНХК» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности в результате стро-
ительства объекта «Комплекс сернокислотного алкилирования».

Местоположение объекта в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская область, г. Ангарск, АО «АНХК».

Заказчиком проекта является АО «АНХК», адрес: 665830, Ир-
кутская обл., г. Ангарск, генеральный директор Зеленский К.В.

Материалы по проекту «Комплекс сернокислотного алкилиро-
вания» доступны для ознакомления по адресу: Иркутская обл., 
г. Ангарск, администрация АГО — 59-й квартал, дом 4,  каби-
нет 333.

Прием от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний по данным материалам обеспечивается с 10.09.18г. по 
09.10.18г. по вышеуказанному адресу, а также ответственным лицом 
от АО «АНХК»: Мишина Е.С., e-mail: MishinaESe@anhk.rosneft.ru,  
тел: 8 (3955) 57-39-81.

Общественные обсуждения состоятся 09.10.18г. в 14.00 в зда-
нии администрации АГО по адресу: г. Ангарск, 59-й квартал, дом 4,   
кабинет 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 

АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах аукциона, откры-
того по составу участников и форме подачи предложений о 
цене продажи недвижимого имущества, находящегося в собс-
твенности АО «Технодинамика» (далее - Аукцион), назначен-
ного на 06.08.2018г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Россий-
ская газета» от 26.06.2018г.

Предмет аукциона – недвижимое имущество расположенное 
по адресу: г. Москва, ул. Борисовская, вл 31А:

Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 49,1 кв. м. 
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пунк-

тов, виды разрешенного использования: эксплуатация складской 
базы. Площадь: 1482 +/- 13 кв. м. 

Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:96.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Начальная (стартовая) цена Имущества: 31 455 000 (Тридцать 

один миллион четыреста пятьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек с 
учетом НДС на здания.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
900 000 (Девятьсот тысяч) рублей.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи пред-

ложений о цене продажи недвижимого имущества, находящегося в 
собственности АО «Технодинамика», признан несостоявшимся на 
основании п. 15.7. Аукционной документации: «на участие в аукци-
оне не было подано ни одной заявки».

ООО «ЮНИКОМТЕХСЕРВИС» (ОГРН 114776004570) уведом-
ляет о проведении оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее – ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности, являющей-
ся объектом государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня, и начале общественных обсуждений по проекту техни-
ческой документации на новые технику, технологию, использова-
ние которых может оказать воздействие на окружающую среду, а 
также технической документации на новые вещества, которые мо-
гут поступать в природную среду.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
Проект технической документации «Отопительное оборудование 
CLEAN BURN (воздухонагреватели CLEAN BURN моделей: СВ-
1500, СВ-2500, СВ-3500, СВ-5000; водогрейные котлы CLEAN 
BURN моделей: СВ-200-СТВ, СВ-350-СТВ, СВ-500-СТВ), работа-
ющие на отработанных маслах», включающий материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: возможность применения обо-
рудования по всей территории Российской Федерации с точки зре-
ния минимального негативного воздействия на состояние компо-
нентов окружающей среды.

Месторасположение намечаемой деятельности: планируется к 
использованию по всей территории Российской Федерации.

Наименование представителя заказчика намечаемой деятель-
ности: Общество с ограниченной ответственностью «ЮНИКОМ-
ТЕХСЕРВИС».

Адрес представителя заказчика намечаемой деятельности: 
125315, Российская Федерация, город Москва, Ленинградский пр-т, 
80Д, пом. 27, тел. (495) 587-40-07.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управа Даниловского района города Москвы (115191, город 
Москва, улица Большаая Тульская, дом 9, телефон: 8-495-952-00-
11, факс: 8-495-955-58-70).

Форма общественного обсуждения: открытые, публичные.
Форма представления замечаний и предложений: письменные 

и/или электронные сообщения в адрес ООО «ЮНИКОМТЕХСЕР-
ВИС» в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу: 125315, Российская Федерация, город Москва, Ленинг-
радский пр-т, 80Д, пом. 27, тел. (495) 587-40-07 и/или mail@
cleanburn.ru.

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: с техническим заданием на проведение ОВОС, а также 
с материалами ОВОС и проектной документацией для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по ад-
ресу: 125315, Российская Федерация, город Москва, Ленинградский 
пр-т, 80Д, пом. 27, тел. (495) 587-40-07. Часы работы: пн.—пт. с 8.00 
до 17.00, перерыв с 13.00.до 14.00 или по ссылке: http://gkunicom.
ru. Телефон для справок +7 (495) 587-40-07.

Общественные обсуждения состоятся в 19.00 16.10.2018 в 
помещении ФГБУК ВЦХТ по адресу: улица Дербеневская, 
дом 16.

Время начала регистрации участников общественных обсужде-
ний с 18.00.

Приглашаются представители заинтересованных организаций 
и все желающие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акционерное общество 
«Технодинамика» (АО «Технодинамика»).

115184, г. Москва, ул. Большая Татарская, д. 35, стр. 5
ИНН 7719265496 КПП 771901001
2.  Организатор продажи: Акционерное общество  

«РТ - Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853  КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3.  Предмет продажи – недвижимое имущество  

АО «Технодинамика»:
Лот №1:
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей,  

в том числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187 Москва, р-н Соколиная гора, ул. Борисовская,  

д 31а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) права: не 

зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/31-1223/2004-304 от 23.06.2005.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 21.04.2018  

№ 99/2018/94328529.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, виды разрешенного использования: эксплуатация 
складской базы.

Площадь: 1482 +/- 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного 

в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва,  
ул. Борисовская, вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:96.
Существующие ограничения (обременения) права:  

не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77:03:0003019:96-77/003/2017-1 от 
01.11.2017.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 21.04.2018  
№ 99/2018/94328652.

На земельном участке расположены объекты некапитального 
строительства вспомогательного значения: временное здание 
площадью 406 кв. м; временное здание площадью 25,6 кв. м; 
временное здание площадью 99,8 кв. м;  временное здание 
площадью 83 кв. м. 

Цена первоначального предложения: 31 455 000 (Тридцать 
один миллион четыреста пятьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек 
с учетом НДС на здания.

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 1 572 750 (Один миллион пятьсот семьдесят 
две тысячи семьсот пятьдесят) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода  
к проведению продажи с повышением цены («шаг 
продажи»): 900 000 (Девятьсот тысяч) рублей..

Цена отсечения: 28 309 500 (Двадцать восемь миллионов 
триста девять тысяч пятьсот) рублей 00 копейки, с учетом НДС.

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Д о к у м е н т а ц и я  п о  п р о д а ж е  р а з м е щ а е т с я  н а  с а й т е  
АО «РТ – Стройтех» - www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с Документацией осуществляется  
в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 

представлен в Документации, размещенной на сайте  
АО «РТ – Стройтех» - www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на участие 

в продаже:
 
 

Претендент имеет право направить в АО «РТ – Стройтех» 
заявку на участие в продаже и иные предусмотренные 
Документацией документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в продаже 
истекает 24.10.2018г. в 16.00 (по московскому времени).

Претендент,  подавший заявку и иные документы, 
предусмотренные Документацией, в электронной форме, обязан 
предоставить оригиналы всех ранее направленных в 
электронном виде 26.10.2018г. с 11.00 до 11.15 (по местному 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 3 145 500 (Три 
миллиона сто сорок пять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001,  
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель - АО «РТ – Стройтех», в срок, не позднее 
24.10.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и возвращены на счет 
плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 26.10.2018г. 
с 11.15 до 11.30 (по местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб. ,  д.  6,  стр.  2,  этаж 20,  офис 2006  
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала регистрации участников 
продажи 26.10.2018г. в 11.30 (по местному времени) по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

9. Дата, время и место проведения продажи 26.10.2018г. 
в 11.45 (по местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб. ,  д.  6,  стр.  2,  этаж 20,  офис 2006  
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

10. Право приобретения имущества принадлежит: 
-  участнику Продажи,  который подтвердил цену 

первоначального предложения или цену предложения, 
сложившуюся на соответствующем «шаге понижения», («шаге 
продажи») при отсутствии предложений других участников 
Продажи посредством публичного предложения;

- единственному участнику Продажи, если его заявка на 
участие в Продаже соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным Документацией по продаже.

11. С победителем (единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли – продажи имущества в течение  
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания 
протокола об итогах Продажи.

12. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и 
проведения Продажи может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения Продажи может быт сделано не 
позднее, чем на 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи, 
на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

13. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до 
проведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего 
АО «Технодинамика»

Иван Петров

А
мериканские истребители  
сопроводили российские 
бомбардировщики-раке-

тоносцы над Арктикой. Инфор-
мацию об этом в пятницу под-
твердили в Минобороны России.

По данным военного ведомст-
ва, российские самолеты дальней 
авиации Ту-95 выполняли плано-
вые полеты над водами Северно-
го Ледовитого океана, Берингова 
и Охотского морей. На отдельных 
этапах полета их сопровождали 
истребители ВВС США F-22.

В минобороны напомнили, 
что летчики дальней и морской 
авиации регулярно выполняют 
полеты над нейтральными вода-
ми Арктики, Черного моря, Ат-
лантического и Тихого океанов. 
При этом все полеты выполняют-
ся в строгом соответствии с ме-
ждународными правилами, не 
нарушая границ других стран. 
Чуть ранее американские СМИ 
со ссылкой на представителя 
Объединенного командования 
аэрокосмической обороны Се-
верной Америки Майкла Кучаре-
ка сообщили, что американские 

F-22 провели на прошлых выход-
ных перехват и сопровождение 
двух российских Ту-95МС. 

Похожий случай произошел в 
мае текущего года. Тогда истреби-
тели F-22A ВВС США осуществи-
ли сопровождение ракетоносцев 
ВКС России Ту-95МС и противо-
лодочных самолетов Ту-142. 12 
мая Объединенное командование 
аэрокосмической обороны Север-
ной Америки заявило о перехвате 
российских бомбардировщиков 
около Аляски. В Минобороны Рос-
сии позднее рассказали, что эки-
пажи Ту-95МС и Ту-142 в ходе 

17-часового полета отработали 
дозаправку топливом в воздухе.

Военные эксперты напомина-
ют, что практика сопровождения 
самолетами друг друга сложи-
лась со времен «холодной вой-
ны». Тогда любой советский са-
молет, вылетавший в небо над ме-
ждународными водами, тут же 
становился объектом внимания 
самолетов НАТО. В самой проце-
дуре сопровождения, по их сло-
вам, ничего страшного нет. Глав-
ное, чтобы стороны уважительно 
относились друг к другу и не шли 
на провокации. 

Минобороны В Средиземном море впервые прошли сов-
местные учения летчиков, моряков и спецназа

Пиратов напугали
Иван Петров

В 
масштабных учениях, 
которые впервые прово-
дились российскими во-
енными летчиками и 
моряками совместно в 

Средиземном море, были задейст-
вованы 18 кораблей и судов Чер-
номорского флота. «В частности, 
задействованы новейшие фрегаты 
«Адмирал Макаров», «Адмирал 
Григорович» и «Адмирал Эссен», 
а также впервые вышедший для 
выполнения задач в Средиземном 
море малый ракетный корабль 
«Вышний Волочек», — сообщили в 
пятницу в флотской пресс-службе.

В период с 1 по 8 сентября в Сре-
диземном море впервые в истории 
современной России прошли уче-
ния группировки сил Военно-мор-
ского флота и Воздушно-космиче-
ских сил России. Всего в них были 
задействованы 26 боевых кора-
блей и судов ВМФ, включая две 
подводные лодки, а также страте-
гические ракетоносцы Ту-160, про-
тиволодочные самолеты Ту-14 и 
Ил-38, а также многофункцио-
нальные истребители Су-30СМ, 
корабельные Су-33 и самолеты во-

енно-транспортной авиации. Всего 
34 летательных аппарата. 

Флагманом группировки яв-
ляется ракетный крейсер Север-
ного флота «Маршал Устинов», 
два года назад прошедший глубо-
кую модернизацию. Вооружен он 
16 пусковыми установками про-
тивокорабельного ракетного 
комплекса «Вулкан», достающе-
го цели на дальности до тысячи 
километров. Несет на борту крей-
сер почти сотню реактивных глу-
бинных бомб и торпеды калибра 
533 миллиметра. От атак с возду-
ха прикрыт зенитным ракетным 
комплексом С-300Ф «Форт» и 
шестью зенитными артиллерий-
скими установками АК-630.

В ходе маневров отрабатыва-
лись задачи противолодочной 
борьбы и противовоздушной 
обороны, защиты морских ком-
муникаций, вопросы противо-
действия пиратству и оказания 
помощи терпящему бедствие 
судну, а также были проведены 
практические ракетные и артил-
лерийские стрельбы.

Кроме того на этих учениях 
свои задачи отработали спецна-
зовцы. В частности подразделе-
ния российских Сил специаль-
ных операций (ССО) отработали 
борьбу с пиратами и освобожде-
ние заложников. «Подразделе-
ния выполнили задачи по пере-
броске сил и средств ССО на раз-

личные операционные направ-
ления, отработали мероприятия 
по противодействию диверсан-
там в районах базирования груп-
пировки кораблей ВМФ России», 
— сообщили в минобороны. 

На одном из этапов  учений 
подразделениями ССО во взаи-
модействии с морской пехотой, 
корабельной группировкой и си-
лами морской авиации ВМФ Рос-
сии были отработаны задачи по 
подготовке района высадки мор-
ского десанта, противодействию 
пиратству на море и освобожде-
нию заложников. 

Также в ходе учений подразде-
ления спецназа защитили боевые 
соединения и береговые соору-
жения от диверсантов противни-
ка, а входной фарватер в гавань 
от скрытого минирования. 

Маневры проинспектировал 
главнокомандующий Военно-
морским флотом России адми-
рал Владимир Королев. Накану-
не он прибыл для этого в Сирию. 
Военачальник отметил, что в 
ходе учений подразделения ми-
нобороны отрабатывают новые 
способы взаимодействия сил в 
море.

Акцент

 Подразделения спецназа 
защитили боевые соединения 
и береговые сооружения 
от диверсантов противника

АРМИЯ Американские F-22 сопроводили российские 
бомбардировщики в Арктике 

Полетали вместе
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ПЛАВАНИЕ На этапе Кубка 
мира в Казани установили
семь рекордов

Быстрая вода

Анна Козина, Казань

ВО ДВОРЦЕ водных видов спорта Казани завершился 
первый этап Кубка мира по плаванию. Главными героя-
ми турнира стали наши спортсмены Владимир Морозов, 
который установил два рекорда соревнований на дистан-
циях 50 м вольным стилем (21,49) и 50 м на спине 
(24,43), и Антон Чупков, финишировавший на 200 м 
брассом за 2.07,59, а также украинец Андрей Говоров (50 
м баттерфляем, 22,87) и шведка Сара Сьострем. На ее 
счету три рекорда Кубка мира, в том числе на стометров-
ке баттерфляем (57,42). 

Напомним, что в этом году этапы в Казани и Дохе про-
ходят не на короткой, а на длинной воде. В рамках кубко-
вой серии пловцы соревновались в 50-метровом бассейне 
только однажды в 2015 году. Так что у этих достижений 
история небольшая. Но чемпионы остались довольны по-
казанными секундами. Итоги соревнований специально 
для «РГ» подвел президент Всероссийский федерации 
плавания, четырехкратный олимпийский чемпион Вла-
димир Сальников.

Владимир Валерьевич, как оцените результаты, показан-
ные участникам в начале сезона?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Результаты ожидаемые. Летний сезон с 
отличным выступлением на чемпионате Европы, где 
сборная России стала сильнейшей командой, позади. 
Сейчас конкретных 
задач перед спор-
тсменами никто не 
ставил. Этапы Кубка 
мира для основной 
сборной — это такие 
тестовые соревнова-
н и я ,  н а  к от о р ы х 
можно проверить 
свои скорости и го-
товность к главным 
стартам зимнего се-
зона: отборочному 
чемпионату России и 
декабрьскому чем-
пионату мира на ко-
роткой воде. С дру-
гой стороны, некоторые собираются выступать на всех 
этапах и бороться за главный приз — чек на 150 тысяч дол-
ларов и серебряный кубок, который в этом году предста-
вили впервые. В первую очередь говорю о Владимире Мо-
розове. Но вообще у нас таких спортсменов немного.

Наверное, не каждый готов проехать по семи этапам и де-
лает выбор в пользу тренировочного процесса?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Участие в Кубке мира не противоречит 
подготовке. Набирать форму от старта к старту — это тоже 
один из методов тренировки. Это стартовая нагрузка. 
Она, конечно, непростая. Нужно иметь достаточно хоро-
шую тренировочную базу. Потому что времени для ее на-
работки уже не остается. Тем не менее при правильном 
подходе это все осуществимо. У нас есть яркий пример — 
южноафриканец Чад ле Кло, который великолепно высту-
пает на всех этапах и не испытывает никаких проблем. 
Напомню, что Морозову в 2016-м удалось его опередить, 
потом он был вторым. Думаю, в этом году тоже развернет-
ся интересная борьба за итоговую победу.

У Чада и многих других пловцов остались приятные вос-
поминания о Казани, поэтому они с удовольствием при-
езжают на соревнования.
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Наследие, которое осталось после Уни-
версиады и чемпионата мира, очень хорошо используют. 
Не только руководство республики, но и простые зрители 
вдохновились плаванием. Оно стало популярным. Все это 
склонило и нашу федерацию, и ФИНА сделать выбор в 
пользу Казани. Если учесть, что бассейн «Олимпийский» 
в Москве, где традиционно проходил этап, в следующем 
году закрывается, нужно было подстраховаться и подпи-
сать контракт, чтобы российский этап Кубка мира был 
прописан в календаре ФИНА. В итоге все довольны: и зри-
тели, и участники. Для спортсменов здесь условия вооб-
ще идеальные. Все компактно. Дорога от отеля до бассей-
на занимает всего 15 минут. Во Дворце водных видов 
спорта сразу три ванны: прыжковая, разминочная и 
основная. Тренируйся, разминайся, когда и сколько хо-
чешь, и никто тебе не помешает на дорожке.

Почему важно было сохранить за Россией право прове-
дения турнира?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Один из самых больших плюсов — в 
привлечении большого количества наших спортсменов, 
которые еще не достигли уровня сборной. Представьте, 
что нужно сделать мастеру спорта, чтобы посоревно-
ваться с олимпийским чемпионом Чадом ле Кло. А на 
Кубке мира он может получить бесценный соревнова-
тельный опыт, выступая на соседних дорожках со зве-
здой мирового плавания. Когда ты смотришь по телеви-
зору, как награждают победителя, кажется, что он недо-
сягаем. А тут видно, что у чемпионов нет жабр и плавни-
ков. Все их победы — результат тренировок и упорной 
работы. А значит, все возможно. Так что проведение 
Кубка мира очень важно для развития плавания на на-
циональном уровне.

ФУТБОЛ  Первый домашний матч после чемпионата мира сборная России проведет при аншлаге

Погуляют на Дону
Илья Соболев, Ростов-на-Дону

С
борная России сегодня 
проведет свой первый до-
машний матч после чемпи-

оната мира. В Ростове-на-Дону 
подопечные Станислава Черче-
сова примут команду Чехии.

На берега Дона сборная при-
летела прямым чартером из 
Трабзона, где проводила старто-
вый матч Лиги наций против 
Турции. Дебют в новом турнире 
получился успешным: наши одо-
лели хозяев со счетом 2:1.

Российских болельщиков на 
этой игре было совсем немного, 
да и располагались они на самой 
верхотуре стадиона. Однако раз-
вернутый после финального 
свистка баннер «Спасибо, пар-
ни» незамеченным не остался. 
Сам факт того, что болельщики 
заранее приготовили баннер с 
таким посланием, говорит о том, 
что в сборную России верят.

В Трабзоне эта вера опреде-
ленно должна была укрепиться. 
Если кто-то переживал, что 
больше не увидит нашу сборную 
такой, какой она предстала на 
ЧМ-2018, а именно живой, не-
равнодушной, по-спортивному 
злой, то напрасно. В матче с Тур-
цией глаза у парней горели так 
же, как и пару месяцев назад.

— Мы кровью и потом развер-
нули страну к себе. Не хочется 
это терять, — признался после 
игры новоиспеченный капитан 
сборной Артем Дзюба.

Не менее важно, что самоот-
дача была далеко не единствен-
ным козырем нашей команды в 
Трабзоне. С турками сборная 
встречалась на разных этапах 
своего становления: два года на-

зад, когда Черчесов ее принял, 
перед чемпионатом мира и вот 
сейчас. В одних и тех же «декора-
циях» проще увидеть, что ко-
манда реально развивается. 

— У нас новые футболисты, ко-
торых не было до чемпионата 
мира в сборной, — констатировал 
Станислав Саламович на после-
матчевой пресс-конференции в 
Турции. — Уже кто-то отметил, 
что вышло 8 человек, которые 
были задействованы на чемпио-
нате мира. Принципы игры мы 
не поменяли, но учли ошибки, 
допущенные ранее. Стиль сбор-
ной России отмечу одним словом 
— команда. Потому что все, кто 
приезжает в сборную, понима-
ют: «мы» — это то, что все долж-
ны знать. «Я» — это вторично. 

Матч с Турцией показал, что 
этот «коллективизм» вовсе не 
мешает игрокам проявлять лич-
ные качества. Артем Дзюба по-
прежнему рвет и мечет в едино-
борствах в атаке, а Денис Черы-
шев, как начал забивать исклю-
чительно голы-шедевры, так и 
продолжает это делать: его удар 
в Трабзоне стал украшением 
игры.

Вообще то, как Черчесов ис-
пользует инструмент вызова в 
сборную, не может не импони-
ровать. Не приглашая игрока в 
сборную, тренер не ставит на 
нем крест, а дает четкий посыл: 
нужно больше работать. И это 
приносит результат. К примеру, 
Роман Нойштедтер выпал из за-
явки на чемпионат мира прямо 

накануне турнира. А в Трабзоне 
вышел на поле с первых минут и 
провел едва ли не лучший свой 
матч в составе сборной. Тот же 
Артем Дзюба и вовсе прошел 
путь чуть ли не от изгоя до капи-
тана национальной команды.

К слову, самый популярный 
футболист, коим нынче стал Ар-
тем, в Ростове сегодня, увы, не 
сыграет. Так же как и защитник 
Федор Кудряшов. Оба игрока 
пропустили две последние тре-
нировки, а это значит, что сегод-
ня в составе национальной ко-
манды снова могут появиться 
новые имена. По крайней мере, 
Станислав Черчесов на это на-

мекнул на предматчевой пресс-
конференции, состоявшейся на-
кануне.

Показалось, что в концовке мат-
ча с Турцией наша команда нем-
ного подсела. С чем это связано 
и какова готовность нашей ко-
манды к игре с чехами? 
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Уже после 
игры я отметил этот момент. 
Турции надо было отыгрывать-
ся, они бросили все силы, выпу-
стили трех игроков, которые 
сильны в атаке. В какой-то мо-
мент они нас  под жали.  Мы 
контригры в последние минуты 
не нашли, поэтому так показа-
лось. А так все восстановились, 
сегодняшняя тренировка пока-
зала, что готовность есть. Вы 
знаете, два игрока у нас завтра 
сыграть не смогут. Поэтому в 
любом случае будут какие-то за-
мены. 

Как сильно изменится состав по 
сравнению с матчем в Трабзоне 
и кто будет капитаном?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что 
мы изучаем нашего соперника. 
Есть еще один день, и будет у нас 
теория. Два игрока уже точно не 
будут играть. У нас есть вариан-
ты, надо подумать. Будем оттал-
киваться от состояния соперни-
ка и от состояния нашей коман-
ды. А кто будет капитаном, тот 
узнает об этом от меня первым, 
а не через прессу.

Какие задачи ставите перед со-
бой в матче с Чехией?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Жизнь застав-
ляет делать перестановки. В лю-
бом случае мы стоим под фла-
гом, играет гимн, а значит ни о 

какой товарищеской игре речь 
не идет. Должна быть игра от 
ножа, и каждый футболист дол-
жен проявить лучшие качества, 
чтобы закрепиться в составе. 

Ваше отношение к тому, что 
сборная играет в разных горо-
дах страны, а не проводит все 
матчи, скажем, в «Лужниках»?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Так как мы не 
сборная Москвы, нам бы хоте-
лось, чтобы нас видели в других 
городах. Что касается непосред-
ственно Ростова, тут мы исходи-
ли из логистики: всего час ле-
теть из Трабзона. Кроме того, 
здесь великолепный стадион и 
великолепные болельщики. Поэ-
тому мы с удовольствием здесь 
играем. 

От себя добавим, что сборная 
Чехии в нынешнем виде явно не 
тот соперник, которого стоит бо-
яться. Чешский футбол пережи-
вал и лучшие времена. Фамилии 
большинства игроков, вызван-
ных на матч с Россией, отечест-
венному болельщику мало о чем 
скажут. На общем фоне выделя-
ется разве что форвард итальян-
ской «Ромы» Патрик Шик.

Впрочем, это, конечно, не оз-
начает, что сборная России мо-
жет позволить себе расслабить-
ся. Тем более при аншлаге, кото-
рый ожидается на «Ростов Аре-
не». Уже за три недели до игры 
были проданы все билеты.

Лига наций Французы не без труда обыграли Голландию на «Стад де Франс» — 2:1

Чемпион поскромничал 
Илья Зубко 

П
о всей Европе сейчас 
проходят матчи но-
вого турнира, учре-
жденного УЕФА. Лига 
наций разделена на 

четыре дивизиона, что позволяет 
болельщикам ежедневно видеть 
поединки лучших команд. 

Уже сейчас понятно — экспе-
римент удался. На смену скуч-
ным товарищеским матчам, в ко-
торых даже за громкими выве-
сками зачастую был минимум 
содержания и зрелища, пришли 
игры с вполне конкретным тур-
нирным значением. Более того, 
формат Лиги наций устроен так, 
что проходных матчей, особенно 
в высших дивизионах, быть 
просто не должно. Команды здесь 
разбиты на группы по три сбор-
ные в каждой. И только те, кто фи-
ниширует вторыми, остается при 
своих. Победители групп получа-
ют повышение в классе — за 
исключением элитной Лиги А, у 
которой на кону собственно ти-
тул. Те же, кто занимает послед-
нее место, вылетают в дивизион 
ниже. 

В том, что новый турнир — от-
личная идея, мы наглядно могли 
убедиться вчера вечером, наблю-
дая за битвой Франции и Голлан-
дии. Французы впервые в ранге 
двукратных чемпионов мира 
предстали перед своими болель-
щиками. Переполненный париж-
ский «Стад де Франс» подготовил 
команде Дидье Дешама королев-
ский прием, с огромным банне-
ром, напоминавшим о летнем 
триумфе в «Лужниках». Голлан-
дцы, как известно, на ЧМ-2018 не 
попали вовсе, да и вообще в по-
следнее время «оранжевые» 
ощутимо деградировали. В Лиге 
А они представлены скорее за бы-
лые заслуги — рейтинговые очки, 
которые УЕФА учитывал при рас-
пределении команд по дивизио-
нам, сгорают небыстро. Поэтому 
получилась парадоксальная си-
туация — в одной группе с дейст-
вующим и бывшим чемпионами 
мира оказалась сборная, пропу-
стившая два последних крупных 
форума подряд. 

С экс-обладателями мировой 
короны немцами в Лиге наций 
французы, кстати, уже сыграли. 
На выезде «синие» добились ну-
левой ничьей, что вполне можно 
трактовать как хороший резуль-
тат. Но от поединка с Голландией 
публика, разумеется, ждала 
большего. И первую порцию по-
ложительных эмоций она полу-
чила уже на 14-й минуте, когда 
гол забил Килиан Мбаппе. Кста-
ти, все началось с грубой ошибки 
бывшего полузащитника мо-
сковского «Спартака» Квинси 
Промеса, недавно перебравшего-
ся в «Севилью». Он неудачно от-
кинул мяч назад, что привело к 
результативной контратаке. 
Квинси вскоре получил хорошую 

возможность реабилитировать-
ся, убежав на открытый простор. 
Но бить в касание полузащитник 
не стал и момент загубил. После 
этого голландцы попытались по-
играть с соперником «первым 
номером» — дивидендов это не 
принесло. Выпады французов 
смотрелись опаснее и акценти-
рованнее, но и они цели не дости-
гли — 1:0 к перерыву. 

Второй тайм хозяева начали 
активнее, и вновь количество 
подходов к чужим воротам отка-
залось конвертироваться в заби-
тые мячи. И стоило «синим» чуть 
ослабить хватку, как последова-
ло наказание. Быстрая атака гол-
ландцев по правому флангу за-
кончилась прострелом на Бабе-
ла, который в касание счет срав-

нял — 1:1 на 67-й минуте. Радость 
болельщиков в оранжевых май-
ках, в приличном количестве 
присутствовавших на «Стад де 
Франс», оказалась недолгой. За 
четверть часа до окончания 
основного времени Оливье 
Жиру, ставший объектом шуток 
из-за того, что не забил ни одного 
мяча во время чемпионата мира, 
выполнил-таки главную задачу 
форварда. Его удар из-за спины 
защитников голландский вра-
тарь не успел ни увидеть, ни тем 
более поймать — 2:1 в пользу 
Франции. Эти цифры остались 
гореть на табло до конца матча.

Днем ранее драма разыгра-
лась на «Уэмбли», где Англия 
принимала Испанию. Защитник 
«Манчестер Юнайтед» Люк Шоу 

в борьбе за мяч столкнулся с 
Дани Карвахалем и рухнул на га-
зон. Серьезность ситуации сом-
нений не вызывала — к недвижи-
мому футболисту тут же помча-
лись врачи. «Уэмбли» в гробовой 
тишине наблюдал, как врачи кол-
дуют над защитником: ему жест-
ко зафиксировали голову, на 
лицо накинули кислородную ма-
ску и минут через семь под апло-
дисменты унесли в подтрибун-
ное помещение. 

К счастью, все обошлось. В 
раздевалке Люк Шоу пришел в 
сознание и даже позвонил род-
ным, сообщив, что с ним все в по-
рядке. Ну а матч завершился по-
бедой Испании со счетом 2:1.  

Результаты других матчей 
Лиги наций: Северная Ирландия 
— Босния и Герцеговина — 1:2, 
Финляндия — Венгрия — 1:0, Люк-
сембург — Молдавия — 4:0, Швей-
цария — Исландия — 6:0, Беларусь 
— Сан-Марино — 5:0, Эстония — 
Греция — 0:1, Украина — Словакия 
— 1:0, Болгария — Норвегия — 1:0, 
Македония — Армения — 2:0, Да-
ния — Уэльс — 2:0, Грузия — Латвия 
— 1:0, Кипр — Словения — 2:1, Лих-
тенштейн — Гибралтар — 2:0.

Французский форвард Килиан Мбаппе (номер 10) забил сборной Голландии уже на 14-й минуте. Но для победы этого было маловато.

Гол в ворота Турции новоиспечен-
ный капитан сборной России Артем 
Дзюба отметил фирменным жестом.

Акцент

 Это был первый домашний 
матч французов в ранге 
двукратных чемпионов мира

Владимир 
Сальников: 
Наследие, которое 
осталось после 
Универсиады и чем-
пионата мира, очень 
хорошо используют

Владимир Морозов попробует повторить историческое 
достижение и снова выиграть общий зачет Кубка мира.

После столкновения с Карвахалем Люк Шоу потерял сознание.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 сентября, понедельник, 
Матч ТВ
19:00 Россия — Чехия. Прямая тран-

сляция

МЕЖДУ ТЕМ 
Помимо Владимира Морозова, по всем этапам Кубка 
мира собираются проехать и другие лидеры сборной Рос-
сии. Собралась целая команда брассистов: призер чемпи-
оната мира Кирилл Пригода, который в прошлом году 
был третьим в общем зачете, а также призеры Олим-
пийских игр, чемпионы мира и Европы Антон Чупков и 
Юлия Ефимова. 
Напомним, Кубок мира FINA по плаванию состоит из 
семи этапов, разделенных на три кластера. В первый 
кластер входят этапы в Казани и Дохе, во второй — в 
Эйндховене и Будапеште, в третий — в Пекине, Токио и 
Сингапуре. 
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БИЛЬЯРД В Москве стартует 
традиционный турнир 
«Кубок Кремля» 

К вершине 
«пирамиды» 

Илья Трисвятский 

В СТОЛИЧНОМ спорткомплексе «Олимпийский» за-
втра стартует традиционный, уже 13-й по счету между-
народный турнир по бильярду «Кубок Кремля». Эти со-
ревнования организованы департаментом спорта и ту-
ризма города Москвы, Московским союзом бильярдного 
спорта (МСБС) и ФГБУ «Редакция «Российской газеты».

Ведущий свою историю с 2005 года «Кубок Кремля» 
пройдет под эгидой Международной конфедерации пи-
рамиды, Федерации бильярдного спорта России и при 
поддержке правительства Москвы. Общий призовой 
фонд турнира составляет 6,5 миллиона рублей.

В программе три дисциплины — «свободная пирами-
да» у женщин, мужская «комбинированная пирамида» и 
«пул 10». Причем у мужчин «Кубок Кремля» имеет высо-
кий статус финала Кубка мира, у девушек — этапа Кубка 
мира, а в «пуле 10» — это рейтинговые состязания меж-
дународного Кубка Москони Всемирной ассоциации 
пула. Несмотря на столь высокий ранг, столичный тур-
нир по-прежнему является открытым и для любителей. 
Заявиться на участие может каждый.

Как и в традиционном весеннем «Кубке мэра», также 
проходящем в «Олимпийском», у девушек в «пирамиде» 
уже долго доминирует москвичка Диана Миронова. 
«Кремлевский» турнир за последние шесть лет она выиг-
рала пять раз, только в 2014-м уступив титул соотечест-
веннице Ольге Миловановой.

Сейчас призовой фонд у женщин составляет 1,3 млн 
рублей, победительница получит ровно четверть милли-
она. В «комбинированной пирамиде» общая сумма пре-
миальных выплат выше — два миллиона, обладатель ти-
тула разбогатеет на 440 тысяч рублей. И, наконец, в 
«пуле 10», так называемой открытой дисциплине, где 
мужчины соревнуются наравне с женщинами, призовые 
самые высокие — всего 3,2 млн рублей, в том числе для 
сильнейшего — 600 тысяч. 

ТЕННИС Уильямс 
со скандалом проиграла 
финал US Open

Крик Серены 

Кирилл Ветров

ЖЕНСКИЙ финал Открытого чемпионата США по тен-
нису запомнится не столько первой в карьере японки На-
оми Осаки победой на турнире «Большого шлема», 
сколько поведением ее соперницы, американки Серены 
Уильямс. 

— Повлиял ли судья на исход матча? Я не знаю, — 
уклончиво говорила Уильямс на пресс-конференции по-
сле матча, проигранного ею в двух сетах — 2:6, 4:6. — Оса-
ка играла очень хорошо, и мне нужно было приложить 
много усилий, чтобы обойти ее в этом матче. 

На самом деле Серена, максимально близко подо-
шедшая к 24-му в карьере титулу на «Мэйджоре», вчи-
стую уступила стартовую партию своей куда менее 
опытной сопернице — 20-летняя Осака ранее на «Боль-
ших шлемах» добиралась в лучшем случае до четверто-
го круга. Второй сет также проходил с преимуществом 
японки, что заставило Уильямс откровенно нервничать. 
Катализатором скандала стало предупреждение, «вы-
писанное» американке арбитром встречи Карлосом Ра-
мосом за подсказку с трибуны тренера спортсменки 
Патрика Муратоглу. Сам наставник, кстати, затем при-
знался, что действительно подсказывал своей спор-
тсменке, «но не уверен, видела ли она». Кроме того, Му-
ратоглу подчеркнул, что его коллега Саша Бажин, тре-
нирующий Осаку, занимался тем же самым, однако ни-
какого наказания за это не понес.

Как бы то ни было, механизм гнева Серены запустил-
ся мгновенно. Проиграв пятый гейм, американка швыр-
нула о корт ракетку и сломала ее. За это предупрежде-
ние положено автоматически, и это означало для Уиль-
ямс уже штрафное очко. Но наказание Серену нисколь-
ко не охладило. При счете 3:4 она пошла к судейской 
вышке и рассказала Рамосу все, что думает о его работе. 
Итогом диалога стала еще более суровая санкция — Уи-
льямс лишили гейма за оскорбление судьи. Апелляции 
американки к главному рефери турнира ни к чему не 
привели. 

— Мужчины обзывают других судей. Я борюсь за пра-
ва женщин и за равенство. То, что судья отнял у меня 
гейм после того, как я назвала его вором, похоже на сек-
сизм. Он никогда не отнимал гейм у мужчины, когда они 
ему говорили то же самое. У меня это в голове не уклады-
вается, — бушевала Уильямс на пресс-конференции, 
свернув тему на понятную американской публике дис-
криминацию. 

Реакция на скандал была неоднозначной. Часть тен-
нисного мира поддержала Серену и ее священную вой-
ну за права угнетаемых. Нашлись и те, кто такого пове-
дения знаменитой чемпионки не оценил и посчитал, 
что Уильямс переступила грань допустимого. Победи-
тельница US Open Наоми Осака, оставшаяся в тени по-
сле всех этих событий, заявила, что зла на Серену не 
держит.  Ну а правовую оценку поведения Уильямс дали 
чуть позже, причем однозначную. Как сообщило вчера 
вечером агентство Associated Press, американку оштра-
фовали за три нарушения правил на общую сумму в 17 
тысяч долларов.

БИАТЛОН Конгресс IBU не восстановил членство Союза биатлонистов России

Обязанности без прав
Данила Жиляев

С
оюз биатлонистов России 
(СБР) не восстановлен в 
правах и остается лишь 

временным членом Международ-
ного союза биатлонистов (IBU). 
Такое решение было принято де-
легатами конгресса IBU в хорват-
ском Порече. Эту новость не на-
звать неожиданной, но все же так 
хотелось, чтобы после всего, что 
пережил наш спорт за последнее 
время, было принято разумное и 
справедливое решение. Однако 
этим надеждам, похоже, суждено 
сбыться еще нескоро.

В декабре прошлого года СБР 
был лишен полноправного член-
ства в IBU на основании обвине-
ний в нарушении нашими спор-
тсменами антидопинговых пра-
вил. Такая мера означала, что 
СБР не будет иметь права голоса 
на конгрессах, а также не сможет 
выдвигать в руководящие органы 
своих представителей и подавать 
заявки на организацию соревно-
ваний. Хотя в руководстве миро-
вого биатлона ранее постоянно 
были российские представители 
— в частности, на тот момент пер-
вым вице-президентом IBU яв-
лялся Виктор Майгуров. Сейчас 
он не попал даже в обновленный 
состав исполкома организации.

Майгуров тогда же отметил, 
что решение о «временном» ста-
тусе СБР в IBU можно считать гу-
манным, поскольку многие деле-
гаты конгресса требовали в отно-
шении России гораздо более се-
рьезных санкций. А так, по край-
ней мере, наши атлеты сохрани-
ли возможность выступать на 
международных соревнованиях. 

Стоит, впрочем, заметить, что 
сейчас в Хорватии мнения разде-
лились: против восстановления 
СБР было отдано 29 голосов, а 

вот поддержали российскую сто-
рону 20 человек, еще двое воз-
держались. Для положительного 
решения России нужно было по-
лучить более 50% голосов. По-
нятно, что делегаты зависимы от 
своих руководителей, которые 
боятся высказываться в пользу 
нашей страны при антироссий-
ских настроениях в мировом 
спорте. Но нельзя не учесть и еще 
один фактор. IBU ранее разъя-
снил, на каких основаниях член-
ство СБР может быть восстанов-
лено. Должен был быть выполнен 
ряд критериев: восстановление в 
правах Олимпийского комитета 
России (ОКР), сотрудничество с 
расследованием дел о предпола-
гаемых допинговых нарушениях, 
а также исключение подобных 
случаев в будущем. Членство 
ОКР в Международном олимпий-
ском комитете (МОК) было вос-

становлено сразу после Олимпи-
ады-2018 в Пхенчхане. Россия 
уже давно ведет активную работу 
по борьбе с допингом, также про-
изошли изменения в руководстве 
нашего биатлона — в мае СБР воз-
главил четырехкратный чемпион 
мира Владимир Драчев, не раз за-
являвший о приверженности 
борьбе с допингом.

С третьим пунктом требова-
ний вышла заминка: за несколь-
ко дней до конгресса разразился 
новый скандал. В СМИ были 
вброшены имена четырех рос-
сийских биатлонистов, которые 
подозреваются в нарушении ан-
тидопинговых правил: олимпий-
ские чемпионы Евгений Устюгов 
и Светлана Слепцова, чемпион 
мира среди юниоров Александр 
Чернышов и чемпион Европы 
Александр Печенкин. Как по за-
казу возникли эти шокирующие 

обвинения аккурат в преддверии 
такого важного для России кон-
гресса IBU. А основаны они на по-
казаниях беглого экс-главы Мо-
сковской антидопинговой лабо-
ратории Григория Родченкова. 
Того самого, который стал глав-
ным героем доклада «эксперта» 
Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) Ричарда Ма-
кларена, огульно обвинившего 
более тысячи россиян в примене-
нии допинга — впоследствии даже 
ВАДА было вынуждено признать 
доклад Макларена несостоятель-
ным в связи с неубедительной до-
казательной базой.

Более того, по разным дан-
ным, еще от 50 до 65 российских 
биатлонистов якобы подозрева-
ются в нарушении антидопинго-

вого законодательства — имена, 
разумеется, не называются, рав-
но как и нет каких-либо доказа-
тельств. Но с учетом очень своев-
ременно поступившей информа-
ции едва ли можно было предпо-
лагать, что конгресс IBU вопреки 
всему и поддержит Россию.

На конгрессе также был из-
бран новый глава IBU, им стал 
член Олимпийского комитета 
Швеции Олле Далин, не скрыва-
ющий проамериканских настро-
ений. Его единственным сопер-
ником была экс-министр юсти-
ции Латвии Байба Брока. Далина, 
к слову, норвежские СМИ обви-
няют в коррупции с целью полу-
чения голосов на выборах. Это не 
помешало шведу получить дол-
жность. Став руководителем ми-
рового биатлона, Далин озвучил 
обязательное условие для восста-
новления СБР: Российское анти-
допинговое агентство (РУСАДА) 
должно быть признанным соот-
ветствующим кодексу ВАДА. Во-
прос будет обсуждаться на ис-
полкоме организации 20 сентя-
бря, но уже не верится, что ВАДА 
вообще в состоянии принять по-
зитивное для нас решение.

Пока РУСАДА остается не-
признанным, наша страна не мо-
жет проводить международные 
турниры по биатлону. У России 
отобрали в том числе планиро-
вавшийся в 2021 году чемпионат 
мира — вместо Тюмени он прой-
дет в Поклюке. Ну а история со 
статусом СБР, похоже, затянется 
надолго. Конгресс IBU принял по-
правку, согласно которой лишь 
он имеет право рассматривать 
вопрос членства национальных 
федераций. Следующее заседа-
ние конгресса состоится в 2020 
году, а до того момента наш биат-
лон, очевидно, так и будет оста-
ваться «временным» явлением. 

Хоккей  Московское «Динамо» все ближе к отставке главного тренера

На старте не покатили

Илья Зубко 

К
оманды Континен-
тальной хоккейной 
лиги успели провести 
по несколько матчей 
регулярного сезона, 

по которым уже можно сделать 
определенные выводы. 

Неожиданно плохо начало се-
зон московское «Динамо». Летом 
здесь провели мощную селекци-
онную работу и собрали крепкую 
команду. Победа на недавнем 
Кубке мэра Москвы, где дина-
мовцы эффектно обыграли в ре-
шающем матче ЦСКА и отобрали 
у армейцев титул, еще больше на-
страивала болельщиков на опти-
мистичный лад. Но как только на-
чался регулярный чемпионат, 
«Динамо» словно подменили.

Стартовав с двух поражений 
подряд, «бело-голубые» смогли 
набрать первые очки, набросав 
целую авоську шайб в ворота 
«Сибири» — 6:3. Впрочем, ново-
сибирцы на старте производят 
еще более удручающее впечат-
ление, поэтому игру с ними 
трудно назвать показательной. 
Другое дело — битва с ЦСКА, со-

стоявшаяся в «Мегаспорте» в 
эту субботу.

Тренерский штаб «Динамо» 
вновь доверил место в воротах 
Ивану Бочарову, посчитав, что 
три шайбы, пропущенные им от 
«Сибири», — неплохое высту-
пление. Аналогичную «норму» 
Иван выполнил в игре против 
армейцев уже к 16-й минуте. 
Впрочем, вешать всех собак на 
молодого голкипера нельзя ни в 
коем случае, тем более что все 
три шайбы динамовцы пропу-
стили в меньшинстве. Лишь на 
последней минуте, выпустив 
шестого полевого игрока против 
четверых соперников, «Дина-
мо» забило гол престижа, если 

тут уместно говорить о прести-
же — 1:3.

— До первого удаления мы не-
плохо оборонялись, но потом, 
когда происходит удаление за 
удалением, где-то что-то слома-
лось. Ребята надломились, — зая-
вил на послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер «Ди-
намо» Владимир Воробьев.

Тот факт, что его команда за 35 
минут нанесла всего три броска в 
створ ворот ЦСКА, он объяснил 
коротко — «плохо работали». Так-
же Воробьев подтвердил, что от-
правил одного из звездных но-
вичков Дастина Бойда в четвер-
тое звено в качестве дисципли-
нарной меры. 

Откровенно говоря, объясне-
ния главного тренера выглядят 
так же неубедительно, как и игра 
его команды. И в кулуарах уже в 
открытую говорят о грядущей от-
ставке Воробьева. Причем дело 
даже не в том, что команда проиг-
рала три матча из четырех. Глядя 
на хоккей в исполнении «Дина-
мо», складывается ощущение, что 
команда вообще неуправляема и 
попросту не понимает, что ей де-
лать на льду. 

Если же говорить об открытиях 
со знаком «плюс», то здесь имеет 
смысл обратиться к Восточной 
конференции. Здесь сразу две ко-
манды успели выиграть по четыре 
матча кряду. Вчера очередные два 
очка положил в копилку «Автомо-
билист». В Екатеринбурге плано-
мерно строят команду, способную 
на большие свершения. Она пред-
стала грозной силой уже в прош-
лом году, а теперь, с приходом на 
тренерский мостик Андрея Мар-
темьянова, видится одним из фа-
воритов конференции. Очередной 
жертвой «Автомобилиста» вчера 
стал «Адмирал» — 2:1. Примеча-
тельно, что первый гол уральцев 
организовали звездные новички — 

с передачи Секстона отличился 
Доус. Ну а победу команде принес 
точный бросок ветерана команды 
Анатолия Голышева.

Второй лидер Востока — ниже-
городское «Торпедо». Вчера вол-
жане выдали матч-триллер против 
«Барыса». В начале второго перио-
да они уступали 0:3, но смогли от-
ыграться и перевести матч в овер-
тайм. Победу «Торпедо» в допол-
нительном периоде принес Эндрю 
Кэлоф — 6:5. Для нижегородцев это 
уже четвертый успех подряд.

Важную победу вчера отпразд-
новал магнитогорский «Метал-
лург», который на старте пока ли-
хорадит. «Сталевары» взяли верх 
над китайским «Куньлунем» — 3:1. 
Нельзя не отметить нестареющего 
капитана «Магнитки» Сергея Мо-
зякина, чей гол и оказался побед-
ным.

Ярославский «Локомотив» 
оказался сильнее братиславского 
«Слована» — 4:1, а рижское «Дина-
мо» только в овертайме уступило 
«Северстали» — 2:3.

Пропустив от ЦСКА три шайбы к 
16-й минуте игры, динамовцы (в 
синей форме) так и не нашли дос-
тойного ответа.

Будущее российского биатлона по-
прежнему туманно. Но спортсмены 
продолжат выступать.

Акцент

 «Динамо» провело мощней-
шую селекцию. Но пока 
команда выглядит просто
неуправляемой

НОВОСТИ

Денис Лебедев
победил после 
долгого
перерыва

НЕ ЗАМЕТИЛ
АЛТУНКАЯ

Иван Ильин

ЭКС-ЧЕМПИОН мира по вер-
сиям WBA и IBF россиянин Де-
нис Лебедев досрочно завершил 
поединок против турецкого бок-
сера Хизни Алтункая. Бой прохо-
дил в Челябинске.

Лебедев больше года не выхо-
дил на профессиональный ринг и 
за это время успел набрать не-
сколько килограммов. А вот оце-
нить, насколько Денис готов к 
серьезным испытаниям, про-
шедший поединок едва ли позво-
лит. Алтункая оказался оппонен-
том настолько слабым, что его 
нокаут уже в третьем раунде пу-
блика встретила без энтузиазма. 
Но сам Лебедев был доволен.

— Была тяжелая подготовка, я 
начинал с веса в 110 килограм-
мов. Сегодня не выработал все, 
чувствую адреналин в себе. Не 
знаю, смогу ли уснуть. Первые 
два раунда я прикармливал его 
ударами по корпусу. Я левша, и 
контрудар — один из моих люби-
мых приемов, — заявил боксер.

По словам Дениса, его глав-
ная цель — бой с абсолютным 
чемпионом мира украинцем 
Александром Усиком. 

Маркизио
дебютировал
за «Зенит»

ПО СТОПАМ 
АРШАВИНА

Данила Жиляев

ПЕТЕРБУРГСКИЙ «Зенит» 
представил своего звездного но-
вичка — итальянского полуза-
щитника Клаудио Маркизио. Он 
дебютировал в составе «сине-бе-
ло-голубых» в контрольном мат-
че с казахстанским «Кайратом».

Игра собрала внушительную 
аудиторию на стадионе «Санкт-
Петербург» — более 40 тысяч че-
ловек, которые перед матчем 
бурными овациями приветство-
вали итальянца. Он, впрочем, 
остался в запасе на игру, на кото-
рую «Зенит» вышел в полурезер-
вном составе: часть игроков 
основы петербуржцев находится 
в расположении сборной России.

Хозяева в итоге выиграли 1:0 
— единственный мяч забил Се-
бастьян Дриусси. Маркизио же 
вышел на 82-й минуте и на пять 
минут пересекся на поле с капи-
таном «Кайрата» Андреем Арша-
виным, в свое время игравшим 
за «Зенит» под 10-м номером. 
Теперь «десятка» красуется на 
спине Маркизио. Кстати, «Зе-
нит» впервые в истории сыграл в 
фиолетовой форме.

Пляжники РФ
остались 
без медалей
Евролиги

ЖЕСТКИЙ 
ПЕСОК

Борис Степанов

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу не сумела защитить ти-
тул чемпионов Евролиги. Из-за 
неудачи в матче Суперфинала с 
итальянцами наша команда ли-
шилась шансов на «золото», а в 
игре за третье место уступила 
Португалии в серии пенальти.

Подопечные Михаила Лиха-
чева пробились в Суперфинал, 
где выступают восемь команд, 
разбитые на две группы. В своем 
квартете российская сборная за-
няла второе место — ей предстоя-
ло бороться за «бронзу» со вто-
рой командой другой группы, 
которой стала Португалия.

Игра оказалась равной. По 
ходу встречи наши футболисты 
имели небольшое преимущест-
во, а за две минуты до истечения 
основного времени вели 3:1. Но 
после двух штрафных на послед-
них секундах португальцы срав-
няли счет, в овертайме команды 
обменялись голами, а в серии пе-
нальти роковым для нас стал 
промах Артура Папоротного. 
Россия стала лишь четвертой. А 
выиграла Евролигу Италия, в 
«золотом» матче по пенальти по-
бедившая испанцев — 2:2 (7:6).

Во время финала US Open Серена Уильямс обозвала судью 
вором, а затем обвинила в сексизме.
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Лучшие моменты боя: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/4440
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